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Начинается очный тур в Москве!
Состоялись встречи в Кемерове, Уфе 

и Екатеринбурге!
Не упусти свой шанс!

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Нет, мы, конечно, не можем быть боевым 
листком программы «Прожекторперисхилтон» 
(«уж лучше вы к нам; будете у нас на Колыме — 
заходите»), но удержаться невозможно. Не-
деля высокой моды продолжается. После топ-
модели Марии Захаровой на подиум вышла 
супермодель Наталья Поклонская. В глазах 
рябит от такой красоты.

Поклонская — это эксклюзив, конечно. 
Она могла бы появиться у Андрея Малахова, 
разбирая личную жизнь подсудимой Кше-
синской. Или у Ларисы Гузеевой, что всегда 
полезно. Или у Владимира Соловьева, затмив 
его своим интеллектом. Но выбрала четы-
рех неразгневанных мужчин с претензией 
на остроумие.

Казалось, она должна была стать для них 
конкурентом: с таким чувством юмора — и на 
свободе! Говорит как пишет, «Камеди клаб» 
ей в подметки не годится. «Служить бы рад, 
прислуживаться тошно» — как фельдмаршал 
Суворов прописал.

Мы давно не видели Поклонскую, толь-
ко слышали. На этот раз она пришла вся в 
черном, в смысле брюнеткой. («Почему кра-
шеная? Это мой натуральный цвет».) Очень 
мило улыбалась (остановись, мгновенье, ты 
прекрасно), вертела головой налево-направо 
в зависимости от того, кто шутил. Но только 
открывала рот, чтобы вставить свои «пять 
копеек», дабы потом это отлили в граните, 
парни ее тут же забивали своей простотой. 
Боялись, наверное, как бы она не замиро-
точила, а потом отдувайся опять на высшем 
уровне. Ты лучше ничего не говори, ты туда-
сюда смотри. Этого достаточно.

На самом деле они ее пощадили, и не 
могли иначе. Не только потому, что джентль-
мены. Просто парни оказались Няше соци-
ально близкие, хотя делают вид, что они на 
нашей стороне. 

МЕДВЕДЬ 
В ШТАНАХ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Подробности на 8-й стр.

В последние годы у жителей столицы 
появилась верная примета: если по доро-
ге на работу вы встретили десяток-другой 
велосипедистов — значит, пришла весна. 
А между тем на московские улицы уже гото-
вы выехать любители кататься на роликах, 

самокатах и скейтах. Снега нет, асфальт 
кажется ровным, да и худеть к пляжному 
сезону пора — самое время заниматься 
спортом на воздухе.

Однако специалисты предостерега-
ют тех, кто готов выкатиться из дома на 

«сезонном» транспорте не сегодня-завтра: 
в погоне за весенним настроением можно 
получить серьезную травму. В чем подвох — 
разбирались корреспонденты «МК».

Читайте 3-ю стр.

Нешуточный скандал разгорелся между 
чиновниками вокруг антитабачной кампании. 
Пока Минздрав рассылает по инстанциям 
проект своей новой концепции по борьбе с 
курением до 2022 года и обещает побороть 
пагубную привычку россиян дымить при по-
мощи новой порции запретов, Минфин при-
знал дымовой завесой саму антитабачную 
программу. Зачем нам новый план борьбы с 
курением и почему старый себя не оправдал? 
Для чего Минздрав безропотно пляшет под 

дудку ВОЗ и тратит огромные деньги, только 
бы не вылететь из списка участников междуна-
родного проекта по борьбе с сигаретами? Как 
новый московский офис ВОЗ за 20 миллионов 
долларов поможет курильщикам уверовать в 
принципы ЗОЖ? Почему вместо обучающих 
семинаров для врачей и спортивных объектов 
для населения чиновники предпочитают за-
катывать пиры для активистов антитабачного 
движения? Об этом в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

ДЕНЬГИ ЗАПАХЛИ ТАБАКОМ
Минфин уличил Минздрав в нецелевом 

расходовании средств на борьбу с курением

К АСФАЛЬТОВОЙ БОЛЕЗНИ
Ранняя весна 

гонит на улицы 
велосипедистов, 

роллеров 
и скейтбордистовМОСКВИЧИ ГОТОВЯТСЯ

Закон об общественном контроле 
правозащитники считают неэффектив-
ным и требующим переработки (проект 
изменений в него был передан прези-
денту на встрече 8 декабря 2016 года). 
Некоторые эксперты  считают, что этот 
закон изначально был создан больше, так 
сказать, для рекламных целей. Каких? 
Чтобы заявить всему миру: мол, вот у 
нас общество имеет возможность что-то 
контролировать. Но так ли в реальности? 
Общественные советы при некоторых 
министерствах и ведомствах стали «руч-
ными», а их отдельные члены нередко 
выполняют роль «решальщиков». А рос-
сиян, которые сами стали наводить по-
рядок в родном городе (бороться будь то 

с нерадивыми коммунальщиками, будь 
то с мерзкими педофилами), зачастую 
ждет не благодарность от государства, 
а… судимость. 

 Бабушкинский суд Москвы присту-
пил к рассмотрению дела против десяти 
юных «тимуровцев», среди которых одна 
девушка по имени Лиза. «Гоп-компании», 
которая ловила наркоторговцев и пе-
дофилов, вменяют грабежи и порчу 
имущества.

Ее история —  пример тому, как в 
современной России из общественника 
и дружинника в глазах правоохраните-
лей и судей легко можно превратиться 
в преступника. 

СРОК ПРОТИВ НАРКОТИКОВ
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Парадоксы правосудия: 
добровольные борцы с торговцами 

дурью сами оказываются за решеткой

ЛОЛИТА 
НА ПРЕМЬЕРЕ 
В МОСКВЕ 
РАЗГОНЯЛА 
ПОДВЫПИВШИХ 
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WIKILEAKS НА КОРОТКОМ 
ПОВОДКЕ?
Джулиан Ассанж предложил 
компаниям помощь в защите 
от прослушки, но никто ею 
не воспользовался

Очередной скандал — на 
этот раз медицинский — раз-
разился вокруг телеведущей 
Ольги Бузовой. Светская 
львица чуть не стала жертвой 
ОРВИ и обвинила врачей «ско-
рой» в том, что они не прим-
чались на вызов, хотя обычно 
такими случаями занимается 
участковый терапевт.

 Как рассказал представи-
тель Бузовой, Антон Богос-
лавский, вечером 10 марта 
теледива почувствовала 
сильное недомогание. У нее 
разболелось горло и подня-
лась температура. Градус-
ник показывал устрашаю-
щие 38,5. Пиарщики ведущей 
позвонили в «скорую». Од-
нако ни через полчаса, ни 
через час долгожданные 
эскулапы в дверь Бузовой 

так и не постучали. Раздо-
садованные агенты звезды 
вновь позвонили 03. На этот 
раз девушка-оператор объ-
яснила им, что их случай не 
экстренный, поэтому по пра-
вилам бригада приедет к ним 
в течение трех часов. А что-
бы ожидание не было столь 
мучительным, медик посо-
ветовала обтирать больную 
мокрыми полотенцами. Этот 
способ показался представи-
телям телеведущей диким и 
неэффективным. Пиарщики 
решили вызвать ей частную 
«скорую». Та домчалась до 
квартиры пациентки за 30 ми-
нут. А еще через полчаса к 
страдающей Бузовой прибыл 
ее лечащий врач. Дама успе-
ла написать гневный пост на 
своей странице в соцсети: 

«Вызвала скорую. Она едет 
ко мне уже третий час. Вот в 
такой стране мы живем». 

Медики поставили Ольге 
капельницу и решили отпра-
вить ее в частную клинику. 
По словам агента, в субботу 
температура у нее подско-
чила до 39,5. Однако к утру 
воскресенья звезда реалити-
шоу пошла на поправку и 
была выписана домой. Сей-
час ей предстоит курс ка-
пельниц и уколов. Коллеги 
Бузовой предположили, что 
она подхватила простуду в 
поезде, когда ехала давать 
семинар в Самару. Пиарщи-
ки ведущей отметили, что в 
последнее время их подо-
печная сильно измотала свой 
организм и спит всего по три 
часа в сутки.

ОЛЬГА БУЗОВА ПЫТАЛАСЬ СОБРАТЬ ВРАЧЕБНЫЙ 
КОНСИЛИУМ РАДИ ОРВИ

Такую идиллическую, но в то же время тревожную картину 
запечатлел наш фотограф на Москве-реке. Тревожную — 
потому что лед нынче уж очень тонок. В субботу всего в не-
скольких километрах вверх по течению от этого места чудом 
спасся провалившийся в воду 69-летний рыбак. Мужчина в 
яркой шапке, с удочкой в руках успел примелькаться жителям 
Карамышевской набережной. На этот раз пенсионер по при-
вычке решил выбрать место метрах в 150 от берега, где, по 
его мнению, был наиболее удачный клев. И не успел рыбак 
закинуть удочку, как провалился под лед. Очевидец, гулявший 
с собакой, услышал крики о помощи и вызвал сотрудников ГУ 
МЧС России по Москве. К счастью, сильно пострадать горе-
рыбак не успел и лишь замерз в ледяной воде. Его доставили 
в одну из столичных больниц.

Страшная трагедия 
произошла в се-
мье известного 
продюсера и 
бизнесмена, 
создате-
ля группы 
«Ласко-
вый май» 
Андрея 
Разина. 
Вечером 10 
марта ско-
ропостижно 
скончался его 
сын Александр. 
Как стало извест-
но «МК», подросток, 
которому 20 января только 
исполнилось 16 лет, умер от 
сердечного приступа. 

Несчастье случилось при-
мерно в 21.00. Молодой че-
ловек гулял по центру сто-
лицы со своей девушкой. На 
мосту, который ведет к Бо-
лотной площади, он вдруг 
почувствовал себя плохо и 
упал. Бригаду «скорой» вы-
звала случайная прохожая. 
До 1-й горбольницы карета 
«скорой» домчалась всего за 
четыре минуты, но сердце 
Саши остановилось. По пред-
варительной версии врачей, 
молодой человек умер от сер-
дечного приступа. Как рас-
сказал концертный директор 
Андрея Разина Дмитрий Кай-
зер, в понедельник медики 
планируют делать вскрытие, 
результаты которого будут 
оглашены позже. 

По словам родственников, 
у Саши не было проблем со 
здоровьем. Он учился в шко-
ле с углубленным изучением 
английского языка, планиро-
вал поступать в МГУ, с детства 
увлекался плаванием и борь-
бой. Также родные поведа-
ли, что Александр регулярно 
посещал церковь, а два года 
назад открыл в себе талант 
художника и написал две кар-
тины.  Судя по фотографиям 
в соцсетях, у сына создателя 
«Ласкового мая» была и еще 
одна страсть: мотоциклы 
и автомобили. На снимках 
молодой человек запечат-
лен рядом с двухколесным 
«железным конем» и за рулем 
дорогой иномарки. Правда, с 
этим увлечением Александра 
связана одна странность. В 
портмоне Разина-младшего 
нашли водительское удосто-
верение. На документе было 

фото Александра, од-
нако владелец был 

записан как «Раз-
ен Александр 

Андреевич 
1996 года 
рождения».  
В этом же 
бумажнике 
врачи наш-
ли еще один 
документ — 

социальную 
к а р т у м о -

сквича, но уже 
на имя Разина 

Александра Ан-
дреевича 2001 года 

рождения. Получается, что 
удостоверение подделали, 
но вот пользовался тинейд-
жер им или нет — большой 
вопрос.

Среди знакомых Андрея 
Разина нашлись и те, кто 
усмотрел в гибели подростка 
мистический подтекст. Так, 
бывшая пассия продюсера 
— эпатажная светская льви-
ца Карина Барби — заявила, 
что из-за нежелания Разина 
возрождать «Ласковый май» с 
2012 года из его ближайшего 
окружения погибли девять 
человек. По ее мнению, вне-
запный уход из жизни сына 
— это очередной тревожный 
звоночек. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует детский 

врач-кардиолог Елена МУ-
РАШКО: «Проблемы с сердцем 
стали очень распространены 
среди 16-летних юношей из 
крупных городов. Причем 
многие из них спортивные, 
накачанные. Причин быва-
ет несколько. Одна из них 
— спортивные клубы часто 
под видом дорогих витами-
нов предлагают своим клиен-
там анаболики. В результате 
уровень тестостерона у та-
ких молодых людей падает 
до нуля, и организм начинает 
страдать в целом. Еще одна 
возможная причина — непра-
вильный распорядок дня, не-
достаточный сон. Сейчас в 
таком возрасте люди спят по 
пять часов. Сердечный ритм 
у них вместо 70 по норме па-
дает до 45. Раньше это было 
показанием к госпитализа-
ции, а теперь врачи просто 
назначают рекомендации, 
и всё. Наконец, энергетиче-
ские напитки могут вызвать 
страшные последствия». 

СЫНА АНДРЕЯ РАЗИНА МОГЛИ 
УБИТЬ ВИТАМИНЫ И НЕДОСЫП

Скандально прославив-
шийся мажор на кабриолете 
«Мерседес» из аэропорта 
«Внуково» оказался еще и во-
ром. 9 марта Григорий Роман 
украл кошелек у заместителя 
руководителя Росприроднад-
зора в раздевалке фитнес-
клуба на улице Климашкина 
и был задержан московскими 
оперативниками по горячим 
следам.

Как стало известно «МК», 
жертвой мажора стал 39-
летний Олег Долматов (в 
Росприроднадзоре госслу-
жащий курирует вопросы 
экономики и финансов). В 
обеденный перерыв около 
12.20 чиновник забежал в 
фитнес-клуб — поразмять 
мышцы. В это спортивное 
заведение высокого уровня, 
расположенное в двух ша-
гах от Росприроднадзора, 
Долматов ходит много лет и 
является VIP-клиентом. По-
сещение этого заведения — 
недешевое удовольствие, но 
чиновнику вполне по карману 
— за 2015 год, судя данным 
официальной декларации, 
он заработал 2 млн 158 тысяч 
939 рублей.

Одежду и личные вещи 
Долматов, как обычно, оста-
вил в шкафчике. Спустя час 
чиновник вышел из зала, но не 
нашел кошелька. Там, кстати, 
лежала внушительная сумма 
— 90 тысяч рублей, а аксессу-
ар был кожаным и стоил 30 
тысяч рублей.

Долматов тут же обратил-
ся к управляющей клуба, та 
вызвала полицию. По виде-
окамерам установили, что 
некий мужчина, тоже клиент 
фитнес-клуба, отверткой 
вскрыл нехитрый замок 
шкафчика, порылся в вещах, 
забрал кошелек, переложил 
его в свой шкафчик и как ни 
в чем не бывало отправился 
заниматься. Судя по всему, 

злодей не подозревал, что 
в раздевалке тоже установ-
лены видеокамеры. Поэтому 
вычислили воришку крайне 
быстро. 

Это был 31-летний Григорий 
Роман. Напомним, молодой 
человек получил скандаль-
ную известность в августе 
прошлого года. Во «Внуково» 
Роман припарковал «Мерсе-
дес» (машина зарегистриро-
вана на его сестру-студентку) 
на тротуаре, а когда к нему 
подошел полицейский, то 
публично оскорбил стража 
порядка, назвав «бесом» и 
«тварью». Как сообщили «МК» 
в пресс-службе ГСУ СК РФ по 
Москве, мужчину судили по 
статье «Оскорбление пред-
ставителя власти» и наказали 
6 месяцами исправительных 
работ. Но, видимо, эти рабо-
ты не мешали ему посещать 
фитнес-клуб.

Краденый кошелек нашли 
в шкафчике Романа и вернули 
Долматову. Тот, кстати, был 
крайне расстроен неприят-
ной ситуацией, быстро по-
кинул клуб, сославшись на 
неотложные дела. Примеча-
тельно, что в этом заведении 
занимаются спортом многие 
высокопоставленные чинов-
ники Пресненского района, в 
том числе сам глава управы. 
Возможно, в ближайшее вре-
мя все простейшие замки бу-
дут заменены на современные 
устройства открытия ящиков 
типа магнитных карточек.

В отношении Романа возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Кража». Молодой человек, 
кстати, злостный неплатель-
щик долгов. В базе судебных 
приставов открыто шесть ис-
полнительных производств на 
сумму более полумиллиона 
рублей — это, в частности, 
неоплаченные штрафы по 
линии ГИБДД, взыскание на 
заложенное имущество.

МАЖОР ИЗ «ВНУКОВО» СМЕНИЛ 
АМПЛУА НА ФИТНЕС-ВОРИШКУ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Невольной виновницей 
электротравмы, которую 
получила 11-летняя житель-
ница юго-востока столицы в 
минувшую субботу, стала ее 
любимица — шиншилла. Зве-
рек надгрыз провод электри-
ческих часов, а школьница 
взялась за него рукой. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
18.30. В это время девоч-
ка вместе с мамой и бра-
тьями находилась дома. 

По заведенной традиции в 
субботу каждый член семьи 
делал генеральную уборку в 
своей комнате. Пятиклассни-
ца начала вытирать пыль и 
решила отодвинуть в сторону 
стоявшие на столе электрон-
ные часы. В момент, когда 
ребенок взялся за провод, 
ее сильно ударило током. 
Врачи доставили школьницу 
в больницу, по пути сделав 
несколько ЭКГ — от подоб-
ных травм в первую очередь 

страдает сердце. Сейчас 
состояние ребенка оцени-
вается как средней тяжести. 
А причина ЧП выяснилась, 
когда родственники девочки, 
отключив часы, стали их рас-
сматривать. Невольной вино-
вницей  травмы москвички 
стала ее шиншилла, которая 
умудрилась надгрызть про-
вод так, что часы продолжали 
работать. Девочка даже не 
заметила поврежденного 
участка. 

ЧАСЫ НАЧАЛИ БИТЬ ТОКОМ БЛАГОДАРЯ ШИНШИЛЛЕ

Жестокое убийство пяти-
летнего мальчика раскрыли 
на днях стражи порядка в 
подмосковном Дмитрове. 
Оказалось, что с ребенком в 
сентябре 2015 года расправи-
лась собственная мать.

Как стало известно «МК», 
тревогу из-за исчезновения 
мальчика подняла его тетя 
— 36-летняя старшая сестра 
31-летней матери ребенка. 
Еще с марта 2015 года она по-
теряла связь с племянником. 
В моменты, когда женщина 
приезжала к сестре или свя-
зывалась с ней по телефону, 
Егора (имя изменено. — Прим. 
«МК») дома не было. Мать 
каждый раз выдавала новые 
версии — то ребенок гуляет, 
то ушел к другу, то уехал на 
экскурсию в компании зна-
комых семьи. Вначале Олеся 
верила сестре, заподозрила 

неладное она лишь в марте 
2017 года, когда в очередной 
раз выслушала «сказку» от 
родственницы. Женщина от-
правилась в полицию. Сыщи-
ки выяснили, что у дамочки 
помимо сына была еще двух-
годовалая дочь. Ее женщина 
родила от нового сожителя 
(отцом Егора был его пред-
шественник) — 40-летнего 
узбека. Впрочем, несколько 
месяцев назад дама расста-
лась со своим воздыхателем. 
На вопрос, где старший сын, 
женщина по привычке начала 
рассказывать, что он гостит у 
друга. Однако в конце концов 
она созналась, что малыша 
нет в живых. Оказалось, 
что в один из дней сентября 
2015 года она разозлилась на 
мальчика и забила до смерти. 
Поняв, что натворила, убий-
ца завернула тело малыша в 

покрывало и ночью закопала 
его неподалеку от собствен-
ного участка. 

— Да знаю я ее, — рассказал 
«МК» один из жителей садово-
го товарищества. — Жила тут 
с азиатом каким-то и детьми. 
То, что мальчик пропал, я сра-
зу и не заметил. Он и так на 
улице редко появлялся, гулял, 
видимо, на участке. Пьяной я 
ее никогда не видел и сожи-
теля ее тоже. Но на мальца 
она, бывало, орала — убью, 
мол, если не успокоишься (он 
парнишка шебутной был). 

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Елена Фокина, в ближайшее 
время планируется направить 
в суд ходатайство об избра-
нии женщине меры пресече-
ния в виде заключения под 
стражу.

МАТЬ ДВА ГОДА СКРЫВАЛА ОТ РОДСТВЕННИКОВ 
УБИЙСТВО СЫНА

В нелепый скандал угодила 
жительница города Сафонова 
Смоленской области, «про-
славившаяся» в свое время 
тем, что называла себя до-
черью известного эстрадного 
певца Муслима Магомаева. 
Девушка попала в курьезную 
ситуацию в аэропорту «Шере-
метьево»: она пролезла через 
технологическое окно стой-
ки регистрации на багажную 

ленту, где была задержана 
охраной.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
2 часов ночи. Дежуривший 
в зале вылета терминала D 
аэропорта «Шереметьево» 
охранник вдруг заметил, что 
одна из посетительниц подо-
шла к закрытой в это время 
стойке регистрации и начала 
проползать по ленте в окно 

приема багажа. Мужчина 
связался по рации с колле-
гами — и спустя пять минут 
нарушительницу, которая к 
этому времени уже успела 
уехать во внутреннее по-
мещение, задержали. Ею 
оказалась 22-летняя особа, 
мать которой утверждает, 
что родила ее от знаменито-
го певца Муслима Магомае-
ва. По словам сотрудников 

аэропорта, молодая дама 
толком не смогла пояснить, 
с какой целью она пролезла 
в багажное окно. При этом 
она вела себя весьма агрес-
сивно и пыталась скрыться 
от охранников. Сотрудники 
полиции с трудом доставили 
ее в дежурную часть ЛУ МВД 
аэропорта. Позднее девушку 
из отдела забрали родствен-
ники. 

НЕИЗВЕСТНАЯ ДОЧЬ МАГОМАЕВА ПЫТАЛАСЬ СДАТЬ СЕБЯ В БАГАЖ
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Борцы с наркоторговлей 
разоблачают драгдилера.
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После недавнего разоблачения ме-
тодов вторжения в частную жизнь, 
применяемых ЦРУ, руководитель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж предло-
жил помощь компаниям, желающим 
защитить себя от прослушки. Однако 
желающих воспользоваться его пред-
ложением не нашлось. Корпорации 
Силиконовой долины, работающие 
в сфере высоких технологий, отно-
сятся к Ассанжу и его организации с 
недоверием. 

Как сказал в интервью английской газете 
The Guardian Пол Липман, главный исполни-
тельный директор компании BullGuard (она обе-
спечивает защиту от компьютерных вирусов и 
прочую интернет-секьюрити), «WikiLeaks — это, 
пожалуй, не первая остановка для высоко-
технологичных компаний, которые ищут пути 
защиты своих уязвимых мест». Корпорация, 
производящая «Айфоны» и «Айпады», сообщи-
ла, что она уже сама устранила слабые места 
в защите «яблочных» гаджетов, которые, если 
верить WikiLeaks, используют для прослуш-
ки американские спецслужбы. Другой гигант 
хайтека, чья операционная система Android 
установлена в большинстве смартфонов и 
планшетников, говорит, что после публикации 
WikiLeaks проведена проверка: она показала, 
что для андроидных устройств риска атаки не 
существует.

Из-за чего потеряла доверие WikiLeaks? 
Ее основатель Джулиан Ассанж, который уже 
пятый год скрывается от правосудия в посоль-
стве Эквадора в Лондоне, на недавней пресс-
конференции пытался позиционировать свою 
организацию как «Швейцарию цифрового про-
странства» — нейтральную и непредвзятую. Но 
ему не верят. Был когда-то «медовый месяц» 
с WikiLeaks у прогрессивной западной обще-
ственности, которая борется против «всевидя-
щего ока» и «всеслышащих ушей» пресловутого 
«Большого брата». Общественность думала, что 
WikiLeaks идет в первых рядах этой борьбы. Но 
потом так думать перестала. Почему? Потому 
что очень уж много удивительных совпадений, 
позволяющих предположить, на чьей стороне 
играет WikiLeaks.

Конечно, бывают всякие совпадения. Но 
в случае с WikiLeaks в совпадения верится с 
трудом. Организация всегда выплескивает 
свои разоблачения в нужное время. Так было, 
например, во время предвыборной кампании 
в США, когда хакеры «для порядка» взломали 
базы данных не только демократов, но и ре-
спубликанцев, однако WikiLeaks вбросила в 
медийное пространство украденный хакерами 
компромат только на демократов. Эти разо-
блачения, появившиеся за три дня до съезда 
Демпартии в июле прошлого года, очень по-
могли Трампу.

Интернет-ресурс AmericanThinker на-
писал в связи с последним разоблачением 
WikiLeaks: «Посмотрите повнимательнее на 
источник — WikiLeaks. Джулиана Ассанжа раз 
за разом обвиняют в том, что он — российский 
агент. Делается это на том основании, что его 
утечки (всегда точные) последовательно слу-
жат целям России. Он никогда не разглашает 
российских секретов — только секреты США 
и их союзников...».

Последний «слив» утечек, который обе-
спечила WikiLeaks, по времени был приуро-
чен к трудному моменту в спотыкающемся 
президентстве Трампа. Сперва был вынужден 
подать в отставку советник президента по нац-
безопасности Майкл Флинн (на этом посту он 
проработал всего 24 дня), который многократно 
беседовал по телефону с российским послом 
накануне объявления администрацией Обамы 
нового раунда антироссийских санкций. Затем 
выяснилось, что трамповский министр юсти-
ции, он же генпрокурор, Джефф Сешнс, скрыл 
от сената, отвечая на вопросы под присягой, 
тот факт, что он дважды встречался с послом 
РФ в США. Сешнсу пришлось устраниться от 
участия в расследовании связей Трампа и его 
помощников с Россией, за что Трамп, по слухам, 
его ругал. Новый президент США очень нервни-
чал, и вот тут как раз подоспело разоблачение 
прослушек ЦРУ через телефоны, телевизоры 
и прочие агрегаты.

Еще будучи кандидатом в президенты, До-
нальд Трамп воскликнул: «Я люблю WikiLeaks!». 
Став президентом, Трамп уже не декларирует 
свою любовь, но и не осуждает WikiLeaks. Воз-
можно, предполагает публицист Макс Бут в 
журнале Foreign Policy, «Трамп хранит молчание 
по поводу последних разоблачений WikiLeaks по 
той причине, что они служат его интересам».

Важный момент, на который обращает 
внимание Макс Бут: одним из главных посылов 
в последнем разоблачении WikiLeaks является 
то, что «у ЦРУ якобы есть программа вторичного 
использования компьютерных кодов, взятых 
у зарубежных хакеров: это нужно, чтобы за-
метать следы во время хакерских операций 
ЦРУ». Замысел предельно ясен, пишет Бут: 
Трампа пытаются представить жертвой опера-
ции «под ложным флагом» — надо показать, что 
базу данных Демпартии взломали не русские 
хакеры, а ЦРУ!

Последняя порция утечек, опубликованная 
WikiLeaks, вероятно, имела целью поддержать 
обвинение Трампа в адрес Обамы — что тот 
якобы санкционировал его прослушку. Но ре-
зультат может оказаться очень нежелательным 
для Трампа. Как заявляет экс-генерал Майкл 
Хайден, который в прошлом руководил и ЦРУ, 
и Агентством национальной безопасности, 
президент США не имеет полномочий санк-
ционировать прослушку в отношении граждан 
США — это является прерогативой специаль-
ных судов, выдающих ордера на прослушку, 
причем крайне скупо. Если минюст обращается 
в суд с такой просьбой, то суд всегда требует 
весомых доказательств совершения преступ-
ных действий. Значит, если прослушка была 
(возможно, слушали не самого Трампа, а его 
помощников), то для этого были серьезные 
основания.

А тут уже налицо прямой повод для на-
значения спецпрокурора или особой комиссии 
для расследования связей Трампа с Россией. 
Его союзникам в Конгрессе США будет трудно 
не сделать этого.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

WIKILEAKS 
И КРИЗИС 
ДОВЕРИЯ
Трамп по-прежнему любит 
детище Ассанжа, но пойдет 
ли это ему на пользу?

В Грузии столкнулись с очередным 
политическим кризисом. Рядовая, 
казалось бы, ситуация в Батуми, начав-
шаяся с простого штрафа, выписанного 
водителю-нарушителю, быстро пере-
росла в городские беспорядки. И, как 
выяснилось, не без вмешательства 
политических оппонентов действующих 
властей. Как заявил глава правительства 
Аджарии Зураб Патарадзе, на видеока-
драх беспорядков видны лица людей, 
которые являются членами оппозицион-
ных партий.

По этому поводу правящая партия «Гру-
зинская мечта — демократическая Грузия» уже 
выступила с обращением, в котором заявила, 
что лидеры бывшей правящей партии «Единое 
национальное движение» пытаются дестабили-
зировать ситуацию в стране. ЕНД, напомним, это 
партия экс-президента Михаила Саакашвили, 
проигравшая недавние парламентские выборы 
в стране. Сторонники Саакашвили планировали 
взять большинство на выборах и на этой волне 
вернуть в страну бывшего президента. Однако 
не случилось. И теперь партия ищет поводы для 
раскачки ситуации в стране.

Такой повод внезапно возник в Батуми. Как 
утверждают сегодня жители курортного горо-
да, после назначения начальником управления 
местной полиции Кахи Бухрадзе патрульные 
стали применять жесткие штрафы в отноше-
нии нарушителей ПДД. По мнению батумцев, 
часто эти штрафы были необоснованными. Вот 
и в минувшую субботу пэпээсники решили оштра-
фовать водителя, остановившего машину в не-
положенном месте, на 200 лари (80 долларов). 
Как выяснилось, мужчина, ехавший с похорон 
собственного сына, остановил машину напро-
тив аптеки, поскольку его жене внезапно стало 
плохо. Подъехавшие патрульные не стали слушать 
объяснений, а после того как за оштрафованного 
батумца горячо вступился другой горожанин, их 
обоих забрали в участок. Весть о задержанных 
быстро разлетелась по городу, и к зданию управ-
ления полиции Аджарии на улице Чавчавадзе 
около 22 часов направилась агрессивная толпа 
в тысячу человек. Полиция задержала еще ше-
стерых особо активных участников акции. После 
чего начались настоящие погромы. Митингующие 
начали забрасывать здание полиции камнями и 
петардами, жечь патрульные автомобили. Хотя 
задержанных отпустили через час, беспорядки 
не стихали. Погромщики восемь часов разно-
сили улицу. В другие районы города полиция их 
не пропускала, открыв стрельбу пластиковыми 
пулями и распыляя слезоточивый газ. В шесть 
утра полиция начала спецоперацию, разогнав 
митингующих и задержав особо агрессивных 
участников. В результате беспорядков постра-
дали 33 человека, 15 из них сотрудники полиции. 
Все они были госпитализированы. Но уже в вос-
кресенье большинство из них покинули стацио-
нар. По словам руководителя минздрава города, 
в больнице остался лишь один пострадавший с 
сильным сотрясением мозга. За погромы было 
задержано до 40 участников акции.

Глава правительства Аджарии Зураб Патарад-
зе прервал визит в Турцию и в срочном порядке 
вернулся в Батуми. В город также выехал глава 
МВД Грузии Георгий Мгебришвили и премьер-
министр Грузии Георгий Квирикашвили, чтобы 
на месте разобраться в ситуации. При этом Мге-
бришвили уже сообщил: «Полиция применила 
адекватную, пропорциональную силу, и я хочу 
сказать, что это предотвратило в городе больший 
акт вандализма. Обещаю, что все лица, которые 
были организаторами этого акта вандализма или 
принимали в нем участие, будут наказаны по всей 
строгости закона. Начато уголовное расследова-
ние. Ведется идентификация лиц. Несколько из 
них уже идентифицированы, и мы продолжаем 
работать». 

Власти же Аджарии подсчитывают вред, на-
несенный погромщиками. По словам Зураба Пата-
радзе, в результате ночных беспорядков в Батуми 
инфраструктуре причинен значительный ущерб. 
Кроме того, в районе, где происходили беспоряд-
ки, было сожжено минимум 10 автомобилей.

Между тем экс-глава правительства Аджарии 
и заместитель председателя политсовета «Едино-
го национального движения» (которое, собственно, 
и обвиняют в организации массовых беспоряд-
ков) Леван Варшаломидзе призывает жителей 
Батуми выйти вечером в воскресенье на митинг. 
Он подчеркивает, что акция должна быть сугубо 
мирной. Но в данной ситуации любое массовое 
собрание может вызвать искру, которая опять 
может перерасти в беспорядки. Президент Грузии 
Георгий Маргвелашвили выступил с обращением, 
в котором призвал всех к порядку. «Считаем, что 
необходимо защитить право собрания, однако в 

то же время необходимо уважать государственные 
институты и закон», — заявил он. 

Ситуацию нам прокомментировал политолог 
Игорь ГВРИТИШВИЛИ, член совета Союза 
грузин России: 

— Я придерживаюсь версии, что беспорядки 
были спровоцированы политическими противника-
ми власти. Они просто воспользовались ситуаци-
ей. Дело в том, что полиция в Грузии справедливая, 
но достаточно жесткая. Любое нарушение карается 
штрафом. Я сам периодически езжу в Грузию 
на машине и парочку штрафов обязательно за 
что-нибудь получаю — то не там остановился, то 
скорость превысил. Но я безропотно плачу. Потому 
что знаю, что они правы. И ситуация в Батуми была 
вполне банальной: человека оштрафовали, он не 
захотел платить, психанул. Те, кто видел ситуацию, 
его поддержали. Хотя, по опросам общественного 
мнения, в Грузии к полиции довольно хорошо от-
носятся, 80 с лишним процентов положительно 
оценивают их деятельность. Но надо знать Бату-
ми... Этим воспользовались активисты «Единого 
национального движения», скорее всего, людей 
созывали через Интернет. А затем устроили мас-
совые беспорядки. Кстати, к такому неповинове-
нию накануне парламентских выборов призывал 
Саакашвили. Люди были достаточно агрессивны: 
ранено 15 полицейских. Что говорит именно о том, 
что все это было организовано. Но я не считаю, что 
это приведет к политическому кризису. Сейчас там 
все успокоилось, зачинщики задержаны. Я думаю, 
будут приняты жесткие меры — за неповиновение 
полиции предусмотрена суровая кара. И это пра-
вильно: чтобы больше такого не повторялось. 

Елена ГАМАЮН.

AP

Основатель «Яблока» Григорий Явлин-
ский в субботу на заседании федераль-
ного политкомитета партии предложил 
ее масштабную реформу. Он заявил, что 
сейчас необходима новая партия для но-
вых целей и задач. Каким будет обнов-
ленное «Яблоко», разбирался «МК». 

Главные тезисы Явлинского звучат так. Сей-
час деятельность парламентской партии евро-
пейского типа невозможна «в силу отсутствия 
свободных СМИ, независимого правосудия, 
независимого финансирования и честных вы-
боров». Поэтому нужно расширить социальную 
базу партии и «действительно повернуться лицом 
к народу» и «привлечь и сформировать в своем 
мировоззрении десятки новых политиков».

«Партия не меняет свои ценности, — пояснил 
«МК» член федерального политкомитета «Яблока», 
глава псковского отделения партии Лев Шлос-
берг. — Европейские ценности — это не только 
права человека, свобода слова, независимость 
суда и других институтов. Это ценности уважения 
к человеку, высокие стандарты благосостояния, 
приоритет образования и здравоохранения, со-
циальной поддержки». Политик отметил: «чтобы 
повернуться лицом к народу, нужно быть понятым 
народом», однако в восприятии многих людей 
права и свободы человека не имеют отношения 
к конкретной повседневной жизни. Поэтому за-
дача партии — объяснять миллионам эту связь. 
«Нужно упрощать язык, чтоб коммуницировать 
с избирателем, — дополняет экс-лидер моло-
дежного «Яблока», член совета московского от-
деления партии Кирилл Гончаров. — У нас есть 
опыт региональных выборов, на которых мы по-
лучаем хороший процент, и это говорит о том, 
что мы умеем разговаривать с избирателем, 
просто необходимо это вынести на федеральный 
уровень».

Что касается задачи привлечь в партию но-
вых молодых политиков: «Нужно давать молодежи 
возможность заниматься политикой профес-
сионально, — сказал «МК» Гончаров. — Не про-
сто давать участвовать в выборах, а доверять 
региональные организации». Он считает, что в 
ближайшее время в «Яблоке» произойдет ротация 
руководителей региональных отделений.

Реформа партии, по мнению Шлосберга, 
может выражаться в разных деталях. «Может 

измениться устав партии, стать более гибким и 
приспособленным к людям, неизбежно будет но-
вая программа партии, потому что эпоха меняется 
на наших глазах. Могут быть новые подходы к из-
бирательным кампаниям», — рассуждает политик. 
Конкретные механизмы реформы «Яблока» члены 
партии обсудят на федеральном политсовете в 
следующие выходные.

«Омоложение кадров — это всегда хорошо, — 
сказал «МК» руководитель Центра экономических 
и политических реформ Николай Миронов. — Чем 
больше людей придет на руководящие посты в 
регионах, тем живее будет партия». Однако он 
считает, что партия потеряла время. «То «Яблоко», 

которое мы наблюдаем сейчас, сильно отличается 
от «Яблока» конца 90-х, когда у них были предста-
вители в Государственной думе и даже связанный 
с ними человек в правительстве — министр фи-
нансов Михаил Задорнов», — отметил Миронов. 
По мнению политолога, региональные отделения 
сейчас «сильно захирели» и их нужно отстраивать 
заново, а эта работа требует огромных финансо-
вых вложений. «Понятно, что можно куда угодно 
поставить молодого человека, но новое вино в 
ветхие мехи — это несерьезный подход, — по-
яснил Миронов. — При нынешнем руководстве 
вряд ли что-то сильно поменяется».

Валерия МАРКОВА.

Партия расскажет о европейских ценностях простым языком  
и сделает ставку на молодежь

«ЯБЛОКО» СТАНЕТ НАРОДНЫМ

Киев расписался в неспособности 
самостоятельно справиться со своими 
финансовыми проблемами. Как заявил 
зампред Нацбанка Украины Олег Чу-
рий, без поддержки Запада дефолт его 
страны неизбежен. Он надеется, что МВФ 
выделит Украине в этом году $5 млрд. 
Только вряд ли эти деньги спасут Киев. 
Их большая часть уйдет на погашение 
кредитов и закупку у Европы газа до 
начала отопительного сезона-2017. Еще 
$1,4 млрд Киеву придется отдать, чтобы 
избежать «топливной голодовки» буду-
щей зимой. МВФ может и не согласиться 
снова дотировать Украину. В этой связи, 
по мнению экспертов, Киев, который по-
хвастался тем, что уже начал закачивать 
газ в хранилища, скорее всего, присту-
пил к незаконному отбору топлива из 
транзитной трубы.

Украину можно назвать счастливчиком. Она 
смогла пережить прошедшую холодную зиму, 
избежав энергетической катастрофы. Правда, 
для этого пришлось значительно уменьшить по-
требление углеводородов, повысить тарифы на 
топливо и ограничить поставку электроэнергии 
населению и промпредприятиям.

Впрочем, правильней говорить, что энерго-
катастрофа на Украине не предотвращена, а лишь 
оттянуты сроки ее начала. Запасы газа в хранили-
щах Незалежной с начала отопительного сезона 
2016 года сократились почти вдвое — с 14 млрд 
до 8 млрд кубометров. Причем формально сезон 
отопления завершится 15 апреля. К этой дате, 
по мнению украинского нефтегазового эксперта 
Валентина Землянского, запасы страны упадут до 
7–6,5 млрд кубов, то есть дойдут до критической 
отметки, и Украина утратит возможность обе-
спечивать стабильный транзит российского газа 
в европейские страны.

Понимая, что в нынешнем финансовом по-
ложении энергетический кризис — дело време-
ни, украинские чиновники открыто признаются 

в неспособности спасти положение и пытаются 
заручиться дополнительной поддержкой со сто-
роны Запада. На сегодняшний день суверенный 
долг Украины и сумма долгов, гарантированных 
ее правительством, составляют $70 млрд. В бли-
жайшие 3 года она обязана выплатить $12,5 млрд, 
которых у нее нет. По словам замглавы Нацбанка 
Украины Олега Чурия, помочь стране рассчитать-
ся с кредиторами способен только МВФ. «Если 
брать чисто математически, то без дальнейшего 
получения кредитов от МВФ мы не выполним эти 
обязательства. То есть мы перейдем в дефолт», 
— пожаловался он.

В этой ситуации Киев вновь обращается с 
протянутой рукой к западным союзникам. В этом 
году он рассчитывает получить от МВФ кредиты 
на $5 млрд. Решение по этому вопросу совет ди-
ректоров фонда вынесет 20 марта.

Но эта сумма вряд ли будет достаточной для 
устранения накопившихся проблем. По мнению 
директора аналитического департамента «Аль-
пари» Александра Разуваева, до начала осеннего 
сезона Киеву необходимо купить в Европе газа 
на $1,34 млрд. И это еще не все. Чтобы подойти 
к зиме с минимальными запасами, которые тре-
буются для элементарного выживания, Украина 
должна приобрести в ЕС еще 7 млрд кубометров. 
Так как европейский газ обходится Киеву в $200 
за тысячу кубов, на это уйдет не менее $1,4 млрд. 
Учитывая, что еще $1 млрд ему придется выделить 
на уплату различных кредитов и процентов по ним, 
то $5 млрд, которые Украина ждет от МВФ, хватит 
только впритык.

Более того, с ноября 2016 по март 2017 года 
Киев закупил в Европе около 6 млрд кубометров 
газа на сумму примерно в $1,2 млрд. В будущий 
отопительный сезон Украине потребуется гораздо 
больше. «Газпром» намерен повысить экспортную 
цену «голубого топлива» для ЕС на 7–14%. Посколь-
ку европейцы продают Киеву именно российский 
газ, только по реверсной схеме, то на столько же, 
судя по всему, вырастут и выплаты Незалежной 
странам ЕС. То есть до $1,3–1,4 млрд. Очевидно, 
что искать их Киев снова будет на Западе.

Только согласится ли тот же МВФ в очеред-
ной раз занимать средства Украине, которая, 
несмотря на нынешнюю помощь, продолжает 
скатываться в финансовую пропасть и находится 
в шаге от дефолта? «В отличие от Украины долги 
других стран, которым помогает МВФ, например 
Греции, находятся на балансе первоклассных 
европейских банков. Украинские долги распреде-
лены по международным фондам с рискованными 
инвестициями. Так что экономической логики 
спасения Украины у Запада нет», — отмечает 
Александр Разуваев.

В этой связи крайне неубедительно звучит 
заявление «Укртрансгаза» о начале закачки газа в 
подземные хранилища. «Как страна, которая испы-
тывает топливный дефицит, может отправлять его 
про запас», — задается вопросом начальник ана-
литического департамента УК «БК Сбережения» 
Сергей Суверов. Кстати, при ежесуточной закачке 
в ПГХ лишь 4,5 млн кубометров, к отопительному 
сезону Киев накопит менее 1 млрд, чего явно бу-
дет недостаточно. «Есть основание подозревать, 
что Украина все-таки решила воспользоваться 
транзитным газом и приступила к его несанк-
ционированному отбору, на возможность чего 
неоднократно намекал министр энергетики РФ 
Александр Новак», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

УКРАИНА ПРИСОСАЛАСЬ К ТРАНЗИТНОЙ ТРУБЕ
Спасти Незалежную  
от энергокризиса может 
только воровство газа

что является наименьшим 
показателем в этом веке. 
В пресс-бюро Федеральной 
службы исполнения наказаний 
сообщили, что количество за-
ключенных в России достигло 
исторического минимума. 

Более всего  заключенных — 
1,92 млн человек — было за-
фиксировано в России в 2000 
году, после чего показатель 
ежегодно снижался. Сейчас 
количество заключенных со-
кратилось почти в два раза. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

День святого Патрика начали отмечать в американском городе Чикаго, 
покрасив реку Чикаго в зеленый цвет. День святого покровителя Ирландии от-

мечается по всему миру 17 марта. Традиция красить реку сохраняется в Чикаго с 1962 года. 
Обычай возник случайно: группа сантехников использовала краситель, чтобы выявить за-
грязняющие вещества в реке. Сегодня городские власти утверждают, что праздничное 
преображение не вредит природе. 

человек находится сейчас  
в России в местах заключения630 тыс.

КАДР

МЧС

АРМИЯ

АМНИСТИЯ

МИДЦИФРА

Члены арктической экс-
педиции Минобороны 
стали первыми в мире, 
кому удалось дойти на 
технике от материко-
вой части до острова 
Котельный архипелага 
Новосибирские острова. 
Об этом сообщил замести-
тель министра обороны РФ 
генерал армии Дмитрий 
Булгаков. По его словам, 
военные и представители 
предприятий промышленно-
сти на современных образцах 
снегоболотоходной техники 
преодолели 1140 километров 
по ледовому покрытию моря 
Лаптевых и прибрежной зоне. 
Ими проведено около ста 
исследований и лаборатор-
ных работ по возможностям 
техники, ее эргономическим 
возможностям, проведению 

технического обслуживания 
и ремонта в условиях низких 
температур (до минус 60 гра-
дусов по Цельсию), обеспе-
чению автономности работы, 
поддержанию микроклимата 

в обитаемых отделениях, 
особенностям движения по 
торосам, глубокому снегу, 
при метели со скоростью ве-
тра более 35 м/с в условиях 
Крайнего Севера.

25-летие отмечает в 
понедельник, 13 марта, 
Государственный цен-
тральный аэромобильный 
спасательный отряд МЧС 
России («Центроспас»). 
За эти годы спасатели 
«Центроспаса» помогли 
более чем 50 тыс. человек 
по всему миру. На счету 
отряда ликвидация послед-
ствий более 600 крупнейших 
международных, федераль-

ных и региональных ЧС, 
таких как землетрясения в 
Нефтегорске, Турции, Шри-
Ланке, Китае, на Гаити и др. 
Сегодня «Центроспас» — это 
оснащенная современными 
техническими средствами 
группировка сил, способ-
ная выполнять сложнейшие 
аварийные и поисково-
спасательные работы в 
любой точке мира. Каждый 
спасатель отряда владеет 

несколькими специально-
стями: инженера, связиста, 
медика, газосварщика, 
водолаза, альпиниста, по-
жарного, кинолога, водителя, 
спелеолога. В «Центроспасе» 
работают 600 человек, в том 
числе 199 спасателей. Среди 
них 30 спасателей между-
народного класса, 19 за-
служенных спасателей РФ. 
Кроме того, 9 сотрудников 
отряда имеют звания заслу-
женных работников РФ. Как 
признался «МК» начальник 
отряда Кирилл Бородин, 
в отряде давно сложился 
костяк опытных специали-
стов: «Многих из работаю-
щих в отряде людей я знаю 
больше двадцати лет, можно 
сказать, детей друг у друга 
перекрестили... Кстати, не-
которые дети тоже пришли 
в отряд, есть несколько 
династий. Когда спасаешь 
людей, чувствуешь, что при-
носишь пользу. И этот кураж, 
адреналин заставляет людей 
работать в отряде. Если ты 
получаешь удовольствие от 
профессии, ты в ней оста-
ешься».

Осужденная на 7 лет за гос-
измену Ольга Севастиди 
12 марта покинула «Лефор-
тово» после вступления 
в силу опубликованного 
указа Президента РФ о 
помиловании, где глава 
государства отметил, что 
руководствовался в своем 
решении «принципами 
гуманности». Напомним, 
что проживавшая в Сочи 
гражданка России Севастиди 

в 2008 году отправила своему 
знакомому в Грузию СМС, 
в котором говорилось о том, 
что колонна российских тан-
ков движется в направлении 
Абхазии. В марте 2016 года 
женщину признали виновной 
в государственной измене, 
а в декабре этого же года 
Владимир Путин высказал 
мнение, что в данном случае 
подход, видимо, был «слиш-
ком жестким».

Известный американский 
актер Том Хэнкс похва-
стался в соцсети своим 
новым приобретением. Он 
купил «УАЗ-452», в народе 
именуемый «буханкой», и 
сообщил, что отправится на 
этом автомобиле в поход. 
«У меня новый грузовик! Я 
собираюсь в поход! Хэнкс», 
— написал актер на своей 
странице в соцсети. 
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«УАЗ-452», 
получивший 
название 
«буханка» за свой 
корпус, похожий 

на хлебный кирпичик, — пол-
ноприводной грузопассажир-
ский автомобиль повышенной 
проходимости, производи-
мый на Ульяновском 
автомобильном заводе. 
Серийный выпуск начат в 
1965 году. Подержанный 
«УАЗ-452» можно приобрести 
по цене от 400 до 550 тысяч 
рублей ( 7–9 тысяч долларов).

ЗАХАРОВА ОДелАсь 
В БОлГАРсКОе

Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Заха-
рова выложила в соцсеть 
свое фото в болгарском 
национальном костю-
ме. «Сегодня на брифинге 
болгарский журналист Boris 
Anzov передал мне подарок 
из Болгарии — националь-
ный костюм, сшитый специ-
ально для меня. На фартуке 
вышито «Мария Захарова», 
на рукавах — «М.З.». Мерки 
не снимали, все делали на 
глазок. Идея пришла после 
исполнения «Калинки». По 
размеру подошел идеально. 
Дорогая Болгария, благода-
ря много!» — прокомменти-
ровала Захарова фото. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Официальный 
представитель 
МИД не в первый 
раз получает 
подобные 

подарки. Так, в декабре 
министр иностранных дел 
Сербии Ивица Дачич презен-
товал ей часть сербского 
женского национального 
костюма, которую Захарова 
назвала «жилеткой». 

ЧеТВеРТь ВеКА НА слУЖБе сПАсеНИЯ

ЭКсПеДИЦИЯ МИНОБОРОНЫ ДОсТИГлА 
сВОеЙ КРАЙНеЙ ТОЧКИ В АРКТИКе

ПОМИлОВАННАЯ ПРеЗИДеНТОМ сеВАсТИДИ 
ВЫШлА НА сВОБОДУ

ТОМ ХЭНКс В ПОХОД 
сОБРАлсЯ
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ГОЛЛИВУД

БЕСПОРЯДКИ В БАТУМИ 
ВСПЫХНУЛИ ИЗ-ЗА 80 ДОЛЛАРОВ
Погромщики 8 часов разносили улицы, сжигая автомобили  
и забрасывая полицию камнями

AP

Последствия ночных 
погромов в Батуми.



«Куда деньги дел?»
20 млн долларов — эта сумма стала 

одной из самых крупных расходных статей расхода 
Минздрава в рамках антитабачных кампаний. 
Такие деньги ведомство планировало потратить 
на строительство… офиса проекта Всемирной 
организации здравоохранения по НИЗ в России. 
Иностранные чиновники из ВОЗ навязали нашим 
мысль (и наши, судя по всему, поверили), что без 
физического присутствия еврокомиссаров в на-
шей стране никакого толка от попыток побороть 
табачное лобби не будет. То ли сил у нас не хватит, 
то ли мозгов — главное, что российской частью 
проекта по борьбе с табаком, зеленым змием и 
фастфудом ВОЗ должна руководить не дистан-
ционно, а лично. 

О том, что офис за 20 млн долларов даже 
в кризисном 2014-м — это нужно и правильно, 
говорится в Стратегии сотрудничества ВОЗ и 
Минздрава РФ на период с 2014 по 2020 год: «На 
региональном уровне Российская Федерация 
приняла предложение ВОЗ по созданию высо-
коспециализированного технического подраз-
деления Европейского регионального бюро ВОЗ 
— ГУО НИЗ в Москве — для нужд всего региона 
в данном направлении».

А чтобы не быть голословными, намерения 
ведомства исполнить обещание подтвердил ди-
ректор департамента международного сотрудни-
чества и связей с общественностью Минздрава 
Сергей Муравьев. Он заявил, что географически 
удаленный офис в Москве действительно будет 
стоить порядка 20 млн долларов и будет функ-
ционировать пять лет. Далее предполагается 
возможность дальнейшего финансирования по 
соглашению сторон. 

Правда, никто из чиновников тогда не по-
яснил, где именно будет находиться этот офис. 
Кроме того, не был представлен план его строи-
тельства, не был назван архитектор, которому 
предстоит разработать дорогой проект. Тендеры 
на создание концепции новой штаб-квартиры 
также официально не объявлялись.

Загадочный офис всплыл только в сентябре 
2016 года. О его создании отчиталась региональ-
ный европейский директор ВОЗ Жужанна Якаб. По 
ее словам, которые подтверждались красочной 
презентацией (она доступна для скачивания на 
сайте Европейского подразделения ВОЗ), москов-
ская штаб-квартира проекта по НИЗ расположи-
лась по адресу Леонтьевский переулок, д. 9–1. На 
фото, представленном госпожой Якаб, красуется 
шикарный особняк с фасадами нежно-мятного 
оттенка — почти Зимний дворец в миниатюре. Воз-
можно, именно его отстроили современные зодчие 
по заказу Минздрава? Однако здание на самом 
деле вовсе не новое. Особняк в Леонтьевском 
переулке был построен в ХIХ веке и с тех пор не-
однократно реставрировался. Более того, именно 
в нем много лет подряд расположены московские 
офисы ООН и ВОЗ. Интерьеры внутри здания 
больше напоминают музей или царские палаты: 
дорогое убранство стен, картины, вазы и зеркала. 
Кроме того, рабочие кабинеты и переговорные 
оборудованы дорогой современной мебелью и 
электроникой. Выходит, что новую организацию 

с большими амбициями просто посадили в уже 
существующий офис рядом с коллегами? А зачем 
же тогда нужны были 20 млн долларов и что кон-
кретно за эти деньги сделал Минздрав, который 
публично обещал его создать?

«Я требую продолжения 
банкета!»
Еще одна сумма — она вызвала самое мощ-

ное возмущение Минфина — 199 млн рублей. Эти 
деньги Минздрав собирался потратить на про-
ведение в Москве 6-й конференции сторон РКБТ 
(Рамочная конвенция по борьбе с табаком). Для 
ее организации был объявлен тендер. Выиграла 
конкурс компания (название имеется в редакции). 
Контракт ей достался за 187 млн рублей. По сведе-
ниям налоговых органов, фирма зарегистрирована 
в Красногорске на Ильинском шоссе. Это адрес 
массовой регистрации (кроме нее там записано 
еще 146 разных компаний). При этом на портале 
закупок есть сведения только о победителе. Кто 
еще принимал участие в конкурсной гонке и какие 
суммы предлагали иные участники (если они во-
обще были), неизвестно. 

Смета, подготовленная чиновниками ВОЗ 
и одобренная Минздравом, и стала предметом 
ожесточенных споров с Минфином. Представители 
экономического блока кабмина недоумевали: за-
чем руководителю делегации помимо офиса нужна 
еще и переговорная. Неужели он не в состоянии 
провести переговоры у себя в кабинете? 

Кроме того, ревизоров Минфина возмути-
ли планы Минздрава по размещению гостей и 
участников конференции (письмо замминистра 
финансов Сергея Сторчака имеется в распоряже-
нии редакции. — Прим. авт.). По принятым рос-
сийской стороной обязательствам иностранных 

антитабачников надлежало разместить в гости-
ницах трех, четырех и пяти звезд в ЦАО, САО и 
СЗАО. Всего предполагалось арендовать более 
тысячи таких номеров. Кроме нескольких залов 
для заседаний и переговоров (два по 900 человек 
и еще несколько на 400 человек) со всем необхо-
димым оборудованием предполагалось созда-
ние VIP-зоны для отдыха. Более того, участников 
мероприятия чиновники собирались обеспечить 
обслуживающим персоналом, шоферами, горнич-
ными, а также клерками, в чьи обязанности входит 
копирование и размножение документов. Еще 
один пункт в смете — переводчики. Их иностран-
ные делегаты пожелали привезти из своих стран. 
Минздрав согласился. Однако Минфин и этот пункт 
«зарезал» с формулировкой про нецелесообраз-
ность. Дескать, у нас и своих переводчиков пруд 
пруди: зачем платить за перелет чужих, когда свои 
могут на маршрутке добраться? Также на время 
проведения мероприятия его участники получали 
право без пошлин ввозить технику и электронику 
на территорию России. Какую именно и сколько 
— в сметах не указано. Надо ли по окончании кон-
ференции гаджеты возвращать, откуда приехали, 
документ также умалчивает. А значит, ничто не 
мешало им просто раствориться на просторах 
российских интернет-магазинов. 

Обескуражили чиновников Минфина и планы 
Минздрава закатить торжественный прием по 
окончании конференции почти на 9 млн рублей, а 
также смета затрат на Wi-Fi — тоже 9 млн рублей 
— и необходимость оплачивать за счет россий-
ского бюджета суточные и проезд для секрета-
риата конференции. Тем не менее, несмотря на 
категорические протесты Минфина, масштабное 
мероприятие состоялось. 

— Во всем, что содержится и в этих тендерах, 
и в переписке Минфина с Минздравом, усматрива-
ется явная коррупционная схема, одна из многих 

существующих, — считает руководитель нацио-
нального Комитета по борьбе с коррупцией Юрий 
Макеев. — Это очередная схема под определенный 
бюджет. Она работает очень просто: заказчик 
знает, сколько готов потратить, и под конкретную 
сумму раздувает до огромных размеров сметы. 
Ведь на законодательном уровне есть предпо-
сылки и лазейки для этого. Заказчики совершенно 
безнаказанно могут не указывать участников тен-
дерных процедур, не выкладывают диктофонных 
или видеозаписей с выборов победителя. Просто 
указали, кто выиграл конкурс, и все.

При этом, как поясняют эксперты, доказать, 
кто на какую сумму реально наел на банкете и 
действительно ли иностранный делегат нуждается 
в импортном переводчике, очень сложно.

— Это реально доказать, — уверен Макеев. 
— Здесь необходим жесткий общественный и 
экспертный контроль. Грамотные экономисты, 
лингвисты, юристы и специалисты по нормам 
питания смогут просчитать, действительно ли была 
потребность в таких тратах. Для этого анализиру-
ются средние рыночные цены и прослеживается 
целесообразность. Если в результате получается 
явное превышение разумных пределов, это яв-
ляется поводом как минимум для прокурорской 
проверки. Но, к сожалению, правоохранительные 
органы по собственной инициативе заниматься 
подобными делами не хотят. Поэтому и заказчи-
ки не заморачиваются и прибегают к простым, 
очевидным и порой очень наглым схемам для 
банального распила бюджетных денег.

Провал первой пятилетки антитабачных 
кампаний чиновники списывают в первую 
очередь на врачей. По их мнению, терапевты 
и педиатры практически ничего не делают, 
чтобы выявлять курящих пациентов. А если 
и узнают, что больной курит, то чаще всего 
не пытаются промыть ему мозги. 

Вместе с тем авторы новой программы 
говорят, что надо обучать врачей и вести 
пропаганду среди групп риска — в первую 
очередь это беременные женщины. Но на 
этом, по мнению чиновников, роль Минздрава 
заканчивается. С остальными мерами ЗОЖ 
— строительством бассейнов, спортзалов 
шаговой доступности и велодорожек — анти-
табачники кивают в сторону Минспорта и Мин-
строя. При этом сам Минздрав как ключевое 
ведомство, которое должно вести борьбу с 
табаком, ведет ее зачастую довольно стран-
ными способами. И тратит деньги далеко не 
всегда на пропаганду спорта и правильного 
образа жизни. 

Комментарий директора департамента 
общественного здоровья и коммуникаций 
Минздрава РФ Олега САЛАГАЯ: «Что каса-
ется переписки по вопросам подготовки 6-й 
конференции  участников Рамочной конвенции 
по борьбе против табака, то это совершенно 
нормальный и обычный процесс. Минфин на 
определенном этапе высказывал свои замеча-
ния. Затем ряд этих замечаний был учтен Минз-
дравом, и еще целый ряд замечаний был нами 
обоснован. В результате проект распоряжения 
о подготовке конференции был полностью со-
гласован и направлен в Правительство РФ. Что 
же касается географически удаленного офиса, 
то в рамках какого именно финансирования он 
работает, необходимо уточнять. Однако он был 
создан и в настоящее время функционирует. 
Расположен он действительно в Леонтьевском 
переулке, где и штаб-квартира ВОЗ».

Станислав ЮРЬЕВ.

Да простит меня взыскательный, но терпели-
вый читатель: я опять вынужден упоминать Трампа, 
хотя очень этого не хочу! Этот экстремальный 
персонаж заставил всех задуматься над экзи-
стенциальными темами, в том числе и над таким 
вопросом: может ли какая-то религия по своей 
природе быть воинственной?

Эта тема стала актуальной после того, как 
Трамп сделал попытку (приостановленную су-
дами) закрыть въезд в Америку гражданам семи 
мусульманских стран, пусть даже имеющим вид 
на жительство в США. Сторонники неистового 
Дональда утверждают, что он прав по той причине, 
что ислам — это религия ненависти и агрессии, от 
которой надо отгородиться. Нечего, мол, делить 
мусульман на плохих и хороших — каждый из них 
потенциальный террорист, потому что этому учит 
их религия.

Верующие в Трампа напористы и агрессивны, 
но они, к счастью, не составляют большинства 
населения США. По всей Америке идут митинги 
солидарности с мусульманами. Мэр Нью-Йорка 
Билл Де Блазио возглавил в своем городе сопро-
тивление трамповской ксенофобии под лозунгом 
«Сегодня я тоже мусульманин!». 

...А может, правы адепты трампизма? Ведь 
огромное количество жестоких террористических 
актов в последние годы, десятилетия совершили 
именно мусульмане, не так ли? 11 сентября — 
мусульмане. Беслан, Дубровка, Волгодонск, Буй-
накск, Пятигорск, Владикавказ — мусульмане. 
Лондон, Мадрид, Париж, Бостон и далее со всеми 
остановками — мусульмане. Помните, говорят 
бдительные защитники западной цивилизации от 
ислама, теракты в Европе и Америке чаще всего 
совершают не «залетные» фанатики, специально 
прибывшие с далекого Ближнего Востока, а жи-
вущие в США, Англии, Франции, Бельгии, Герма-
нии люди мусульманского вероисповедания. Они 
пользуются гостеприимством западных стран: по-
лучают пособия, учатся, работают, ходят в мечеть, 
заводят семьи и растят детей, отдыхают... А потом 
идут убивать «неверных», потому что ислам якобы 
повелел им встать на тропу джихада.

В доказательство своей правоты защитники 
Запада от ислама цитируют Коран, в котором 
находят немало воинственных цитат. На одном 
русскоязычном сайте США вспомнили, напри-
мер, такую: «Если не можешь отрубить своему 
врагу руку, целуй ее» (это к вопросу о живущих на 
Западе и не интегрированных в западную жизнь 
мусульманах). Вообще-то это не из Корана. Это 
восточная пословица...

Отталкиваясь от данного изречения, адресо-
вали упрек американскому еврейскому журналисту 
Уолтеру Руби, который участвует в движении про-
тив «демонизации» мусульман в эру Трампа: как 
же ты, мол, можешь их защищать! Автор отповеди 
Уолтеру восклицает: «Все! Для меня этого было до-
статочно, чтобы закончить изучение ислама…»

Есть у меня подозрение, что этот автор изучал 
ислам не по Корану, а по стихотворению Алексан-
дра Городницкого «Люди с Востока по Гамбургу 
едут в автобусе», в котором сказано:

Им не нужны янычарские сабли, наверное,
Им до поры — работягами мирными быть.

«Руку с улыбкой покорно целуй у неверного,
Если пока что не можешь ее отрубить».
Другие изучают ислам более углубленно, 

приводя реальные ссылки на Коран: «О вы, кото-
рые уверовали! Сражайтесь с теми неверными, 
которые находятся вблизи вас. И пусть убедятся 
они в твердости вашей. И знайте, что на стороне 
благочестивых Аллах» (Коран, сура 9, аят 123).

«О вы, которые уверовали! Не заводите друж-
бы с иудеями и христианами: дружат они между 
собой. Если же кто-то дружит с ними, то он один 
из них. Воистину, не поведет Аллах нечестивцев 
путем прямым» (Коран, сура 5, аят 51).

Эти и другие цитаты приводят в качестве 
доказательств того, что священная книга ислама 
разжигает рознь на религиозной почве. В этой 
связи можно напомнить блюстителям нашей циви-
лизации: все священные книги, будь то Коран, Тора 
или Евангелие, появились в гораздо менее толе-
рантные времена, чем наша с вами современность. 
Каждая религия утверждала себя нетерпимостью 
к иноверцам и еретикам, каждое религиозное 
учение призывало правоверных — в том числе 
православных — к защите чистоты веры огнем и 
мечом, не щадя живота своего и к другим не про-
являя пощады. Во имя иудаизма и христианства на 
протяжении столетий творили ничуть не меньше 
зверств, чем во имя ислама.

И цитаты можно найти всякие — вот, напри-
мер, из Евангелия от Матфея: «Услышите о войнах 
и военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо 

надлежит всему тому быть, но это еще не конец, 
ибо восстанет народ на народ, и царство на цар-
ство, и будут глады, моры и землетрясения по 
местам». (Мф. 24,6-7). Трудно не ужасаться, читая 
Откровение Иоанна Богослова (19:11-21): «И увидел 
я одного Ангела, стоящего на солнце; и он вос-
кликнул громким голосом, говоря всем птицам, 
летающим посредине неба: летите, собирайтесь 
на великую вечерю Божию, чтобы пожирать трупы 
царей, трупы сильных, трупы тысяченачальников, 
трупы коней и сидящих на них, трупы всех свобод-
ных и рабов, и малых и великих».

Или почитаем Ветхий Завет (Второзаконие 
20:16-17): «А в городах сих народов, которых Го-
сподь, Бог твой, дает тебе во владение, не оставляй 
в живых ни одной души, но предай их заклятию: 
хеттеев, и аморреев, и хананеев, и фарезеев, и 
евеев, и иевусеев, как повелел тебе Господь, Бог 
твой». В Первой Книге Царств (15:18) говорится: 
«И послал тебя Господь в путь, сказав: иди, и пре-
дай заклятию нечестивых амаликитян, и воюй 
против них, доколе не уничтожишь их».

В общем, суровы были наши предки — люди 
разных вероисповеданий. С тех пор все религии 
стали значительно более «вегетарианскими», 
и в своем современном виде они являются гу-
манными, миротворческими и демократически-
эгалитарными (все мы дети Божьи, все равны, 
возлюби ближнего своего и т.д.). Пастыри — в том 
числе и имамы мусульманских мечетей — воспи-
тывают верующих в духе миролюбия и прощения. 
Так по крайней мере обстоит дело в мейнстриме 
мировых религий.

Но за пределами этого основного русла есть 
немало маргиналов, экстремистов, которые ис-
толковывают свое религиозное учение как призыв 
убивать всех, кто с ним не согласен. Ликвидирован-
ный американцами в Йемене проповедник Анвар 
аль-Авлаки — бывший американец, призывавший 
мусульман безжалостно убивать неверных, — 
именно такой маргинал. Покойный Усама бен Ла-
ден и его преемник Айман аз-Завахири — тоже 
из этой категории. Благодатный материал для их 
агитации и вербовки террористов — неграмот-
ные и нищие. Которых в Сирии и Ираке пропор-
ционально больше, чем в США или Франции. А на 
Северном Кавказе или в Таджикистане — больше, 
чем в Москве и Питере. А в секторе Газа или на 
Западном берегу — больше, чем в Иерусалиме 
и Тель-Авиве.

Поэтому осторожность по отношению к 
мусульманам — выходцам из неблагополучных 
регионов обоснованна. Израильская служба без-
опасности «профилирует» их на въезде в страну 
без излишней политкорректности и правильно 
делает. Российская полиция проверяет документы 
у вызывающих подозрения людей «мигрантской 
внешности», проявляя еще меньшую политкор-
ректность, — и даже это лучше, чем бесконтрольно 
впускать, как это было в Европе в 2015 году, всех 
подряд бегущих из Африки и с Ближнего Востока. 
Террористов, надо думать, заслали в их рядах не-
мало — они уже отметились в нескольких терактах 
на европейской земле.

Но это не значит, что всех мусульман можно 
одним взмахом кисти с черной краской занести в 
черный список нежелательных лиц. Фанатизм не 
имеет национальности: среди исламских террори-
стов попадаются обратившиеся в радикальный 
ислам славяне, англосаксы и прочие невосточные 
люди. Экстремизм не присущ какой-либо одной ре-
лигии: иудей Игал Амир, убийца премьер-министра 
Израиля Ицхака Рабина, не менее опасен, чем 
мусульмане братья Царнаевы. Опасные фанати-
ки — Меир Кахане с его Лигой защиты евреев и 
сектанты от иудаизма, обитающие в Нью-Йорке 
и окрестностях, которые считают Государство 
Израиль... незаконным, т.к. оно было создано до 
прихода Мессии. В эту же «амбарную книгу» надо 
записать православных погромщиков, от кото-
рых евреи бежали из дореволюционной России 
в Америку, идеологов Союза Михаила Архангела, 
поклонников (в том числе и нынешних) уваровской 
триады «православие, самодержавие, народ-
ность», а также американских куклуксклановцев и 
радикальных христианских фундаменталистов.

Не спеши, дорогой читатель, клеймить меня 
как неверующего атеиста или агностика. Я ве-
рующий христианин; был секретно (поскольку 
родился еще при Сталине) крещен и воспитан в 
православной вере моей бабушкой; хожу в церковь. 
Бог у нас с мусульманами один, они называют 
его Аллахом, мы — по-своему, но суть от этого 
не меняется. Они говорят: «Бог велик» («Аллаху 
акбар»). И это так — на всё Его воля.

СЕГО ДНЯ
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СТОИТ ЛИ ЗАЩИЩАТЬ ЗАПАДНУЮ 
ЦИВИЛИЗАЦИЮ ОТ ИСЛАМА
Верующие люди миролюбивы, агрессивны фанатики

12 марта в Гайд-парке в Сокольниках собра-
лись люди, неравнодушные к проблеме на-
силия над животными. Организаторами акции 
стали зоозащитные организации. Участники 
мероприятия обсудили проблемы жестокого 
обращения с животными и новый законопроект 
об ответственном обращении с животными, 
который будет принят в апреле этого года.

В ходе митинга зоозащитники подчеркнули 
необходимость учесть в новом законе контроль 
за безнадзорными животными, бесплатную сте-
рилизацию и вакцинацию, а также найти альтер-
нативу усыплению животных, которые причинили 
вред людям. 

По мнению некоторых из них, опасность, ко-
торую представляют собой бродячие животные, 
преувеличена: 

— Случаи нападения собак сильно расти-
ражированы, — заявил представитель партии 
«Справедливая Россия» Гаджимурад Омаров, — 
нужно относиться к этому спокойнее. Тут одним 
законом не обойтись, нужно изменить отношение 
людей к животным, воспитывать молодежь в духе 
любви к братьям нашим меньшим. 

А эксперт комиссии по экологической по-
литике Мосгордумы Елена Иванова заявила, что 
«животные, находящиеся ближе всего к человеку 
по уровню развития, уничтожаются абсолютно 

безжалостно — как жилищно-коммунальными 
службами, так и догхантерами, которые являются 
исключительно российским явлением»:

— Нужно, чтобы многострадальный закон 
о защите животных наконец-то был принят и 
животные получили такую же защиту, как и че-
ловек, права которого охраняются множеством 
кодексов.

Поднять вопрос о том, что человека тоже 
подчас нужно защитить от братьев меньших, 
оказалось некому — сторонники этой позиции 
на митинг не пришли. И, похоже, активисты по 
разные стороны баррикад по-прежнему друг друга 
не слышат...

Одно бесспорно: насилие над беззащитными 
животными, выбрасывание их из дома после того, как 
живая игрушка надоела, должны строго караться.

Марина, член Общества французских бульдо-
гов, привела на митинг своих собак, Мулю и Варю. 
Более взрослая Муля покорно дает себя погладить, 
Варя подозрительно обнюхивает незнакомку и 
рычит. 

— Нашла их запуганными, забитыми, боль-
ными, — говорит Марина. — Долго лечила. Не 
понимаю, как можно выбросить собак на улицу. 
Ведь от убийства собаки до убийства человека 
— один шаг.

Екатерина ЗАЙЦЕВА.

ПРОТЕСТ
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Но, работая на Первом го-
сударственном, по-другому 
нельзя. Цекало, Светлаков, 
Ургант и Мартиросян в мгно-

вение ока могли сделать из этой симпа-
тичной девушки объект насмешек, но их 
задача была совершенно иной: так пройти 
по тонкому льду, чтобы «особа, приближен-
ная к императору» ни разу не сморозила 
глупость. Не издеваться, не насмехаться, 
а защитить, отмазать, отмыть и сказать, 
что так и было.

Это было настолько утонченно, что 
треснуло по швам. Оказалось, «товарищ 
генерал» смотрела «Елки» и «Жениха» (ура 
Светлакову!). А когда Гарик сказал что-то 
про «Полет над гнездом кукушки», сделала 
большие красивые глаза. То есть видела 
этот фильм так же, как «Матильду» своего 
Учителя.

Хорошая шутка прошла однажды по 
поводу мультмедведя в штанах. Ну да, из-
биратели же голосовали за символ «Единой 
России» без штанов, а тут такое кощунство. 
Вот за что нужно бороться бывшей проку-
рорше. А она — жизнь за царя!

Впрочем, бывших прокурорш не быва-
ет. Мне вообще непонятны женщины этой 
профессии. Что-то у них в консерватории 
«личной» надо подправить. Просто я по-
клонник Фрейда, извините.

А потом начался концерт классической 
музыки. Нечеловеческой, прямо скажем. 
Наталья Поклонская села за рояль и пока-
зала класс. «Ну это и я так могу», — сказал 
Светлаков. «А что сыграть-то?» — спросил 
Шарапов, но не спросила Поклонская. «Мур-
ку». — «Да ты на руки ее посмотри». Засохни, 
Промокашка!

Она сыграла «Мурку» просто здоро-
во. А они пели, по-нашему, по-одесски. На 
Первом идет сериал с одноименным на-
званием. Совпадение? Не думаю.

Александр МЕЛЬМАН.

ЗЛОБА ДНЯ

МЕДВЕДЬ  
В ШТАНАХ
c 1-й стр.

ДЕНЬГИ ЗАПАХЛИ ТАБАКОМ

В Сокольниках прошел митинг 
в защиту животных
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Велосипед мечтами некоторых ур-
банистов должен быть обществен-
ным — а значит, и всесезонным — 
транспортом. Что ему снег, что ему 

зной, казалось бы. Но специалисты объясняют: 
велосипед велосипеду рознь. И нужно хорошо 
подумать, прежде чем доставать железного друга 
с антресолей. 

— Если говорить о городе, то велосипед, 
конечно, более проходимая вещь, чем скейт или 
ролики, — говорит велосипедистка с десятилет-
ним стажем Екатерина. — В Москве и зимой про-
ходили велопарады — ничего, все живы. Другой 
вопрос, если человек хочет опробовать велик 
за городом. Тут уже советское наследие типа 
«Аиста» не проедет. Зато подмосковные дороги 
осилит горный велосипед: поменял резину на 
зимнюю — и вперед.

...После зимней спячки просыпаются люби-
тели скейтов. Асфальт вроде чист, поставил доску 
да поехал. Но нередко вылазки по ранней весне 
заканчиваются в травмпункте.

— Я катаюсь на скейтборде. Могу сказать: 
начинать кататься можно, когда не только снег рас-
таял, но и асфальт просох. Вон позавчера лед был 
такой, что ходить нормально нельзя. Как кататься? 
И мокрый асфальт — тоже очень подлая штука. 
От любой мелочи может «повести», и ты упадешь. 
Однажды я катался на сыром асфальте. Еду себе, 
никого не трогаю. А тут какой-то камушек попал под 
колесо. Я полетел джинсами и лицом в асфальт, 
а скейт то ли стоял, то ли перевернулся. Однажды 
упал на мокром подъеме. Еще и скейтом по спине 
получил. Поэтому из соображений безопасности 
лучше подождать хотя бы апреля, — рассказал «МК» 
молодой любитель подобного транспорта Игорь.

— Сырые дороги и лужи убьют подшипники, — 
объясняет заядлый скейтбордист Виталий. — Грязь 
забивается и портит ходовую часть. Не зря все 
парки для скейтов еще закрыты в это время: там 
сыро, кататься просто опасно. Вставать на доску 
лучше тогда, когда сойдет вообще весь снег. То есть 
в этом году примерно в середине апреля.

С роликами дела обстоят примерно так же, 
как и со скейтом, хотя любители уже выехали ка-
таться по просохшим на весеннем солнце дорож-
кам в столичных парках. Однако проблема у этих 
двух видов транспорта одна и та же — по грязи не 
поедешь: забьются подшипники, и вся ходовая 
часть умрет. В общем, и для них официальный 
сезон еще не начинался. 

Модные нынче гироскутеры — электри-
ческое транспортное средство, выполненное в 
форме поперечной планки с двумя колесами по 
бокам, — тоже начинают появляться на дорогах. 
Игрушка эта дорогая, и зимой ее мало кто рискует 

использовать: контакт с реагентами плохо сказы-
вается на ее работе и внешнем виде. Владельцы 
гироскутеров в основном выделяют одну проблему 
в их использовании ранней весной. 

— При температуре ниже плюс десяти бы-
стрее садится батарея, — рассказывает москвичка 
Виктория. — И это заметно. Я живу недалеко от 
работы и, если позволяет погода, езжу до нее на 
гироскутере. Так вот летом его зарядки хватает 
на дорогу туда-обратно и длительную прогулку. 
Сейчас он может разрядиться уже на середине 
прогулки, а если его не до конца зарядить, то и на 
обратной дороге. Ну и, естественно, на нем опасно 
ездить по льду. А от грязи его можно защитить 
специальной накладкой.

Казалось бы, без вопросов сезон уже могут 
открыть мотоциклисты. Ан нет. И их дорожка еще 
не должна завести дальше гаража. 

— Официальное открытие мотосезона в Мо-
скве по традиции происходит в первую субботу 
апреля на Воробьевых горах, — рассказал «МК» 
мотоциклист Александр. — Но на эту коллективную 
встречу далеко не все приезжают на мотоциклах. 
И не зря... Во-первых, на дорогах очень много 
осталось реагентов, очень много грязи, и сцепле-
ние колес с дорогой не очень хорошее. Городские 
службы должны провести несколько уборок. При 
этом асфальт на дороге должен прогреться для 
улучшения сцепления колес с дорогой, и плюс 
автомобилисты должны привыкнуть к тому, что 
наступил теплый сезон, сами «перебеситься». На 
дорогах станет поспокойнее, и можно будет вы-
езжать. Раньше начинать сезон не надо. Кстати, 
в Москве в этом году уже было одно смертельное 
ДТП... И я не планирую выезжать раньше середины 
апреля.

Увы, не все мотолюбители так ответственны. 
А поклонники транспорта, на который не требуется 
получать «права», и подавно. Корреспонденты «МК» 
видели энтузиастов, «выгуливающих» скейтборд 
и ролики, в Кузьминках, Сокольниках и Филях. 
Специалисты недоумевают: то ли эти люди столь 
отважны, то ли попросту не знают о правилах 
безопасности.

— Травмы, полученные при катании на ро-
ликах, велосипеде и скейтборде весной, пока не 
стаял снег, не очень отличаются от летних травм, — 
объяснил «МК» травматолог и хирург Александр. — 
Хотя велосипедисты, например, бьются меньше, 
потому что не выезжают на бездорожье. Травмы 
стандартные: растяжения, ссадины, ушибы. В этом 
году у меня был только один такой случай: парень 
грохнулся со скейтборда и получил вывих. Но как 
только снег в парках окончательно сойдет, паци-
ентов, увы, прибавится. 

Дарья ТЮКОВА, Любовь КУЛЯБКО, 
Екатерина ГАБЕЛЬ.

ГОРОД

МОСКВИЧИ 
ГОТОВЯТСЯ...
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20 млн долларов были выделены на обустройство «антиникотинового» 
офиса в этом особняке. Который и так отлично выглядит.

За 13 лет проведения олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» сложились четкие правила и 
порядок работы на региональных площадках, но 
каждая встреча с ребятами проходит в особой, 
волнительной атмосфере. Школьники пережива-
ют накануне ответственных экзаменов. При этом 
организаторы знают: участие в очном туре такой 
серьезной олимпиады, как «Покори Воробьевы 
горы!», говорит об увлеченности ребят наукой, 
их стремлении получить фундаментальное об-
разование — эти дети могут стать будущей ин-
теллектуальной элитой страны.

В 2016–2017 гг. из почти 20 тысяч участни-
ков со всей РФ, из стран ближнего и дальнего 
зарубежья в очный тур прошли около двух тысяч 
ребят. Первым из шести региональных площадок 
приняло у себя «олимпийцев» Кемерово. Специ-
ально для олимпиады в Кемеровском госуни-
верситете предоставили учебные аудитории, 
а также выделили школьникам и их родителям 
современные комнаты в общежитии. Экипиро-
ванные студенты КемГУ в качестве волонтеров 
встречали участников. 

Как рассказала «Московскому комсомольцу 
в Кузбассе» представитель выездной комис-
сии МГУ Софья Тетроева, в этот раз сибирские 
школьники подготовились к олимпиаде лучше 
обычного: «По крайней мере никто из ребят 
не встал в начале или, например, в середине 
олимпиады и не ушел, признав заранее свое 
поражение. Это говорит о многом, в прошлые 
годы такое случалось». 

— «Покори Воробьевы горы»!» — тот самый 
редкий случай, когда даже школьнику, живущему 
в далекой от Москвы Сибири, может выпасть 
удача получить образование в лучшем вузе РФ, 
и это отличный шанс для государства обнару-
жить самородков в глубинке. Эту потрясающую 
возможность нельзя упускать, — заметил Ми-
хаил Шкуропатский, гендиректор холдинговой 

компании «Кузнецкий Альянс», поддержавшей 
тур в Кузбассе.

В Уфе очный тур «Покори Воробьевы горы!» 
проходит уже восьмой год. Помощь в организации 
олимпиады оказало руководство республики, в 
частности Минобраз. Как и на других площадках, 
ребята писали задания по биологии, физике, 
географии, математике, литературе, истории, 
обществознанию, инязу и журналистике. Восьми-
классницы Эмилия Исхакова и Арина Бердникова 
из уфимской гимназии №93 до приезда на «Поко-
ри Воробьевы горы!» уже попробовали свои силы 
во всероссийской математической олимпиаде. 
«Участие в ПВГ дает хорошие бонусы», — поясни-
ли девочки. Кстати, хорошая учеба не исключает 
других интересов: Эмилия — кандидат в мастера 
спорта по художественной гимнастике, а Арина 
окончила музшколу по классу фортепиано. 

— Олимпиада позволяет ребенку проявить 
свои способности, а нам — в более раннем воз-
расте выявить талантливых детей, — сказал 
местной редакции «МК» доцент физфака МГУ 
Владимир Аксенов. — В отличие от других олим-
пиад в рамках проекта «МК» и МГУ постарались 
снять финансовый барьер для детей, живущих 
далеко от Москвы. С самого начала было при-
нято решение оплачивать проезд участников до 
места экзаменов и обратно.

В Екатеринбурге к встрече «олимпийцев» 
команда «МК-Урал. Свердловская и Курган-
ская область» подготовила красочные пакеты с 
фирменными сувенирами: календарь, блокнот, 
ручка с символикой олимпиады, путеводитель 
по городу, полезные мелочи. Кроме того, ребята 
могли захватить с собой на экзамен бутылочку 
воды со специальным дизайном для «покорите-
лей» Воробьевых гор, а на выходе из аудиторий 
каждого участника ждал витаминный набор 
свежих фруктов.

Подробности об олимпиаде «Поко-
ри Воробьевы горы!» — на сайте проекта 
www.pvg.mk.ru 

Алексей СОКОЛОВ, Вика ЗВЕРЕВА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Всероссийская олим-
пиада школьников «По-
кори Воробьевы горы!» 

в самом разгаре. Очные 
испытания среди побе-

дителей и призеров заочного этапа уже 
прошли в Сибири и Башкортостане. На 
минувших выходных эстафету у Кемерова 
и Уфы принял Екатеринбург. 13–14 марта 
школьники из разных регионов страны 
напишут олимпиадные работы по гума-
нитарным предметам в Москве. Впереди 
туры в Саратове (18–19 марта), Ставро-
польском крае (25–26 марта), Москве 
(естественнонаучный цикл, 20–21 марта).

ОТ УРАЛЬСКИХ ГОР 
ДО ВОРОБЬЕВЫХ
Продолжаются региональные 
этапы всероссийской 
олимпиады для школьников, 
организованной «МК» и МГУ



Совсем недавно документальные повести 
Михаила Поликарпова были запрещены в Бело-
руссии. Их изъяли прямо со стендов книжной 
ярмарки в Минске вместе с произведениями 
убитого в Киеве писателя Олеся Бузины, объявив 
все эти издания экстремистской литературой. 

На обложке книги Михаила Поликарпова 
— фотографии Гиви и Моторолы, еще живых и 
вместе. 

«Вообще я не предсказывал судьбу этих ко-
мандиров, книга выходила весной 16-го, просто 
на тот момент это были два самых ярких бойца 
ополчения. Моторола стал известен во время 
обороны Славянска. Гиви первоначально был 
водителем и охранником Евгения «Прапора», а 
затем возглавил свой батальон. Они оба были на 
виду — яркие, харизматичные, привлекающие 
внимание», — поясняет Михаил Поликарпов.

— Понятно, что яркие личности долго 
не живут.

— Вообще 2,5 года по меркам войны — это 
много.

«Война на Украине совсем не то, что нам с 
вами кажется. Если отбросить прочь пафосную 
пропагандистскую шелуху, то в сухом остатке 
окажутся совсем другие цифры и факты, по-
тери с обеих сторон преувеличены в разы», — 
утверждает автор.

— Большинство украинцев на этой войне 
пассивны. Даже если проанализировать па-
спортные данные командиров добровольческих 
батальонов, исходя из их ФИО, это либо за-
падные украинцы типа Тетерука, либо польско-
го происхождения — Билецкий, Коханивский, 
Стемпицкий. Русские по национальности тоже 
есть, тот же Семен Семенченко, в прошлом Кон-
стантин Гришин, создатель батальона «Донбасс». 
При этом наши соотечественники должны по-
казать себя святее Папы Римского, чтобы их 
признали за своих. То есть самая пассионарная 
часть воюющих — это не этнические украинцы. 
Надднепрянцы, те, чья фамилия в основном 
заканчивается на «ко», остаются в абсолютном 
меньшинстве.

— Украинской темой вы занимаетесь 
с самого начала конфликта. Но скорее как 
ученый, историк. Обычно работа для ис-
следователя начинается тогда, когда война 
уже закончилась.

— Надо спешить. И сейчас объясню почему. 
Моя первая книга о войне на Донбассе была до-
статочно безобидная, просто сборник фронтовых 
сводок с комментариями. Эти данные лежали 
тогда в свободном доступе в Интернете, Игорь 
Гиркин (Стрелков) публиковал их на одном из фо-
румов с апреля по июль 2014-го. А затем все эти 
сведения были кем-то уничтожены. Специально. 
В качестве источников со стороны Новороссии 
помимо сводок Игоря мной использовались свод-
ки ополчения ДНР и ЛНР, а также сообщения от 
различных отрядов и отдельных ополченцев, в 

первую очередь обзоры от ополченца Прохорова. 
Многие данные, особенно из ЛНР, были излишне 
оптимистичны и в дальнейшем подтверждения 
не нашли. И, напротив, ряд сообщений из ДНР 
представлял обстановку в излишне мрачных и 
пессимистических тонах.

К сожалению, материалов, которые бы столь 
же подробно описывали боевые действия в райо-
не Славянска — Краматорска глазами украинской 
стороны, не было. 

— А откуда же вы взяли точку зрения 
украинцев?

— Те же участники АТО открыто делились 
своими впечатлениями о происходящем в соцсе-
тях. Там много жизненных и правдивых подробно-
стей, фотографий, которые другим способом по-
лучить было бы нельзя. Когда же я начал изучать 
эти документы, то понял, что все официальные 
данные как с той, так и с другой стороны дают 
искаженные сведения о происходящем, сильно 
завышают потери врагов и преуменьшают свои. 
Узнать правду можно только по горячим следам и 
у непосредственных участников событий, потом 

многое забывается и теря-
ется. А посты в соцсетях 

«чистятся».
— Так создает-

ся мифология лю-
бой войны.

— Но украин-
скую сторону не-
однократно ловили 
за руку на этой не-

правде. У них были 
возможности скры-

вать истинные потери 
за счет категорий людей, 

которые не числились в 
нацбатальонах официально. 

Потому что те имели списочные 
составы и реальные, а, как говорят в Одессе, 
это две большие разницы. И добробаты (до-
бровольческие батальоны) добробатам рознь. 
Первые — те, что подчинялись непосредственно 
минобороны Украины, территориальные бата-
льоны — тот же «Айдар», затем есть батальоны 
нацгвардии и спецбатальоны МВД. Некоторые 
уже стали полками и получили тяжелую технику. 
Были и никуда официально не входившие под-
разделения, тот же ДУК «ПС» (Добровольче-
ский украинский корпус «Правый сектор»). Так 
что далеко не все тербаты были действительно 
добровольческими. 

— Цифры потерь фальсифицировались 
самим командованием?

— Я бы выделил два уровня. Информация 
доходит наверх уже в сильно искаженном виде. 
Наиболее полные сведения, как правило, есть 
только у командиров младшего и среднего звена. 
Вот украинская сторона сообщила, что в бою под 
Ямполем 19 июня 2014 г. погибли 300 ополчен-
цев, а их там всего-то было человек 150–180. И 
сейчас это подтверждается — на всей терри-
тории, которая осталась тогда по итогам этого 
боя за ВСУ, за два года поиска найдено лишь 
четыре погибших ополченца. А «триста» прошло 
во многих украинских СМИ. И, конечно, цифры 
редактируются наверху.

— Мы, журналисты, как и военные, лю-
бим большие числа. 

— Цифры с нулями действительно придают 
вес. Ими приятно хвастаться. Но люди, которые 
умеют считать, могут сложить эти цифры — три-
ста убитых в один день, триста в другой… Получа-
лось, что с такими потерями там должны воевать 
и гибнуть сотни тысяч. Да и элементарная логика: 
где захоронены эти трупы, где их родственники, 
почему молчат, сами подумайте! 

— Это как в Южной Осетии в пятидневную 
войну в августе 2008-го. Когда объявили о ге-
ноциде целого народа, а в итоге установили, 
что погибло полторы сотни человек. 

— Нет, это как раз нормально, данные о 
потерях завышаются в любой войне, но долж-
ны быть какие-то этические пределы обмана — 
преувеличить раза в три. Все, что выше, — уже 
некрасиво. Информационные войны. Информа-
ционные виртуальные победы. Кто в них верит? 
Для объективности необходимо сопоставить два 
противоположных информационных поля, нало-
жить друг на друга две различные картинки. Хотя 
если есть люди, которые одновременно смотрят 
наше и украинское телевидение, то мне за них 
просто страшно становится. Для этого нужно 
иметь крайне устойчивую психику. 

— Скольких же всего лишилась, скажем, 
украинская сторона? 

— Официально — порядка двух с половиной 
тысяч человек за три года войны. В реальности 
— больше, конечно. Чтобы не вызывать панику, 
скрываются и потери ранеными. Раньше выдава-
ли по 40–50 человек в день, теперь все эти све-
дения также засекречены. В свободном доступе 
их нет. Но, кстати, в ополчении со статистикой 
дела обстоят еще хуже. Сколько всего погибло — 
неизвестно, то есть совсем. На начальном этапе 

никто не вел журналов боевых действий, списки 
погибших не составлялись. С одной стороны, это 
можно понять — произошло народное восста-
ние и не до того было. Эта неразбериха первых 
месяцев как раз и доказывает, что все началось 
спонтанно, что люди не готовились воевать. Но 
с другой — правда необходима для истории, для 
будущих поколений. 

— Так кто ее знает, правду? У каждого 
она своя.

— Правда — это цена предательства. Одно 
из основных событий 14-го года — Иловайский 
котел, когда основная колонна ВСУ была целена-
правленно послана на расстрел, а украинский ге-
нерал Хомчак, комбаты Филин, Тетерук и Береза 
уходили из Иловайска с двумя заложниками, от-
правив своих подчиненных на смерть. Зато сами 
они уехали безопасным маршрутом. Естественно, 
все хотят выжить. Но не любой же ценой!

— Генерал хочет победить, а солдат — 
вернуться домой.

— Для этого и есть методы, которые по-
могают сделать солдат более храбрыми, не-
чувствительными к возможной смерти, так, нем-
цы во Второй мировой активно использовали 
первитин, который на короткий период придает 
человеку агрессию и злость. С этим препаратом 
они добивались невероятной эффективности. 
Наши же, к слову сказать, использовали только 
наркомовские «сто грамм» для дезинфекции и 
снятия стресса. Других средств просто не было. 
Но это и к лучшему. Ведь первитин в полную 
силу работает всего две-три недели, а затем 
начинается его разрушительное воздействие 
на организм, истощаются внутренние резервы. 
Его нельзя было принимать постоянно. Должны 
быть перерывы. Я не знаю, как и чем накачивают 
террористов в Сирии и Ираке, но, к примеру, на 
том же Майдане отлично шел «чаек» с какими-то 
стимуляторами, так что не только патриотизм 
гнал всех вперед, на баррикады. Это безумная 
энергия несколько часов после употребления, 
отсутствие страха, а затем страшная усталость и 
сон порядка 12 часов. Наверное, правду об этом 
мы узнаем только спустя годы... 

— Вы, кстати, упоминали о нескольких 
уровнях войны.

— А что тут говорить? Первый, глобальный, 
что Украина сейчас, как ни горько им это осозна-
вать, объект, за который дерутся супердержавы, 
не самостоятельный игрок. Второй уровень — 
олигархическая война — она, как известно, стала 
одной из причин Майдана и многих последующих 
трагических событий. Еще один уровень — уро-
вень низовой, это своеобразная коллективная 
вендетта, месть за своих погибших, а следующий 
— информационная война.

 Майдан — это сложный процесс, он в итоге 
вышел из-под контроля тех, кто его породил. 
Как и восстание на Донбассе. В таких процес-
сах обычно много участников и режиссеров, 
но нельзя заранее просчитать все и вся. Так, 
например, задуманное окружением Николая II 
в феврале 1917-го отречение монарха вылилось 
сами знаете во что. Еще один уровень войны: 

столкновение украинского и русского миров. Это 
не так как в Югославии — когда раздел проходил 
на уровне вер и этносов. Сейчас же линия рас-
кола проходит на уровне семей. Очень важный 
момент, благодаря которому многое становится 
понятно, — это отношение к Великой Отече-
ственной войне. Спросите любого украинца, что 
он думает по этому поводу, и все относительно 
него сразу станет ясно. В Белоруссии, кстати, 
где запретили мои книги, этого нет, там ВОВ до 
сих пор священна. Единственная, кто посмел 
на нее «покушаться», выразила несколько иной 
взгляд — это нобелевский лауреат Светлана 
Алексиевич своими книгами.

— А между прочим, ваши книги вообще 
были изъяты в Белоруссии. Почему?

— Да, они были названы экстремистской 
литературой. Меня обвинили в том, что я на-
звал нацистов — нацистами. Я думаю, что это 
далеко не случайно. Сейчас отношения Минска 
и Москвы сильно охладели, Батька «заигрыва-
ет» с собственными националистами версии 
«лайт». Но нацизм заразен. Недавно в Витебске 
осудили Станислава Гончарова, но не за то, что 
он воевал в «Азове», а за то, что, приехав домой, 
стал сколачивать нацистскую банду. А в самой 
Белоруссии с февраля идут митинги протеста, 
хотя причины вроде бы сугубо экономические. Но 
что может произойти дальше, памятуя об опыте 
Украины? Не надо забывать о том, что бескровный 
майдан может быть лишь во время выборов, как 
механизм передачи власти. Как и о том, что не-
прочитанные запрещенные книги умеют мстить. 
Это не я сказал — Рэй Брэдбери.

— Может быть, белорусы нас просто 
боятся. Боятся того же, что и украинцы, об-
виняющие Россию в том, что на Донбассе 
воюют россияне.

— Я напомню, что в отряде Стрелкова, кото-
рый прибыл в Славянск 12 апреля 14-го года, из 
52 добровольцев 43 были гражданами Украины. 
На самом деле в конфликте участвуют абсолютно 
все заинтересованные стороны, те же поляки. 
Это удел любой гражданской войны. Соседи 
предъявляют претензии и выгадывают свои ин-
тересы. И украинцы в этом плане ничем не лучше 
других. Достаточно вспомнить их отряд «Арго», 
который воевал в Чечне на стороне боевиков и 
курировался украинскими спецслужбами. По 
всем критериям «аргонавты» также попадают в 
понятие необъявленная агрессия одного госу-
дарства по отношению к другому.

— Но что ни говорите, украинцы сейчас 
сражаются за свою родину.

— Если смотреть на тех, кто отправляется 
в АТО, то тут тоже действует обычный арифме-
тический закон. Условно: 10 процентов пошли 
сражаться за родину радостно и добровольцами, 
10 — станут отлынивать от мобилизации любыми 
способами, а 80 процентов — это середина, 
молчаливое стадо. Их призвали — и они пошли 
убивать.

— Принцип Парето. 20/80.
— Скорее военный принцип Парето. 80 про-

центов загоняется на бойню. Но в дальнейшем 
Киев стал набирать контрактников, с прошлого 
года там все АТО на контракте. Если не ошибаюсь, 
в ВСУ 110 тысяч солдат и сержантов и 47 тысяч 
офицеров. В рядовые, кстати, записываются 
весьма охотно, просто потому, что другой работы 
нет, их контрактники на наши деньги получают 
примерно 15 тысяч рублей, для Украины это 
неплохо, если учесть, что охранники сидят в 
магазинах за 2 тысячи гривен — это 4 тысячи 
рублей. Жить на них невозможно. 

— А риск быть убитым? Не вернуться? 
— Так в том-то и дело, что на местах, на 

низовом уровне, примерно известно, что этот 
риск не так уж и велик. Жизнь на войне простая 
и понятная — и многие поэтому ее выбирают. 
Но, судя по всему, там не закрыта ниша по млад-
шему комсоставу, так как в прошлом году было 
объявлено об отправке в зону АТО выпускников 
военных кафедр вузов.

— То есть на войну едут чуть ли не с 
песнями? 

— Я думаю, это от безысходности. А куда еще 
деваться? Вот если бы украинцам все-таки дали 
«безвиз» и они могли бы устраиваться в Европе 
на работу, то все рванули бы туда, а так только и 
остается, что в действующую армию...

Екатерина САЖНЕВА.
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Непредсказуемая крупа
Не первый год гречка удерживает статус 

самой непредсказуемой крупы на российском 
рынке. Вспомним хронологию недавних событий. 
Весь 2014 год гречка дешевела, что неудивитель-
но: на всю страну ее необходимо в год 550 тысяч 
тонн. На осень 2014 года было намолочено уже 
700 тысяч (плюс остатки от 2013-го). Более чем 
достаточно! Однако в ноябре в Сети появились 
вбросы о погибшем урожае на Алтае, грядущем 
дефиците и подорожании гречки. От этих ново-
стей дрогнули сначала регионы, а потом и Москва. 
Буквально в один день полки с крупой в магазинах 
оказались пустыми, ушла в историю и прежняя 
цена: около 30 рублей за самую дешевую крупу 
и 50 — за элитную ядрицу. «Гречневая лихорадка» 
охватила всю Россию.

В результате, по данным Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР), средние оптовые 
цены за год взлетели в 2,5 раза. Удорожание греч-
ки продолжилось и в 2016-м, достигнув своего 
апогея к августу. Тогда Росстат зафиксировал 
рост розничных цен на крупу с начала года более 
чем на 30%.

Новой волны подорожания чуть было не 
случилось и прошлой осенью. По словам Ирины 
Глазуновой, заместителя генерального директора 
ИКАР, крайне неравномерное распределение 
посевных площадей по регионам России (53% в 
этом сезоне приходится на Алтай) привело к тому, 
что переработчики начали проявлять активный 
спрос на алтайскую гречку, что позволило ее 
держателям повышать цены.

Но с декабря и по настоящее время гречка 
дешевеет. Уже сейчас у алтайских производите-
лей она стоит 31–32 рубля за 1 кг против 68 руб. в 
августе 2016 года. Причем снижение началось не 
с сырья, а с крупы. Как объясняет эксперт, из-за 
ослабления спроса: многие покупатели оказались 

не готовы приобретать ее по возросшей цене. Да 
и предложений на рынке стало больше.

Между тем стабильно растущие в прошлые 
годы цены на внутреннем рынке привели к подо-
рожанию крупы, предназначенной для экспорта, 
и, соответственно, он в прошлом году упал до 
39,6 тыс. тонн (с 68,2 тыс. тонн в 2014-м). По про-
гнозам ИКАР, не исключено, что теперь на фоне 
дешевеющей крупы объемы вывоза в 2017 году 
могут возрасти, даже несмотря на крепкий рубль. 
А если говорить о более дальней перспективе, то 
в сельхозсезон-2017/2018 рынок гречневой крупы 
должен войти со значительными запасами, а по-
сему нового всплеска цен не ожидается. Впрочем, 
стопроцентной гарантии не даст никто, ведь эта 
крупа у нас «вся такая внезапная».

Рис — антипод гречки
Если гречка то дорожает, то дешевеет, то рис 

радует стабильно низкими ценами. К примеру, в 
столице 900 г круглозерной крупы можно купить 
за 31 рубль. Средние оптовые цены на рис (с НДС) 
сейчас находятся фактически на уровне сентя-
бря 2014 года. Но что потребителю в радость, 
производителю в тягость. Ведь инвестиции в 
производство были сделаны раньше, при более 
слабом рубле. Сейчас рисовый оптовый рынок 

постепенно перенастраивается на нынешний курс 
национальной валюты, что, по идее, на магазин-
ных ценниках отразиться не должно. 

Главная причина рисовой дешевизны — воз-
росшая насыщенность рынка отечественным 
продуктом прежде всего за счет увеличения вну-
треннего производства. Раз в стране с рисом 
все в порядке, значит, можно им поделиться с 
другими. География экспорта риса меняется 
ежегодно, но при этом крупнейшим потребите-
лем традиционно выступает Турция. За ней идут 
страны бывшего СССР и Монголия. Как отмечает 
Ирина Глазунова, в прошлом году заметно на-
растила ввоз российского риса Бельгия, которая 
закупает преимущественно дробленую крупу 
для промышленной переработки. Всего же за 
прошлый год из России было вывезено 211 тыс. 
тонн риса (крупы и сырца). 

«Картопля»  
для Незалежной
Но как бы бодро ни выглядели статисти-

ческие данные по экспорту крупы, они далеко 

отстают от поставок плодоовощной продукции. 
Их объемы в прошлом году составили около 
1,5 млн тонн. Становится ясно, что введение 
антироссийских санкций из «худа» переросло в 
«добро» для нашего сельского хозяйства. Произ-
водство овощей растет — не без господдержки, 
конечно. Об этом свидетельствует и Росстат. За 
год (с февраля 2016-го по февраль 2017 года) 
импорт свежего картофеля и капусты сократился 
почти наполовину, чеснока — на 40%, томатов — 
почти на 30%, огурцов — более чем на 20%. 

Зато экспорт не стоит на месте. По сло-
вам Кирилла Лашина, главного аналитика На-
ционального плодоовощного союза, поставки 
плодов и овощей из России в прошлом году 
выросли более чем в два раза (по сравнению 
с 2013-м). И перспективы самые радужные: 
в 2017 году экспорт этой продукции должен 
увеличиться еще на 10–15%.

Более половины нашего овощного экспорта 
приходится на горох. Главным импортером вы-
ступает Турция, доля ее участия — 53%. В Индию 
уходит 12%, в Латвию 8%. И еще одна наша 
зернобобовая культура — нут — пользуется 
особой популярностью в Турции. Недаром же 
ее называют турецким горохом. В эту страну 
отправляется более половины экспортных по-
ставок. Индия забирает себе 17%.

С гороховой спецификой восточной кухни 
все ясно. Однако в другую статистику, приве-
денную Кириллом Лашиным, поначалу даже не 
верилось. Оказывается, Россия экспортирует 
еще и свежий картофель. И куда! Около 60% 
уходит на Украину, а остальное — в Азербайд-
жан. Более 40% экспорта репчатого лука также 
идет на Украину.

Можно предположить, что это поставки в 
ДНР и ЛНР. Но что-то конкретное трудно ска-
зать, так как после пересечения российско-
украинской границы за передвижением нашей 
сельхозпродукции уже не проследишь.

Щедро кормит Россия своих соседей и ар-
бузами. Около половины их поставок опять-таки 
приходится на Украину, а на Литву вместе с Лат-
вией — 37%. А вот китайцы любят полакомиться 
сибирскими кедровыми орешками, поэтому 
почти весь этот экспорт уезжает к ним. 

Десерт по-китайски
Распробовали китайцы и российские сла-

дости: от шоколада до рулетов. Еще полтора 
года назад КНР не входила даже в десятку на-
ших импортеров, а сейчас по покупке шоко-
ладных изделий занимает второе место (после 
Казахстана) и третье — по мучной кондитерке 
(вслед за Казахстаном и Беларусью). Оттес-
нив тем самым с призовых мест Киргизию и 
Таджикистан.

По данным Центра исследований конди-
терского рынка (ЦИКР), экспорт сладостей из 
России в 2016 году вырос в стоимостном вы-
ражении почти на 8%. Было вывезено 406,4 тыс. 
тонн кондитерских изделий на сумму около 
900 млн долларов.

В будущее кондитеры смотрят с оптимиз-
мом и ожидают дальнейшего роста экспортных 
продаж в текущем году. Прежде всего за счет 
Китая, а также расширения ассортимента в 

сторону более дорогого — шоколадных изделий. 
И крепкий рубль им не помеха. Как подчер-
кивает Елизавета Никитина, исполнительный 
директор ЦИКР, курс нацвалюты — это медаль 
с обеими сторонами: «С одной стороны, влияет 
на себестоимость — позволяет закупать сырье 
дешевле. А с другой — на стоимость готовой 
продукции на внешних рынках. Главное — найти 
баланс. К тому же там, где есть масштабные 
поставки, там есть и возможности по снижению 
цены за счет объемов».

Горький сахар
А вот экспортерам отечественного саха-

ра мешает все: и крепкий рубль, и нехватка 
масштаба. В прошлом году поставки сахара 
за рубеж имели место. Но достаточно в скром-
ных объемах — 8 тыс. тонн. Зато на этот год у 
Минсельхоза планы поистине наполеоновские: 
Россия собирается нарастить сахарный экспорт 
в 25 раз — до 200 тыс. тонн. За счет чего же 
может быть достигнут такой прорыв? «Не весь 
этот сахар идеален и быстро найдет своего по-
купателя, учитывая, что цены на сырье особенно 
не растут. Сейчас цены на сахар на мировом 
рынке равны тем, которые были в июле прошлого 
года. Чтобы заработать на таком вялом рынке, 
нужно предлагать космические объемы или 
фантастическую цену. У нас нет возможности 
тягаться объемами. То, что предполагается 
продать на экспорт, поставит Россию в рейтинг 
мировых экспортеров ближе к концу девятого 
десятка», — прояснила для «МК» ситуацию Анна 
Бодрова, старший аналитик «Альпари».

Как утверждает эксперт, еще пару лет на-
зад, на фоне резкого падения рубля к доллару, 
российские экспортеры сахара смотрелись на 
мировом рынке крайне выгодно из-за возмож-
ности демпинговать. Сейчас в силу укрепления 
нацвалюты ситуация в корне иная. И быть столь 
же гибкими в вопросе ценообразования у наших 
поставщиков «сладкого» уже не получится. Таким 
образом, Россия вряд ли сможет претендо-
вать на мировой интерес к своему рекордному 
предложению.

Напомним, что «сахарным королем» сейчас 
является Бразилия, на нее приходится около 
трети всех мировых продаж. В пятерку лиде-
ров входит также Таиланд, Франция, Мексика 
и Индия. 

Немного тревожит информация «Альпари» 
о том, что для крупных отечественных компа-
ний переключение на внутренний рынок как 
минимум неинтересно из-за слабого спроса 
и низкой покупательской активности. По при-
чине хорошего урожая в прошлом году даже 
импорт сахара в Россию сократился примерно 
наполовину, предложение внутри страны более 
чем насыщено. 

В связи с этим возникает опасение: не при-
ведет ли все происходящее к сокращению по-
севных площадей под сахарную свеклу, чтобы 
поднять внутренние цены? Тогда производители 
этого стратегического продукта наконец смогут 
«словить» свою сладкую маржу. Ну а потреби-
тель будет в который раз смиренно переплачи-
вать. Не за гречку, так за рафинад.

Елена ПЫЛАЕВА.

А УКРАИНУ — АРБУЗАМИ
Экспорт отечественного 
продовольствия 
набирает обороты

Экспорт овощей в 2016 году, %
Турция 39
Украина 16
Индия 9
Азербайджан 8
Пакистан 6
Латвия 5

Источник: Плодоовощной союз

Экспорт плодов в 2016 году, %
Украина 41
Беларусь 24
Китай 10
Казахстан 7
Литва 6
Латвия  5

Источник: Плодоовощной союз

Экспорт гречки в 2016 году, %
Узбекистан 20,4
Азербайджан 20
Молдова 13,4
Украина 9,6
Таджикистан 7,2
Туркмения 6,4
Грузия 5,7
США 2,6
Израиль  2,4

Источник: ИКАР

Экспорт риса в 2016 году, %
Турция 48,5
Туркмения 11,1
Азербайджан 6,9
Бельгия 5,7
Монголия 4,5
Ливан 3,1
Украина  2,9
Ливия 2,8
Испания 2,7
Нидерланды  2,7
Китай  2,3

Источник: ИКАР

Росстат обнародовал итоги 
внешнеторговой деятельности 
страны за год. Налицо любопытный 
парадокс: традиционные статьи 
нашего экспорта — нефть, 
газ, металлы, минеральные 
удобрения, древесина — показали 
минус. Зато продовольственные 
товары и сельхозсырье 
продемонстрировали рост аж 
на 5,2%! И на весьма серьезную 
сумму — более 17 млрд долларов. 
Получается, что Россия больше 
не сырьевой придаток, а делает 
серьезную заявку на то, чтобы стать 
в будущем «матерью-кормилицей» 
для всего окружающего мира. 
Причем, как выясняется, на фоне 
продовольственного эмбарго наша 
страна экспортирует не только 
традиционную пшеницу, но и 
арбузы, и шоколад с пастилой, 
и гречку с горохом. Впрочем, у 
каждого продукта своя экспортная 
история. РОССИЯ ЗАВАЛИТ 

ТУРЦИЮ ГОРОХОМ,

Российские арбузы прижились на прилавках Украины. 
Около половины экспорта этой бахчевой культуры  
из нашей страны приходится на Незалежную.

Сладкоежки из Китая оценили  
по достоинству российский шоколад 
и вышли на второе место в рейтинге 
импортеров этого кондитерского 
изделия.

О том, что на самом деле 
происходило от Славянска 

до Дебальцева в 2014 году и 
действительно ли потери с обеих 
сторон в борьбе за Донбасс 
преувеличены в разы, что 
за «добровольцы» служат на 
украинской стороне и почему так 
много желающих воевать в АТО, 
рассказывает военный историк и 
писатель Михаил Поликарпов.
Михаил Поликарпов воевал в 
Боснии в 90-е в составе русского 
добровольческого отряда, тогда же 
познакомился с Игорем Гиркиным 
(Стрелковым). Сейчас пишет книги 
о войне на Украине, сопоставляя 
фронтовые сводки и свидетельства 
участников боевых действий с 
обеих сторон. Кроме него, изучать 
эти сводки никто не догадался. 
Теперь их практически невозможно 
отыскать в свободном доступе. 
Так кому и зачем понадобилось 
засекречивать эти уникальные и 
правдивые документы?

ПРИПИСКИ ВОЙНЫ

Михаил Поликарпов.

Наши добровольцы  
в Югославии в 90-е годы.

Сведения о потерях с украинской 
стороны и фотографии боев можно 
было найти в соцсетях солдат АТО.

PI
XA

BA
Y.C

O
M

PI
XA

BA
Y.C

O
M

fl
IC

kr
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



19-летняя Елизавета Симонова 
сегодня — под подпиской о невы-
езде. Ей повезло больше других 
(их поместили в СИЗО). Девушка 

имеет возможность даже учиться в вузе (выбрала, 
кстати, юриспруденцию) и продолжать заниматься 
общественными делами — спасает бездомных 
кошек и собак. Вообще во все времена были такие 
удивительные люди, которые ну никак не могут как 
все, просто спать, есть, пить, работать. Им нужен 
особый смысл в жизни, им нужно каждый день со-
вершать хотя бы маленький, но подвиг.

 Мы идем с Лизой по тем улицам, где она четыре 
года назад была в рейдах. Тогда Лизе было 15 лет, и 
она училась в школе с углубленным английским.

«Елизавета проходила обучение в данном 
учреждении с 1-го класса. За время учебы проявила 
себя с положительной стороны как в отношении 
одноклассников, так и педагогического состава».

Из школьной характеристики на Елизавету 
Симонову. 

Семья у Лизы очень хорошая и во всех смыслах 
правильная: папа в полиции, мама — инженер, дочку 
обожают, во всем поддерживают. 

Голосок у Лизы тоненький. Бунин бы обяза-
тельно сравнил его со звоном колокольчиков. Лиза 
вообще вся такая бунинская девушка — робость 
в движениях, скромный взгляд и в то же время в 
ней такая внутренняя сила, что это чувствуется с 
первых ее слов. 

—  Моя история началась еще в сентябре 2013 
года, когда я на одной из лекций по юриспруденции 
познакомилась с Сашкой (Александр Шанкин —  
самый молодой фигурант дела. —  Прим. автора). 
Сашка меня пригласил на рейд по наркотикам. Я 
согласилась, потому что в тот момент переживала 
большую трагедию.

 23-летний двоюродный брат Лизы умер от 
передозировки: его окоченевшее тело нашли в 
подъезде. Лиза, когда он еще жив был, все время 
спрашивала у отца-полицейского: брат же берет 
где-то наркотики, почему этих торговцев не поймают 
и не посадят? Почему полиция бездействует? Что 
мог ей ответить родитель?

В то время как раз появился проект закона об 
общественном контроле, где говорилось, что граж-
дане имеют право сами как лично, так и в составе 
объединений осуществлять этот самый контроль 
за тем, как власть выполняет законы. 

—  Сашка рассказал, что у них есть целое дви-
жение по типу дружинников, —  продолжает Лиза. 
Он объяснял: «Полиция наркоторговцев плохо ловит. 
Мы будем их заманивать под видом потенциальных 
покупателей, снимем процесс купли-продажи на 
видео и вызовем полицейских. На этом наша роль 
заканчивается. Пусть те потом сами с ними раз-
бираются». В мою задачу входило снимать весь 
процесс на видеокамеру. Я не профессионал, но 
техникой с детства хорошо пользуюсь. 

Первый рейд прошел на станции «Алексеев-
ская». Мы тогда не задержали наркоторговца —  он 
нас «рассекретил» и сбежал. Но мы не отчаялись и 
поехали на другую точку, по-моему, на «Свиблово» 
—  там я и поймала своего первого «преступника». Ну 
как поймала — сняла на камеру факт продажи нар-
котика, а потом мы все это передали в полицию. 

 За первым рейдом шел второй, третий, пятый 
и так далее... Лизу затянуло, как она выражается. 
Когда прошу ее описать состояние, она говорит: 
«То чувство, когда ты сам можешь остановить зло, 
когда от тебя все зависит». 

На языке же закона Лиза стала, по сути, обще-
ственным контролером. Ибо принятый в 2014 году 
документ четко прописывает: «Задачей обществен-
ного контроля является формирование и развитие 
гражданского правосознания, формирование в 
обществе нетерпимости к коррупционному по-
ведению, повышение эффективности органов 
госвласти...». 

Девушка так посчитала: больше рейдов, 
меньше будет наркоторговцев, лучше будет ра-
ботать полиция. Закон предусматривает многооб-
разие форм общественного контроля. Конкретно 
про рейды там ничего нет. Но Лиза и ее команда 
не только ведь в них ходили. Они мониторили 
ситуацию с наркотиками в Москве, опрашивали 
сверстников, изучали «спрос» в Интернете и т. д. 
и т.п.

— Вот здесь мы однажды зафиксировали 
продажу подросткам спайса, —  останавливается 
Лиза напротив небольшого киоска. —  Он тогда не 
был официально признан наркотиком. Но я знала 
молодых парней и девушек, которые, накурившись 
спайса, прыгали с крыш высоток... Торговца мы 
в тот раз не задерживали, а просто поговорили с 
ним. Он обещал бросить это занятие. Больше мы 
и правда его не ловили за преступным делом. 

А наши рейды меж тем стали частыми —  от 
3 до 7 раз в неделю. Посещали их в подавляющем 
большинстве мальчишки от 14 до 17 лет. Но и 30-
летние мужчины тоже были не редкостью. Нам они 
были только в помощь —  акции по своей сущности 
довольно опасные, поскольку у наркоторговцев 
порой бывала серьезная охрана, да еще и с «пушка-
ми». Иногда нам казалось, что мы ведем реальные 
войны с наркомафией! Помню, как мы лицом к лицу 
встали с некой кавказской группировкой, как меня 
украли какие-то дагестанцы, как в нас стреляли из 
травматов... 

Лиза рассказывает и прямо преображается от 
воспоминаний: глаза горят, речь твердая, робости 
уже и близко нет. Кто-то острые ощущения в ее воз-
расте ищет в ночных клубах, а она вот — в рейдах. 
То, что подростки оказались в центре таких опасных 
игр, шокирует. Но в том же законе об общественном 
контроле нет никаких ограничений по возрасту таких 
вот общественников. 

На углу улицы мы останавливаемся. Там на 
асфальте и на стене дома написан телефон. Лиза 
уверена, что это номер «барыги». 

—  Именно по таким номерам мы составля-
ли телефонную базу, —  объясняет Лиза. —  Еще 
искали наркоторговцев (а потом и педофилов) в 

Интернете. Дальше действовали так: номера про-
званивали, узнавали цену товара, договаривались о 
встрече (обычно прямо недалеко от входа в метро), 
производили контрольную закупку. Потом ребята 
подходили к барыге, можно сказать, окружали (это 
чтоб не убежал), и ведущий начинал задавать во-
просы: «Ты знаешь, что ты продаешь? Зачем этим 
торгуешь?» И тому подобное. Пока наркоторговца 
интервьюировали, кто-то из наших вызывал со-
трудников полиции. Стражи порядка приезжали 

не всегда либо мы очень долго их ждали. Были 
случаи, когда забирали торговцев и спустя какое-то 
время отпускали. 

А я снова в закон об общественном контроле 
заглядываю. Там четко сказано — общественники 
не должны нарушать права граждан. А Лиза, если 
верить следствию, нарушала. Ей вменяется два 
эпизода по части 2 статьи 162 УК РФ («Разбой, 
совершенный группой лиц»). Ей грозит... до 10 лет 
лишения свободы! За что? 

Эпизод первый 
Читаю обвинительное заключение. Встреча 

со сбытчиком курительных смесей, неким Гаври-
ловым, произошла, цитирую: «примерно в 22 часа 
10 минут неустановленной точно даты в марте 2014 
года». Почему следствие так и не смогло устано-
вить точную дату? Потому что сам Гаврилов ее не 
помнит, и изначально не он обратился в полицию. 
Так что получается, полицейские пришли к нему и 
уговорили написать заявление. 

—  Правоохранители узнавали имена и адре-
са «потерпевших» барыг и сбытчиков благодаря 
видеороликам, которые ребята сами снимали и 
выкладывали в Интернете, —  рассказывает ад-
вокат Лизы. —  Стражи порядка пришли к этим 
людям домой, но разве те признаются, что торго-
вали наркотиками? Вот и получилось, что проще 
привлечь не их за наркоту, а тех, кто их ловил, да 
еще вменив ОПГ. 

Из чистосердечных показаний Гаврилова: 
«Примерно в феврале 2014 года в Интернете нашел 
предложение о работе курьером по доставке кури-
тельных смесей. Считал, что они не являются нарко-
тическими средствами, потому и согласился». 

В обвинительном заключении рассказыва-
ется, как он встретился с покупателем —  коротко 
стриженным молодым человеком, одетым в черную 
одежду. Дальше его посадили в машину, отвезли 
за гаражи, избили, заставили на камеру ответить 
на вопросы и вернули обратно к метро. 

ИЗ ОБВИНИТЕЛЬНОГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ: 
«Симонова, Шанкин и неустановленные участ-

ники нападения в количестве не менее 5 человек 
повалили Гаврилова на землю и, стремясь сломить 
сопротивление потерпевшего, стали наносить по-
терпевшему многочисленные хаотичные удары 
руками и ногами по туловищу и в область головы, ко-
торые не причинили вред здоровью потерпевшего, 
однако в момент применения создавали реальную 
опасность для его здоровья и жизни. 

Гаврилов в силу сложившейся обстановки: 
внезапность нападения, количество нападавших, 
наличие у нападавших предметов, используемых 
в качестве оружия, угрозы применения в отноше-
нии его насилия, опасного для жизни и здоровья, 
воспринимал реально. Видеозапись с Гавриловым 
производилась с целью последующего выклады-
вания в свободный доступ в Интернете. Симонова 
Е.С., Шанкин А.С. и неустановленные следствием 
соучастники в количестве не менее 5 человек по-
хитили имущество и денежные средства Гаврилова 
на общую сумму 11 436 рублей 50 коп., которыми 
распорядились по своему усмотрению».

—  Да ведь мы каждый свой шаг фиксировали 
на видео, —  говорит Лиза. —  После того как у Гав-
рилова взяли интервью, его на том же автомобиле 
отвезли  к станции метро «Медведково». Ничего я 
у него не похищала и не видела, чтобы кто-то из 
наших ребят это делал. Уверена, он все придумал 
не без подсказки полицейских. 

Эпизод второй 
Как следует из обвинительного заключения, 

встреча со сбытчиком курительной смеси, неким 
Атуевым, произошла в 15 часов в один из дней 
периода с 12 по 15 мая 2014 года (точная дата 
следствием снова не установлена). Атуева также 
во время «контрольной закупки» подростки окру-
жили кольцом в парке «Знаки Зодиака» (недалеко 
от станции метро «Свиблово») и он дал признания 
на видео. Цитирую документ: 

«После задержания торговца курительны-
ми смесями, оказавшегося по национальности 
чеченцем, его отвели к близлежащим гаражам, 
расположенным во дворе домов, где обыскали... 
Стремясь скрыть истинные, преступные цели 
своей деятельности и придать ей видимость 
общественно-полезного и социально значимого 
характера, продолжая предпринимать меры для 
сокрытия совершаемого преступления, одно-
временно маскируя истинные мотивы и корыст-
ный умысел своих действий... принудили Атуева 
озвучить под видеозапись информацию о том, что 
он является сбытчиком наркотических веществ. 

Симонова при этом не менее двух раз применила 
электрошокер, использованный в качестве оружия, 
нанеся по туловищу Атуева удары электрическим 
зарядом. Видеозапись с признанием Атуева в 
последующем была выложена в свободном до-
ступе в Интернете. У Атуева, по его словам, было 
похищено 1900 рублей. В рейде принимал участие 
подросток, лицо которого скрывала маска. Кто-
то вызвал сотрудников полиции, после приезда 
которых все разошлись».

Лиза клянется, что деньги у чеченца никто не 
брал, что она сама не умеет пользоваться электро-
шокером. Но у кого-то из ребят он действительно 
мог быть на случай самозащиты. Вообще когда 
группа подростков идет в рейд, проследить, кто из 
них чем вооружился, практически невозможно. Но 
по факту телесных повреждений у потерпевшего 
не было, и следствие это подтвердило. 

— Иногда торговца нужно было припугнуть, 
—  говорит Лиза. —  Потому что выхода другого не 
было, человек вел себя нагло, агрессивно, делал 
вид, что не понимал нас. Был персонаж, которого 
мы ловили 5 раз! Он все обещал нам, что закончит 
торговать, но слова своего не сдержал. Полиции 
он не боялся —  его всякий раз отпускали. Только 
после того как мы его серьезно припугнули, он 
уехал к себе на родину — на Кавказ. 

«Припугнуть», увы, можно по-разному. Да и 
активисты ведь не все такие, как Лиза. Весной 
прошлого года один из них, Кирилл Филатов, был 
приговорен к 6 годам колонии общего режима по 
обвинению в нападении на двух человек... 

—  Мы, конечно, исходим из того, что мотивы у 
них были позитивные, —  говорит член СПЧ Андрей 
Бабушкин. —  Они проявили гражданскую актив-
ность, видя, как бездействует порой власть. Но в 
некоторых случаях они сами выходили за пределы 
разумности, допускали те же ошибки, которые 
ставили в вину другим. Я бы квалифицировал их 
действия как самоуправство. Уверен, что все могло 
бы закончиться хорошо, если бы эти молодые 
люди теснее сотрудничали с правоохранитель-
ными органами и каждое свое действие с ними 
согласовывали.

Но как это делать? Ребята признаются, что 
пытались даже согласовывать графики рейдов 
с полицейскими. Те от них только отмахивались. 
Молодые активисты стражам порядка не нужны 
были ни в качестве наживки для наркоторговцев, 
ни в качестве сборщиков данных и т.д. Наоборот, 
ребята создавали для самой полиции дополни-
тельные проблемы и лишнюю работу.  Или неужели 
полиция на местах так хорошо знает свою терри-
торию, торговцев и точки сбыта как стационарные 
так и потенциальные, что успешно справляется  
с этим злом и ей без надобности общественные 
помощники? 

—  В системных пороках России сложно най-
ти что-то более омерзительное, чем публичная 
расправа над детьми, которые сами вышли на 
тропу войны с педофилами и наркоторговцами, 
—  говорит писатель-юрист, к.и.н. Иван Миронов. 
—  Мы очень любим поговорить о нашей твердой 
нравственности в пику морально разложившимся 
странам Европы и Америки, но найдите другую 
страну, где, во-первых, подростки поднялись 
бы против наркомафии и растлителей и, во-
вторых, поплатились бы за это свободой! Так 
называемые потерпевшие по делу Лизы —  это 
продавцы спайсов, которые уничтожают и пре-
вращают молодое поколение россиян в уродов. 
Но к ним у правоохранителей, получается, нет 
претензий, их показаниям верят на слово. Все 
эти люди на свободе, продолжают заниматься 
любимым делом и клеймят томящихся в клетках 
«пионеров-героев». 

Уже много лет, как Вавилонскую башню, 
мы строим гражданское общество, которое 
не задается «лишними» вопросами. Почему 
в нашей стране, где изымается примерно 
0,1% наркотиков от всего оборота, с наркоу-
грозой вынуждены бороться дети? Почему 
государство гноит в тюрьмах честных, сме-
лых мальчиков и девочек, которые восстали 
против безжалостного зла? И почему наша 
Фемида так нежно и трепетно радеет за тех, 
кто убивает будущее России?

Ева МЕРКАЧЕВА. 

“Московский коМсоМолец”    
13 марта 2017 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

С потолка третьего этажа Мультимедиа Арт 
Музея свисают пододеяльники с чудными 
фотографиями Брежнева (то он плачет, то 
смеется), спящими бомжами, разрушен-
ными домами, разъяренными сиротами... 
Таким Советский Союз приснился художни-
ку Сергею Браткову, и он запечатлел свой 
сон нестандартным образом. Братков из 
тех художников, которые постоянно разви-
ваются и экспериментируют, поэтому его и 
выдвигают от России и Украины на множе-
ство мировых смотров. Обидно только, что 
выставляют мастера за рубежом чаще, чем 
в родной стране. Открывшаяся выставка — 
удачный повод поговорить с ним. 

— Сергей, пододеяльники сделаны из 
фототкани?

— Если бы… Повсюду искал, но так и не 
нашел. Оказалось, фототкань перестали выпу-
скать. Так что обратился к помощи фотографов, 
благодаря их стараниям получилась такая 
печать. Ушло на это несколько лет, к концу про-
шлого года была выполнена половина работы. 
Я удивился, что директор музея Ольга Свибло-
ва рискнула согласиться представить проект, 
хотя он требовал серьезной доработки.

— Почему именно пододеяльники?
— Это касается снов. Видишь их, когда 

укрыт пододеяльником. Многое мне присни-
лось так про СССР. Во-первых, я оттуда ро-
дом, во-вторых, сейчас отовсюду говорят про 
юбилей революции, вот и думаю постоянно об 
этом. Почему то, о чем думаешь, часто может 
присниться — судить не берусь, хотя изучал 
взгляды на этот счет профессора Фрейда. Зато 
могу сказать про пододеяльники: массовое их 
производство начинается только после Второй 
мировой войны. Мне кажется, это не только 
вопрос дизайна, но и необходимости быстрого 
стирания ужасов сновидений, связанных с 
пережитой травмой.

— Налет травмы чувствуется и в ви-
деоролике, который беспрерывно транс-
лируется на выставке.

— Это вышло случайно. Я в прошлом году 
засиделся со старшим братом на веранде в 
его день рождения и предложил заснять ви-
део, чтобы сохранить момент на годы вперед. 
Параллельно с этим роликом, где брат сидит 
и считает до ста, играет увертюра Чайков-
ского к «Лебединому озеру». Брат как будто 
оглядывает сверху, как очевидец, весь СССР, 
пойманный на пододеяльниках, и как будто за 
эти 100 секунд, как длится сон, проносится 
история эпохи. 

С тратегическ ий партнер МАММ: 
MasterСard.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

БРЕЖНЕВ НА ПОДОДЕЯЛЬНИКЕ 
Сергей Братков удивляет 
своим последним 
проектом посетителей 
МАММ
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Молодежный проект «Оккупай-наркофиляй» просуществовал чуть более 
года. За это время, по подсчетам его активистов, было ликвидировано более 
100 точек, торгующих наркотиками, по всей Москве. Последние рейды прошли 
в июне 2014 года. Проект развалился после того, как активистов начали 
сажать под арест одного за другим. Одним инкриминировали разбой или 

грабеж, другим —  хулиганство, третьим —  порчу имущества. 
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Сергей Братков — один из самых 
востребованных художников, 
представляющих Россию и Украи-
ну на международной художе-
ственной сцене; участник Вене-

цианской биеннале (2003, 2007), биеннале в 
Сан-Паулу (2002), Московской биеннале (2007), 
«Манифесты» (2004) и важнейшей выставки 
«Москва — Берлин. 1950–2000 (2003–2004; 
Martin Gropius Bau, Берлин; Государственный 
Исторический музей, Москва). Его персональ-
ные выставки проходили в Музее фотографии 
г о р о д а  В и н т е р т у р а  (Ш в е й ц а р и я), 
PinchukArtCentre (Украина), Deichtor Hallen 
(Гамбург), Государственном музее актуального 
искусства (Гент). В 2009 году Братков стал 
лауреатом премии «Инновация» в номинации 
«Произведение визуального искусства». 

Премьеру «Мастера и Маргариты» ожидали в 
Москве с декабря, но случилась она только в 
первые дни весеннего месяца нисана, что пада-
ет на наш март-апрель. Говорят, задержка про-
изошла по чисто техническим причинам, но не 
исключено, что сам сатана тут руку приложил. 
Впрочем, именно он оказался главным героем 
театральной версии Сергея Женовача.  

В гардеробе «Студии театрального искус-
ства» милый молодой человек принимает у меня 
пальто — на нем больничная рубаха с завязками 
на спине. Такая же и на его товарище рядом, как и 
на юных билетершах в зале, — ну точно пациенты 
клиники для душевнобольных. Только не буйные, 
а тихие и благовоспитанные. С клиники же начи-
нается и спектакль. 

На сцене занавес, сшитый из пододеяльников, 
отсекает глубину от авансцены, койка белая спра-
ва, и на ней человек в белом исподнем свернулся 
калачиком. Это псих — поэт Иван Бездомный (Иван 
Янковский), который начнет рассказывать другому 
психу, тоже в больничном, про приключившееся 
с ним и крупным функционером от литературы 
Михаилом Берлиозом теплым майским вечером 
на Патриарших. При этом неподалеку, на белом 
столе слева, голова Берлиоза моргает глазами и 
что-то умное и антирелигиозное вещает — кой-
ку и стол разделяет лишь белая дверь. И стоит 
только душевно потрясенному бедолаге-поэту 
произнести «странный господин», белая дверь 
распахивается, и на пороге собственной персоной 
возникает господин, но не в белом — серый эле-
гантный костюм, манеры. А вместе с ним врывается 
на Патриаршие и нечто чрезвычайное, отчего Без-
домный оказался в клинике и не в себе, а Берлиоз 
стал лишь головой на блюде. 

Именно так — резко, без переходов — монти-
рует свой спектакль по культовому роману Михаила 
Булгакова Сергей Женовач: сцены входят одна в 
другую без спроса, беспардонно, без обиняков и 
без стука. В одной больничной палате, как в одной 
жизни, разом сошлись иностранный профессор 
черной и белой магии Воланд, прокуратор Иудеи 
Понтий Пилат с окровавленным (а не красным) 
подбоем своей белой рубахи (а не мантии) и Иешуа 
Га-Ноцри, больше напоминающий простоватого 
дурачка или юродивого, и тоже в белом с завяз-
ками. Сам долговязый, обритая голова на тонкой 
шейке, а взгляд его светлых глаз чист и наивен, как 
у дурашливого несмышленыша, хотя говорит он 
разумное и вечное. За что такого на крест? 

Ни креста, ни Патриарших, ни трамвая, ко-
торый отрежет голову уважаемому Берлиозу... 
Режиссер избегает прямой иллюстративности, 
сюжетной повествовательности, колорита, в конце 
концов, когда речь заходит о Воланде и его свите. 
Там, где другие отчаянные, принимавшиеся за 
булгаковский роман, использовали яркие, сочные 
краски и острую характерность актеров, Женовач 
растушевывает, выбеляет, причем в прямом смыс-
ле слова: Азазелло, Коровьев, Бегемот — точно 
в таких же больничных рубашках с завязками на 
спине, что и у гардеробщиков театра. Вот только 
одной Гелле (Татьяна Волкова) позволено быть вы-
зывающе выразительной: статная, породистая, с 
непроницаемым лицом, в коротком медицинском 
халатике — не медсестра, а породистая лошадь. 

Но режиссер как будто избегает самых «вкус-
ных» и ярких эпизодов романа: нет «нехорошей» 
квартиры, и в квартире критика Латунского Мар-
гарита не бьет стекол — многие герои и сюжетные 
линии не вошли в спектакль. Или их не пустили? 
Об этом я еще спрошу Сергея Женовача, но чем 

дальше идет спектакль, тем очевиднее становится 
замысел режиссера. В центре — роман Мастера 
с евангелическими сценами и безумие, в которое 
погружает Москву 30-х годов обаятельный про-
фессор Воланд.

Его блистательно играет Алексей Вертков, 
в некоторых ракурсах пугающе похожий на самого 
Михаила Булгакова. Играет неторопливо, изящно, 
виртуозно, и этот набор как будто возвышает его 
над всеми суетящимися и копошащимися на земле, 
у него под ногами. И эта безумная суетливая масса 
как будто сама делегирует ему право распоряжать-
ся своей судьбой. Интересна и трактовка образа 
Мастера (Игорь Лизенгевич): у Женовача это не 
мудрый писатель, а сломленный талант, сам не осо-
знающий ценности своего труда. Иешуа Га-Ноцри, 
бродячий философ (Александр Суворов), также 
выпадает из привычного представления: как и было 
сказано выше — юродивый, смешной дурачок, 
чья чистота помыслов способна менять умы. «Ты 
свободен» — так заканчивает Женовач спектакль 
по незавершенному роману Булгакова.

Если говорить об актерских работах, то очень 
интересен Иван Янковский в роли поэта Ивана 
Бездомного, недурна свита Воланда (Александр 
Прошин, Татьяна Волкова, Вячеслав Евлантьев, 
Григорий Служитель) и Алоизий Могарыч (Сергей 
Сафонов).

После премьеры говорим с Сергеем 
Женовачем.

— Сергей, какие источники, кро-
ме собственно романа, ты использовал в 
постановке?

— Сейчас опубликованы два тома черновиков 
романа, и это было очень хорошее подспорье в 
работе: можно проследить изначальный замысел 
романа, как он менялся, что приобретал, что те-
рял… Ведь роман не завершен, потому что смерть 
оборвала работу, поэтому Михаил Афанасьевич 
и просил Елену Сергеевну взять на себя редак-
цию романа. Черновики эти дали мне повод для 
театрального сочинения — это не иллюстрация 
романа, а попытка его образно осмыслить.

— Что поразило в черновиках? Насколько 
сильно отличался замысел от результата?

— На мой взгляд — я не глубокий исследова-
тель, — самое интересное в этой истории то, что 
она не закончена. Там все удивительно: в соот-
ветствии с начальным замыслом дьявол приехал в 
Москву, а образы Мастера и Маргариты появились, 
я боюсь точно сказать, только через несколько лет 
после начала работы. Просто автор вставил эту 
историю, и она начала обрастать какими-то линия-
ми, уточнениями. Так как время было непростое, 
30-е годы, а Булгакову хотелось, чтобы роман был 
опубликован, то у него иногда возникала само-
цензура и какие-то вещи просто уничтожались. 
Многие друзья были под арестом, он боялся за 
евангельские сцены — они больше всего постра-
дали. А потом он же был болен и в силу этого что-то 
забывал, потом возвращал — короче, там много 
тонкостей для тех, кто любит роман. 

— Из черновиков все-таки понятно, что 
автор задумывал в финале?

— Об этом сложно говорить, особенно о том, 
что человек задумывал; можно только прикоснуться 
к некой загадке и тайне, как-то трактовать. Но наш 
финальный монолог взят из черновиков. Часто воз-
никает вопрос: куда делась Гелла? Она вроде со 
всеми хулиганила, шалила во всех пространствах, 
а когда в финале все улетают — ее нет. И когда этот 
вопрос задали Елене Сергеевне, она, как пишут 

очевидцы, всплеснула руками и сказала: «Ой, а 
Миша про Геллу забыл». Там много вообще любо-
пытных вещей; например, персонажи назывались 
по-разному: Мастера не было, а потом появился 
Поэт, ставший Мастером.

У меня был опыт работы над записными книж-
ками Чехова, и там мы с Александром Боровским 
придумали такой способ: я разрезал записные 
книжки на разные кусочки и разложил по конвер-
там, подписав их «медицина», «о любви», «о России» 
и т.д. И потом, раскладывая конверты по столу, ис-
кал в них диалоги, сценические истории — в общем, 
в течение суток эти истории перекладывали. На 
этот раз я брал версии — и тоже в конверты: фи-
нальная, после бала — сколько их было, сравнивал, 
какие наиболее сценичны и театральны.

Одна из версий, которую Булгаков сам правил, 
заканчивается пожаром Москвы. Как и в «Роковых 
яйцах», у него был замысел, что горит вся Москва. 
И они прощались на доме Пашкова, на башнях Но-
водевичьего монастыря, и там плыли подводные 
лодки, летели аэропланы, а не то что «Грибоедов» 
загорелся; и мы в спектакле пытались образно 
это повторить. Рукописи не горят, и черновики 
никуда не уходят — они помогают роман лучше 
осмыслить, почувствовать.

— Бытует мнение, что «Мастера и Мар-
гариту» невозможно поставить, сколько ни 
пытались в театре или кино это сделать. 

— Когда что-то нравится и хочешь сделать, 
меньше всего думаешь о результате, получаешь 
радость от самого процесса. Для меня понять 
пьесу или прозу — это сделать ее, тогда лучше 
понимаешь ее через пространство, через ритмы 
и т.д., потому что наша профессия не разговор-
ная, а сочиняющая во времени и пространстве. 
А Булгаков, кроме того что он мощный писатель, 
еще и драматург, поэтому драматургическое мыш-
ление у него даже в прозе. И тут важно понять его 
мироощущение, его правила игры и в это погру-
зиться, объясниться в любви к автору и уже потом 
делать свою историю. Особенно когда есть рядом 
Александр Боровский, Григорий Гоберник, Дамир 
Исмагилов, ребята-артисты. А страхи всегда есть; 
если нет страхов, то нет и сомнений.

— По какому принципу ты отбрасывал 
самые «вкусные» сцены и героев — например 
«нехорошую» квартиру или расправу Марга-
риты с критиками?

— В прозе есть литературная логика, а в сце-
нической композиции надо выдумать некий ход. 
Если мы возьмем лист бумаги и бросим на него 
металлическую стружку, то стружка будет лежать 
хаотично. А когда под лист поднесем магнит, то 
стружка начнет выстраиваться в рисунок. Вот маг-
нит для меня — это тот ход, который позволяет 
что-то открыть в романе, по-другому взглянуть на 
любимое произведение. В этой работе таким ходом 
стало безумие, состояние клиники, в котором и в то 
время все находились, и сейчас. И когда это почув-
ствовалось, нашлось — как под действием магнита 
все само стало организовываться. И захотелось 
начать не с того, как герои сидят на лавочке на Па-
триарших, а с того, что Иван Бездомный находится 
в клинике, в своих сновидениях. Нечто подобное 
мы делали в «Записках покойника», и не случайно 
Боровский сделал пространство, перекликаю-
щееся с «Записками». Да и распределение ролей 
похоже: в «Записках покойника» Максудова играл 
Ваня Янковский, а здесь он Бездомный, и начало 
спектаклей практически совпадает. Поэтому мы эти 
два спектакля в афише будем ставить рядом.

Марина РАЙКИНА.

В Москве появилась 
неожиданная версия 
«Мастера и Маргариты»

РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ: 
ТЕАТР ЖЕНОВАЧА ВПАЛ В БЕЗУМИЕ
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Елизавета Симонова 
боролась с наркомафией 
как умела. Теперь ей 
придется бороться за 
свою свободу.

Каждый свой шаг борцы с наркотиками фиксировали на видео. Момент разоблачения драгдилера запечатлен посекундно.
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АЛЬМА-МАТЕРКОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Но зато столетие Октябрьского переворота 
левые намерены отпраздновать с помпой. И 
даже хотят превратить это в государственный, 
всенародный праздник. Но ведь именно левые 
должны осознавать результаты этого экспери-
мента, а не праздновать!

Праздновать можно успех. А какой тут 
успех? За время советской власти — 100 мил-
лионов погибших! К революции может быть 
только самое отрицательное отношение. Лю-
бая революция — это всегда обман и насилие. 
Левые утверждают, что хлеба не было, что бунт 
голодные подняли. Но это неправда. Пекарни 
Петрограда в 1917 году работали без перерыва, 
нужно было постоять в очереди, но хлеб получал 
каждый и без всяких ограничений. Россия была 
единственной страной среди участников Первой 
мировой войны, которая не ввела продуктовые 
карточки. 

Также левые кичатся советской индустри-
ализацией. Да, заводов настроили, но какой 
ценой? За счет труда заключенных ГУЛАГа? И 
очистные сооружения построить забыли? Теперь 
весь Урал задыхается. Из-за той революции 1917 
года кладбища России переполнены. За 100 
лет погибли 100 миллионов граждан Империи 
и Союза. Так что результаты любой революции 
надо оценивать в комплексе. 

В ЛДПР уверены: любая революция несет 
России только вред! Это нужно признать раз 
и навсегда. Февральская революция открыла 
дорогу большевикам, чей переворот поставил 
крест на демократическом развитии страны. 
Большевики и Ленин присвоили себе право уни-
чтожить старую Россию и создать новую. Это 
была точно такая же «оранжевая» революция, 
которую мы не хотим допустить сегодня. Точно 
так же она была организована горсткой людей 
на иностранные деньги. Откуда у «рабочих» были 

английские винтовки? Почему участникам заба-
стовок платили больше, чем тем, кто работал? 
Зачем Япония поддерживала деньгами участ-
ников первой революции 1905 г.? Зачем немцы 
снабдили деньгами Ленина? Фактически немцы 
«купили» у большевиков позорный для России 
Брестский мир. 

Эти сведения больше не составляют никакой 
тайны. Свержение монархии в России в начале 
XX века привело к развалу страны. Разумеется, 
развалить Россию мечтали внешние враги — как 
мечтают и сегодня. Но почему немцы помогли 
именно большевикам, а не какой-нибудь другой 
революционной партии?

Потому что именно большевики готовы были 
отдать половину страны, лишь бы на оставшейся 
половине получить власть! Самая знаменитая 
и крылатая фраза Ленина: «А на Россию мне 
наплевать, ибо я большевик». Немцы знали, 
кому платить.

Про Сталина сейчас говорят, что он, в от-
личие от Ленина, «поднимал страну». Да, Сталин 
сделал то, что было бы сделано в России и без 
него, и вообще без большевиков. Потому что 
частично воплотил проекты Столыпина, прежде 
всего — индустриализацию. Но какой ценой? 
Уничтожил огромную часть населения! Сколько 
людей попали под каток репрессий! В результате 
большевики сами создавали себе врагов, сажали 
их и расстреливали. 

И если советская власть была такая замеча-
тельная, то отчего же она рухнула? Кто виновен в 
развале СССР? Да, это была глобальная задача 
Запада, но перестройку-то начала верхушка той 
самой партии, которая совершила революцию 
в 1917 г.

Вот четкая позиция ЛДПР: все революции в 
России были не нужны. И, разумеется, никаких 
новых революций нашей стране тоже не надо.

В эти дни отмечается столетие Февральской рево-
люции в России. Отмечается «как факт», а не празд-
нуется. И правильно: нечего тут праздновать. Паде-
ние монархии было катастрофой для России. И есть 
подозрение, что к катастрофе приложили руку ан-
гличане и французы.
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ЛДПР: ВСЕ РЕВОЛЮЦИИ 
В РОССИИ БЫЛИ НЕ НУЖНЫ

На днях председатель ВАК Владимир 
Филиппов в очередной раз поднял во-
прос об обязательности защиты диссер-
тации после окончания аспирантуры. На 
данный момент лишь каждый четвертый 
аспирант защищается в срок. По мне-
нию Филиппова, это связано с тем, что в 
аспирантуру продолжают идти случай-
ные люди, желающие откосить от ар-
мии или получить дешевое общежитие. 
Тем временем молодые преподаватели 
говорят о том, что многие из них годами 
не могут добиться рассмотрения своих 
кандидатских из-за резкого сокраще-
ния диссертационных советов в стране.

По мнению Филиппова, количество бюджет‑
ных мест в аспирантуре необходимо сокращать, 
чтобы туда шли только те люди, которые хотят 
всерьез заниматься наукой или преподаванием 
в вузах. И соответственно, которые заинтересо‑
ваны в доведении защиты кандидат‑
ской диссертации до победного 
конца.

Тем временем вы‑
пускники аспирантуры, 
работающие препо‑
давателями в вузах, 
утверждают, что 
лишь четверть 
кандидатов за‑
щищается в по‑
ложенный срок 
совсем по дру‑
гим причинам. 

— Я окон‑
чи ла аспи‑
рантуру уже 
больше трех лет 
назад, — рас‑
сказывает Елена, 
старший препода‑
ватель одного из мо‑
сковских вузов. — На 
момент окончания моя 
кандидатская была написана 
и одобрена научным руководите‑
лем, но я до сих пор не могу выйти на ее 
защиту. Дело в том, что во время моего обучения 
в аспирантуре диссертационный совет по моей 
специальности в вузе закрыли. А попасть в со‑
вет другого вуза оказалось совсем не просто. 
У каждого института хватает своих аспирантов, 
им абсолютно не нужны люди со стороны. Фор‑
мально защищаться можно в любом совете, но на 

практике без протекции обивать их пороги можно 
несколько лет. Только на моей кафедре в нашем 
вузе еще две преподавательницы находятся в 
таком же положении, как и я. 

На данный момент работать в вузе без степе‑
ни вполне возможно, но без защиты кандидатской 
диссертации перспектив в карьере практически 
нет. Такие преподаватели не имеют права вести 
лекции, читать в магистратуре и со всеми над‑
бавками, как правило, получают в столице не 
более 30 тысяч рублей. 

— Помимо прочего защита дис‑
сертации сейчас дело весьма 

затратное, — говорит Еле‑
на. — В Москве придется 

потратить на этот про‑
цесс 100–150 тысяч 

рублей. Помимо 
официальных за‑
трат — печать и 
рассылка ав‑
торефератов, 
переплетные 
работы, бан‑
кет — в данный 
момент приня‑
то благодарить 

оппонентов, 
а иногда и других 

членов совета за 
участие в защите. 

Стандартный тариф 
такой благодарности 

сейчас 5–10 тысяч рублей 
на брата. Вот и получается, 

что рядовому преподавателю 
еще и скопить нужно подобную сум‑

му со своей мизерной зарплаты.
Большинство вузов страны в наше время 

испытывает острую нехватку преподавателей 
молодого и среднего возраста со степенью кан‑
дидата и доктора наук. Эта нехватка возникла 
еще после 90‑х годов, когда потенциальные пре‑
подаватели шли в бизнес. В данный момент на 
первый взгляд благая цель — остановить поток 

липовых диссертаций — дала побочный эффект в 
виде серьезных преград на пути к защите добро‑
совестных соискателей, работающих в вузе.

Один из членов недавно закрытого диссер‑
тационного совета на условиях анонимности 
рассказал нам об основных проблемах в их дея‑
тельности: «Безусловно, бороться с купленными и 
некачественными диссертациями было необходи‑
мо, их количество перешло все разумные преде‑
лы. Но резкое сокращение диссертационных со‑
ветов породило новую волну коммерциализации 
в этой сфере. Естественно, чем меньше советов, 
тем больше очередь из соискателей. В резуль‑
тате негласно стало абсолютно нормальным, 

что человек, который защищается не в том вузе, 
где он закончил аспирантуру, благодарит членов 
совета за труды. Я знаю случаи, когда только на 
благодарность в конверте соискатели тратили по 
150–200 тысяч. При этом их работы были вполне 
достойны присвоения ученой степени кандидата 
наук. Подобная ситуация в нынешних условиях 
будет только усугубляться, так как к диссерта‑
ционным советам стали предъявлять высокие 
требования, которые многие вузы не могут вы‑
полнить. Например, я знаю, что в некоторых вузах 
от членов диссертационного совета уже стали 
требовать наличия как минимум двух публика‑
ций в международной базе Scopus. Профессора 
старшего возраста, а их в вузах большинство, не в 
состоянии самостоятельно перевести свои статьи 
на английский язык и оформить их в соответствии 
с требованиями. Да и далеко не все работы гума‑
нитарного направления туда проходят. А платная 
публикация в данной базе данных стоит от 30 до 
70 тысяч рублей. Вот и получается, что открыть 
свой совет вуз не может».

Светлана ЦИКУЛИНА.

При выборе вуза не сто-
ит руководствоваться непро-
веренной информацией из 
Интернета.

Такой совет абитуриентам 
и их родителям дали участни-
ки круглого стола, который 
прошел на днях в Москве. На 
нем представители ведущих 
российских вузов обсудили 
проблемы недобросовестной 
конкуренции, когда сайты с ано-
нимными и лживыми отзывами 
портят репутацию вузов и сеют 
панику среди родителей и аби-
туриентов. Таких сайтов сейчас 
много, однако больше помогут 
составить мнение о вузе Дни от-
крытых дверей, официальные сайты и группы в 
социальных сетях. Узнать об учебных программах 
Московского финансово-юридического универ-
ситета (МФЮА) можно будет 18 марта. В ходе 
общеуниверситетского Дня открытых дверей 
абитуриентам подробно расскажут о правилах 
приема, об учебном процессе и внеучебной 

жизни студентов. В программе также экскурсия 
по главному зданию университета, знакомство
с экспозицией музея МФЮА. Место проведения: 
м. «Калужская», ул. Введенского, д. 1 А. Начало 
в 12.00.

Телефон приемной комиссии:
(495) 221-10-01             www.mfua.ru

НЕ ДОВЕРЯИ – ПРОВЕРЯИ!
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Молодые преподаватели не могут пробиться 
в советы для защиты диссертации

ПЛАТА ЗА КАНДИДАТА
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Лолита вечно борется с лишним 
весом. Лицо прекрасно, ножки вполне 
стройны. «А то, что между ними», как 
позиционирует эту часть тела сама 
артистка, «непонятно, куда девать». 
Диеты и мудреные системы спасают 
только на время, поскольку есть в 
характере слабинка — как только робко 
проявляется первый результат, она может 
сорваться «всего» на пару кремово-
вафельных вкусняшек, отполировать 
лакомство «только» парой бокальчиков 
виски с колой, и чуть ли не за ночь все 
возвращается на круги своя. Жуть, да и 
только. 

Но мириться с физиологической несправедли-
востью Лолита не желает, утягивает свои ру-
бенсовские формы, на которые иные ценители 

женской плоти заглядываются, на самом деле глотая 
слюни, в такие корсеты и узкие платья, что непонятно, 
как она на сцене не то что двигается, а выделывает 
кульбиты, которые порой и юным тощим старлеткам 
не сотворить… Кураж! Качество настоящего артиста. 
Платья при этом умудряются не треснуть по швам в 
интересных местах. Чем уж они там сшиты?..

На этом наблюдении, собственно, все претензии, 
которые можно было бы выжать из себя после новой 
концертной премьеры Лолиты в «Крокусе», заканчива-
лись. Все остальное только вдохновляло и наполняло 
позитивом: номера (Лолита не поет «случайных» песен, 
каждый трек — осмысленный манифест, потенциальный 
или состоявшийся хит), драматургия (когда со сцены 
звучит не набор случайных шлягеров, а все они со-
тканы в цельный музыкальный спектакль с развитием 
образа, сюжета и сверхидеи), общение (артистка 
держит зал не только проникновенным и мощным 
пением, но «травит» байки, монологи и диалоги так, 
что зал катается влежку, а отменным стенд-ап-комиком 
она была задолго до всех камеди-клабов)… Даже 
сценография подчинена задаче общения с залом, без 
«виньеток ложной сути» и расхожих постановочных 
штампов «актуальной» сценографии. Глаз и ушей от 
сцены при этом оторвать невозможно…

После каждого концерта Лолита обычно мечется 
в гримерке раненой пантерой. Пытливо вглядывается в 
глаза каждого входящего с поздравлениями и цветами. 
Хочет правды! Не то что комплименты и поздравле-
ния совсем неприятны, но видно, как вожделенно 
ждет, чтобы кто-нибудь взял да отхлестал словом, 
вывалил всю правду-матку. Артисты часто так — они 
или нарциссы, или мазохисты. Есть пара садистов, но 
как исключение. У Лолиты же главный вопрос всегда: 
«Совсем было ужасно, да?»…

Поэтому, чтобы не выкручиваться в очередной 
раз из вопроса про «совсем ужасно», «ЗД» пред-
ложила артистке, которая и сама мастерица слова, 
отрецензировать собственный концерт, который 
по традиции никак не мог закончиться, поскольку 
публика устроила стоячую овацию, требуя бесконеч-
ных бисовок…

«…и скажут: да это же 
какашка, а не концерт»

■ Лолита, какое настроение царило бы в твоей 
саморецензии?
■ Это страшная вещь! Потому что рецензия, которую 
даешь сам себе, — оценка честная и объективная. И 
со стороны сцены она всегда ужасна. Но, конечно, 
не надо об этом говорить зрителю, потому что неко-
торые люди понимают все буквально и скажут тогда: 
да это же какашка, а не концерт! Но оценка именно 
со стороны сцены объективна, потому что ты себя 
контролируешь на все сто, видишь и понимаешь все 
изъяны. Зритель может и не понять, где ты ошибся, 
он не знает, как правильно, а ты-то знаешь! И потом 
тебя все это съедает. 
■ Неужели все так плохо и зритель сдуру требовал 
свои законные бисовки? 
■ Могу честно сказать, что нынешний концерт дался 

мне очень тяжело. Не знаю, что было в природе или 
какие катаклизмы были у людей, но первую поло-
вину концерта мне казалось, что и зал тяжелый, и я 
не вытягиваю ситуацию. Да еще какие-то женщины 
начали громко разговаривать в зале. Тут я подумала, 
что все — провал. Просто в моей жизни были похожие 
ситуации — заказные, они касались моего бывшего 
мужа. У меня шли диалоги с публикой, общение, и 
вдруг встают как по команде человек 20 и начинают 
кричать: хватит, мол, байки травить, пой давай… И 
так несколько концертов подряд в туре. Я поняла 
в итоге, что это — заказная история и касалась она 
моего бывшего мужа. Это было достаточно давно, 
когда я была еще за ним замужем. Но паника во мне 
осталась. И тут после третьей песни я слышу какие-то 
громкие женские разговоры, и мне уже кажется, что 
они кричат: «Пой давай!». А я в этот момент как раз 
разговаривала с залом. Думаю, ну неужели я опять 
кому-то понадобилась? Начала петь. А разговоры не 
заканчиваются, а, наоборот, становятся еще громче. 
И я пошла в зал, чтобы посмотреть, что происходит. 
Оказалось все гораздо проще. Просто подвыпившие 
девушки, которые захотели оторваться, очень мешали 
тем, кто хотел просто смотреть концерт сидя. Кое-как 
я утихомирила, но эта паника записана на подкорке, 
страх, которого я не испытывала очень давно. И воз-
вращаясь к рецензии, из-за этого страха я начала 
дальше совершать ошибки. 
■ Уверяю, их никто не заметил.
■ Да, возможно, зритель и не обратил внимания. Но 
мне казалось, что мне еще тяжелее работать, что я 
не беру зал. Паникуя, сокращала какие-то монологи, 
допускала ошибки. Поэтому моя оценка — неудо-
влетворенность после концерта. Обычно, бывает, я 
чувствую, что произошел дикий энергообмен (с залом), 
и я летаю, а потом не могу уснуть. А здесь час я сидела 
в гримерке после концерта и ни с кем не общалась. 
Только с Георгием Юфой, который зашел с супругой. 
Это была премьера номера, живая виолончель в новой 

песне «Ты мое море». Зри-
тель блестяще принял! 
■ Вы сотворили с этой 
виолончелью просто ти-
бетскую медитацию, рас-
творили зал в музыке!
■ Отыграв свой номер, он по-
шел в зал к жене, и вот его гла-
зами, тем, что они мне говорили, я 
немножко успокоилась. Он выдающийся 
виолончелист, настоящий классический музы-
кант. И его оценка была бальзамом. Но никогда меня 
не собьет с толку никакой прием стоя по 15 минут 
после каждого концерта. Я всегда знаю, где ошиблась, 
где недоработала. Я все фиксирую и не могу рассла-
биться. Редко бывает, чтобы я сама себе сказала, что 
отработала на «пять». Вот такое резюме.
■ Самоедство. Но «пятерки» ставишь хоть 
иногда?
■ Есть какие-то штучки, хотя их немного, когда я себе 
ставила «пятерку». Все-таки это высшая оценка. На-
верное, я перфекционист, а перфекционизм — это 
все-таки разновидность шизофрении, психическое 
заболевание. Поэтому в этом смысле я стараюсь себя 
беречь. Но были концерты на «пять» в моей жизни. 
■ Тем не менее публика готова была ночевать с 
тобой в «Крокусе» еще одну ночь, бесконечно 
бисуя, после того, как накануне, получая спец-
номинацию ZD Awards «За вклад в эстрадное ис-
кусство», ты предложила им не уходить из зала, 
чтобы дождаться уже твоего сольника…
■ Ха-ха-ха. Ты знаешь меня много лет, я человек иро-
ничный. Награду «ЗД» я приняла, как ты помнишь, лежа 
на сцене, имитируя газон, на котором и стоит эта на-
града. Все-таки такие награды — очень возрастные. 
■ Это стереотип. Вклад в искусство бывает оче-
виден порой задолго до холмика с газончиком. 
Зачем ждать? А то как у Райкина получится — про 
некрофильскую страну…
■ Нет, она все-таки возрастная — такая награда. Я не 
сравниваю себя с Иосифом Давыдовичем Кобзоном, 
для которого подобная награда не просто количе-
ственная, а качественная. Такое признание нельзя 
получить в 18, 20 лет, 25 и в 30 лет…
■ Лола! Тебе давно не 18 и не 30!
■ Я понимаю, что вклад у меня есть, но я отношусь к 
нему иронично. И зная характер «Звуковой дорожки», 
понимаю, что эта награда тоже иронична.
■ В какой-то степени. Без иронии и самоиронии в 
таком легком жанре, как поп-рок-музыка, нельзя 
ни жить, ни творить. Западные артисты, например, 
даже самые возрастные, это прекрасно понимают 
и так живут, а наши обычно бронзовеют и сходят 

с ума… И даже наградами в этой ситуации уже 
ничем не поможешь…
■ Думаю, это защитная реакция часто. Кто-то очень 
боится потерять славу. Я, например, боюсь потерять 
зрителя, что гораздо важнее. К любым наградам ста-
раюсь относиться иронично потому еще, что любая 
награда может посадить тебя в лужу, которая назы-
вается — «я уже все сделал». Я очень не хочу, чтобы 
вдруг подумали, что я сделала все. Вот это страшно. 
Любая награда для меня — повод развиваться. Чтобы 
этот «вклад в эстраду» не означал моей последней 
награды. Это моя внутренняя защита и мотивация 
иронического состояния. Не более того.
■ Когда ты готовила к выпуску альбом «Анатомия», 
то очень радовалась тому, что на твоем жизненном 
и творческом пространстве появляются молодые 
и талантливые авторы… Радость не утихла?
■ Абсолютно! Я очень запоминаю многие вещи и 
фразы. Например, запомнила твою фразу в рецензии 
про то, как редки ныне концептуальные альбомы. 
Вот и в новый альбом я так же тщательно подбираю 

песни. Шесть уже есть, четырех еще нет. Пока 
не будет, то не будет и нового альбома. 

Я действительно хочу, чтобы он был 
концептуальный, и не только в мод-

ности аранжировок, но и в смыс-
ле. Сейчас к моему берегу еще 

прибило нескольких потряса-
ющих людей, молодежи, что 
мне, конечно, очень приятно. 
Артем Иванов, лидер группы 
«Инь Янь», написал мне очень 
классную песню «Колыбель-
ная». «Бомба» будет у Леши 
Романова (экс-«Винтаж»), ко-

торый написал сложнейшую 
вокальную песню. 

■ Она, кажется, называется 
«Похороните меня за плинтусом». 

Узнав название, я предположил, что 
это песня про тараканов. К счастью, ты 

не обиделась. А когда услышал демо, то был 
под впечатлением, как от какой-нибудь драмати-
ческой роли Мерил Стрип. Эти «новые» авторы 
— будто твои творческие эмбрионы, потому, ви-
димо, и прибились — по запаху нашли, так сказать, 
материнскую утробу… Жаль, что ты не исполнила 
на концерте этот «Плинтус»...
■ Пока репетирую. Должна сказать, что безумно 
тяжелая песня — вокально. При этом она в абсолютно 
модной стилистике. Я впервые сталкиваюсь с таким 
произведением. Обычно к глубокому тексту пишут 
«глубокую» мелодию, почти романсовую или блюз. 
А здесь — абсолютная поп-музыка, но очень каче-
ственная и с высоким уровнем текста. 
■ Не боишься косых взгядов от Ани Плетневой? 
Мол, мужика из тандема увела…
■ Я тот самый человек в шоу-бизнесе, который по-
следним узнает обо всем. Я последняя посмотрела 
(«голый». — Ред.) клип Алены Апиной, удивилась, почему 
на нее катят бочку вместо восторгов. Что касается 
развода в группе Леши и Ани, то я тоже узнала по-
следней, прочитала в Интернете. Но ничего плохого 
в заявлениях Ани не увидела и поняла, что им двоим 
надо развиваться дальше, они этого хотят. Поэтому не 
вижу тут конфликта, не думаю, что Аня будет косо на 
меня смотреть, потому что Лешей эта песня написана 
для меня специально. Она взрослая. У Ани другой ре-
пертуар, она очень грамотно идет по своей стезе, по-
нимает, что делает. Думаю, у них случилась нормальная 
усталость от дуэта. Я сама проходила это. За десять лет 
разошлись все дуэты. Кроме тех, которые были при 
коммунистах. Но тогда люди уходили, к сожалению, 
только с собственной смертью. Но это другая эпоха. 
Теперь люди вправе говорить: я устал (устала) от тебя, 
мне надо развиваться. Это правильно. Дуэт «Академия» 
был тому же подтверждением — усталость металла. Для 
того чтобы развиваться, люди должны делать шаги, и 
иногда они не могут договориться. 
■ А чутье на «правильный» хит у тебя, видимо, 
врожденное? Другие вычисляют до потери со-
знания и часто промахиваются. 
■ Я не вычисляю хит, я смотрю, как песня будет смо-
треться в программе. Именно это чувствую. Ведь 

многие песни — и «Пошлю его на…», и «Ориентация 
Север», и «Титаник» — были предложены очень многим 
исполнителям, моим коллегам, и от них все отказались, 
сказали, что «не хиты». И я поняла одну вещь — если 
песня моя, то круг на мне и замкнется. Иногда я в этой 
цепочке последняя. А потом у всех было удивление — 
как этот «Титаник» у нее выстрелил?! Автор Андрей 
Фролов сказал мне, что сам не ожидал и даже заплакал, 
когда на концерте люди запели хором эту песню на 
бис. Мне приятно, что я смогла удивить даже автора, 
который и сам, вероятно, не думал, что песня так вы-
стрелит. А у меня была уверенность.
■ В твоем случае работает классическая формула 
«хорошо смеется тот, кто смеется последним»…
■ Я никогда об этом не думала, честно говоря. У меня 
каждое утро начинается с того, что прослушиваю 
песни, которые мне присылают, без преувеличе-
ния, со всей страны и даже из-за границы. И как-то 
выяснилось, что я единственная из моих коллег, кто 
такой «дурью» мается. В лучшем случае отписывают 
авторам: «спасибо, нет». В крайнем случае: «сколько 
стоит?» или «нельзя ли поменять куплет?». Возможно, 
леность не позволяет моим коллегам искать репер-
туар. Если я вижу, что это для кого-то подходит, для 
кого-то потенциальный хит, то пересылаю им эти 
песни. Иногда получается, а иногда коллеги этого 
не видят, а жаль. Потому что пара песен, из которых 
можно было сделать убойные хиты, была. Не знаю их 
судьбу, купили — не купили, но честно отправила их 
потенциальным исполнителям. Потому что они были 
не мои, понимаешь? Поэтому и отправила…
■ Не пожадничала. Похвально! Из всего сказан-
ного и произошедшего на твоем концерте мож-
но сделать один простой вывод: многие страхи 
преувеличены, а ты — банальная трусишка… Ну, 
ладно, не банальная.
■ Дай Бог! Эти страхи, они же — комплексы. Они меня 
и развивают, и оберегают — чтобы крыша не уехала, 
чтобы я не перестала ходить по земле. Это ведь очень 
страшно: в последнее время я много стала замечать 
такого отрыва от земли. В репликах, в замечаниях, в 
поведении, в бестактностях. Меня это настораживает. 
Я себя держу в тонусе. 
■ Ты же «женщина без комплексов»…
■ Нет, все, кто без комплексов, давно лежат на погосте. 
У всех остальных людей есть комплексы. Просто есть 
негативные и позитивные. Я за позитивные комплексы. 
И самоедство в работе — это позитивный комплекс. 
Он не дает возможности вырасти короне, а потом 
рогам — под этой короной.

«Может, не травить нервную
 систему «Евровидением»?»

■ Пока мы с тобой были заняты непрерывным 
творческим процессом — сперва на церемонии 
ZD Awards, а потом на твоем концерте, — страна 
погрузилась в нервно-истерическое состояние 
из-за возможного бойкота «Евровидения». Вы-
сказываются все кому не лень, и кроме Сергея 
Лазарева, все остальные, кажется, поют только 
в одну дуду. Тебе интересна эта катавасия? 
■ Меня всегда пугает, что люди забывают историю. 
Олимпийские игры создавались для того, чтобы пре-
кращались войны. Это передышка, не стреляли ни 
одна пушка, ни один лук, ничего не летало, ни одно 
долото, кроме спортивных снарядов. Очень тяжело 
сейчас рассуждать о мудрости. Могу сказать, что я, 
например, поражена, как в Украине — не обычные 
люди, а какие-то маленькие очажки (активистов, по-
литиков и т.д.) — гнобят выдающихся людей у себя в 
стране…
■ По ходу только замечу, что это наша общая, види-
мо, забава — ментальная, так сказать, изюминка. 
Константин Райкин об этом же говорил, только 
рассматривал ситуацию уже по эту сторону от 
границы. Обострилось все сейчас…
■ Да, но там это приняло уже какие-то эпические 
масштабы. Делают сейчас то, что когда-то делали 
коммунисты. Почему из Украины уезжали даже тогда 
творческие люди, обосновывались или в Москве или 
где-то еще, за границей? Почему-то Украина их ела 
— один был жид, другой беспартийный, третий еще 

чего-то. Всегда находили причины, но в основном 
жиды мешали.
■ Опять не могу не вставить свои пять копеек. 
Антисемитизм был фактической госполитикой 
СССР еще при Сталине — «дело врачей», запреты 
на профессии и т.д… Извини, что прервал…
■ Ничего. Просто мне-то казалось или скорее хоте-
лось, наверное, чтобы вся эта гадость осталась в том 
же темном прошлом — и в России, и в Украине… Но 
сейчас я удивляюсь тому, что происходит. Люди, кото-
рые приносят славу Украине, настоящую славу, в том 
числе и в шоу-бизнесе, подвергаются гонениям только 
за то, что их талант и любовь к ним публики выходят 
за рамки Украины, что они востребованы и в России 
тоже… В этой ситуации я не понимаю, честно говоря, 
как поступить сейчас (с «Евровидением»). Потому что, 
с одной стороны, ясно, что человек, который поедет 
туда, не застрахован от нападок, от выкриков, это про-
исходит сейчас и на обычных концертах. Будут такие 
провокации. И честно не могу сказать, насколько я 
уверена, надо ли в этой ситуации нам принимать уча-
стие в этих песенных «Олимпийских играх». 
■ Но у нас же любят пропеть песенку «всем вра-
гам назло»… 
■ Поскольку участие в «Евровидении» пока еще нико-
му мировой славы не принесло, кроме зарабатывания 
денег теми людьми, кто придумал и управляет этим 
проектом, я не знаю, надо ли нам так уж упираться в 
этой неоднозначной ситуации и участвовать. Может, 
пропустить годик, не травмировать нервную систему 
тому участнику, который, возможно, поедет?
■ Это можно было сделать без скандала, приняв 
решение несколько месяцев назад в рамках регла-
мента, как это обычно делают другие страны.
■ Россия всегда терпелива в таких вопросах, старается 
до последнего не принимать какие-то радикальные 
решения — в смысле бойкотов и прочее. Америка 
вон нам бойкот, а мы их детей на кремлевскую елку 
приглашаем… Наверное, выход какой-то есть. Но я 
просто смотрю, что Украина делает со своими! Что же 
говорить о тех, кто приедет. Иногда это просто даже 
опасно для жизни. Надо ли рисковать?
■ Абстрагируясь от сегодняшнего сурового дня, 
ты сама не думала об участии в «Евровидении»? 
Мне вот кажется, что ты просто прирожденная 
евродива… 
■ Честно — нет. По одной простой причине — я же 
сама себе режиссер и продюсер. И как режиссер я 
говорю своей артистке: у тебя очень слабая нервная 
система, ты не сможешь, это не остановишь ника-
ким имодиумом, потому что ты волнуешься и перед 
обычными концертами, а что с тобой будет там, моя 
девочка?! Я тебя не пущу! С другой стороны, продю-
сер говорит еще: а кому это и что дало? Ты получишь 
международный контракт? Выучишь английский язык? 
Поедешь петь переведенные Цветаеву и «Ориентацию 
Север» в мировое турне? Нет! Тогда на кой тебе это 
надо?! Одна потеря нервной системы и обезвожи-
вание организма. 
■ Понятно. «Евровидение», в общем, потеряло 
свою диву…
■ Там своих до фига. У меня нет таких амбиций. Для 
меня это — мертвый конкурс. Мое удовольствие — это 
когда ты собираешь аншлаги и люди тебя любят, потому 
что ты на это положил жизнь. Вот это удовольствие! 
■ А как же сотни миллионов телезрителей, кото-
рые каждый год прилипают к экранам телевизоров 
во время этих, как ты выразилась, музыкальных 
Олимпийских игр? Адреналин, тусовка, фан…
■ Дело в том, что в последнее время так все омрачено 
политикой, что и люди, как мне кажется, болеют уже 
не столь объективно, не по музыкальным, а по поли-
тическим соображениям. И это как раз убивает тот 
самый фан из этого зрелища. 
■ Мне кажется, что политика — больше в воспа-
ленных головах на этой территории. Как участник 
событий могу утверждать, что реально там (на 
конкурсах «Евровидения») картинка и атмосфе-
ра кардинально отличаются от того, как здесь 
это воспринимается, описывается и трактуется 
в основном…
■ Ну, как бы там ни было, я в любом случае не человек 
соревнования, я человек медвежьей болезни… 

Артур ГАСПАРЯН.

«Отсюда прекрасный вид, нет ни 
одного свободного места», — бодро 
заявил Андрей Макаревич со сцены 
шеститысячного зала. Зрение не подвело 
рок-легенду. В зале действительно был 
аншлаг, а билеты закончились за несколько 
недель до концерта. Судя по радостному 
гулу, которым публика встретила 
прославленный коллектив, вид из зала на 
сцену был тоже многообещающим.

Как это выглядело
Лаконично, но не скупо. Семь человек на сцене, 

в распоряжении которых с десяток гитар на разные 

случаи, три синтезатора, барабанная установка. 
В роли декорации — весьма внушительный экран. 
Сейчас таким трудно удивить, но в отличие от многих 
коллег героев вечера большой телевизор использо-
вался не как способ подчеркнуть платежеспособ-
ность и желание держать нос по ветру. 

Видеоряд, который придумали для каждой пес-
ни, вряд ли можно уличить в излишней концептуаль-
ности, однако в некоторых моментах живой звук и 
видео сливались в могучий тандем. Прошлой осенью 
у «Машины Времени» впервые за долгие годы вышел 
клип. Очень простое черно-белое видео, снятое на 
«Однажды» из прошлогоднего альбома «Вы», помогло 
превратить тихую невеселую песню в весьма эмоцио-
нальный номер. На экране знаменитый рок-квартет 
пытается пересечь дорогу по пешеходному переходу. 
Но если битлы в свое время делали нечто похожее 
легко и беззаботно, то российские рокеры толкают 

перед собой тяжелый ро-
яль, видимо, обозначая 
особую миссию рок-
н-ролла в местных 
условиях.

Другим видео-
полюсом действа 
стало медиасопро-
вождение знаме-
нитого хита «Кого 
Ты Хотел Удивить». 
На экране пылают 
костры и мелькают 
старые фотографии, 
на которых запечатле-
ны счастливые хиппи и 
неотразимые рок-звезды. 
Классический рок-боевик 
«Машины Времени» не желает 

стареть. Шумные гитары, тревож-
ные клавиши — всем этим по-

прежнему можно раскачать 
даже стадион.

Публика довольно 
быстро включилась 

в обмен эмоциями. 
Первые фонарики 
зажглись во вре-
мя исполнения 
«Костра», а к на-
чалу нон-стопа из 
народных хитов 
зал стал похож на 
море огней. «За 
Тех, Кто В Море» 

и  «П о в о р о т » 
прозвучали как 

мощные караоке-
номера, после кото-

рых публика настойчи-
во потребовала бисовки. 

На десерт были «Солнечный 
Остров» (эту песню, по словам 

самого Макаревича, группа уже лет сто не играла), 
«Однажды Мир Прогнется Под Нас» и «Пока Горит 
Свеча», а также сотни счастливых лиц зрителей, по-
казанных на экране.

Плюсы
Не исключено, что в жизни прославленной 

рок-группы начинается своего рода новый этап. 
Отвратительная травля, устроенная Макаревичу, 
после того как музыкант высказался на несколько 
больных тем, неожиданно стала тем несчастьем, 
которое в итоге помогло. И если совсем недавно 
над «машинистами» часто подшучивали, называя их 
раздобревшим музистеблишментом, бизнесменами 
с гитарами и авторами, которые уже давно сформу-
лировали все, что могли, то теперь подобная ирония 
в прошлом. Быковатые наезды тех, кто обозначает 
себя «патриотами», помогли музыкантам проявить 
себя с лучшей стороны. Они говорят немного, но 
по делу, в состоянии отстоять свою позицию и будто 
сбросили ненужный светский шлейф. И чем меньше 
«Машины Времени» в телевизоре, тем ценнее они 
становятся для публики как живые музыканты. Весь 

вечер по залу будто искры летали, что бывает не так 
уж часто в местах, где публике предлагаются большие 
удобные кресла.

Минусы
Мы уже привыкли к тому, что концерты, рассчи-

танные в том числе и на респектабельную публику, 
часто проходят в режиме звукового комфорта. Но 
если речь идет о рок-н-ролле, то эту зону комфорта 
как раз хочется покинуть. Вот бы звучало то же самое, 
но в два раз громче.

Фраза вечеринки
«Пора принимать рок-позу», — сказал Андрей 

Макаревич, меняя гитару. Потом он, правда, пояснил: 
героические телодвижения приходится делать из-
за старинного инструмента, у которого довольно 
длинный ремень. Но если не принимать это во вни-
мание, то можно сказать, что рок-позы, по крайней 
мере в ментальном смысле, Андрею Вадимовичу 
по-прежнему удаются.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Публика осталась в восторге от «Машины Времени»
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куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

продаю

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

ПО МОСКВЕ! ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 
метро т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых-релакс
м. "Алексеевская"
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное
20 февраля 2017 года 
в Гагаринский район-
ный суд города Москвы 
поступило заявление 
от Зоткиной Людмилы 
Александровны, прожи-
вающей в г. Москве, о при-
знании недействительной 
утраченной ценной бума-
ги на предъявителя, вос-
становлении прав по ней. 
Сберегательный серти-
фикат СЧ 2954075, вы-
данный 27.04.2016 года 
ПАО «Сбербанк Рос-
сии» на сумму 400.000 
рублей, утерян при 
пожаре. Держателю ука-
занного сертификата пред-
лагается в течение трех ме-
сяцев со дня опубликования 
подать в Гагаринский рай-
онный суд города Москвы 
заявление о своих правах 
на сертификат.

Филиал 
ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» 

(Казахстан) г. Москва, 
расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, город Москва, ул. Большая Ордын-
ка, дом 40, строение 4, этаж 2, помещение 
I, по итогам закупки по Лоту №1 «Услуги по 
аренде офисного (нежилого) помещения в 
г.Москва» на 2017 г. способом открытого 
тендера объявляет о признании закупок не 
состоявшимися, по причине предоставления 
менее двух заявок на участие в открытом 
тендере от потенциальных поставщиков.

Подробную информацию 
можно получить на сайте 

www.kmgss.kz, www.fkmgss.my1.ru

Филиал 
ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» 

(Казахстан) в г. Москва,
расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, город Москва, ул. Большая Ордын-
ка, дом 40, строение 4, этаж 2, помещение 
I, по итогам закупки по Лоту №1 «Услуги по 
добровольному медицинскому страхованию 
работников» на 2017 г. способом открытого 
тендера объявляет о признании закупок не 
состоявшимися, по причине предоставления 
менее двух заявок на участие в открытом 
тендере от потенциальных поставщиков.

Подробную информацию 
можно получить на сайте 

www.kmgss.kz, www.fkmgss.my1.ru
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Приблизился к концу биатлонный сезон. 
Как всегда, нервный и эмоциональный, 
сотканный из бесконечных горок — то 
взлет, то провал. Но если окончатель-
ные итоги подводить все же еще рано, 
то некоторые выводы делать уже давно 
можно. Один из них: скамейка запас-
ных в сборной коротка и узка. И может 
быть, наконец произойдет то, что давно 
должно было произойти, — юниоры нач-
нут вливаться в сборную, пока они еще 
именно таковыми и являются, а не вы-
ступать дебютантами стартов, когда им 
уже по 25. 
Надежду на более активное привлечение 

молодых дают и слова президента Союза биат-
лонистов России Александра Кравцова — именно 
он, комментируя результаты этапа Кубка мира в 
Контиолахти и финала Кубка IBU, назвал новые для 
сборной фамилии спортсменов. Заключительный 
этап Кубка мира, который состоится в Норвегии 
через несколько дней, увидит трех новичков под 
российским триколором.

«Не скрою, далеко не все результаты в сезоне 
были удовлетворительными: как на главных стартах, 
так и на кубковых этапах. Разбором и анализом 
займемся на тренерском совете, — подчеркнул 
Кравцов. — Что же касается заключительного куб-
кового этапа, принято совместное решение дать 
возможность поучаствовать там нашим сильней-
шим юниорам, которые здорово проявили себя на 
чемпионате мира в Словакии и на заключительных 
этапах Кубка IBU. Это Игорь Малиновский, Валерия 
Васнецова и Екатерина Мошкова. Все они, вместе с 
Алексеем Волковым и Александром Логиновым, уже 
в субботу прибыли в расположение команды. Вол-
ков, например, побежит в Контиолахти сингл-микст, 
а остальные отправятся со сборной в Норвегию. 

Не скрою, мне уже звонили, пытаясь убедить, 
что юниорам, дескать, рано в пекло больших гонок. 
Никаких разумных доводов я в этих словах не услы-
шал. Напротив, самое время: для ребят это будет 

отличной школой и ярким завершением успешного 
международного сезона».

Кстати, по итогам сезона Кубка IBU 2016–
2017 гг. Дарья Виролайнен и Алексей Волков за-
воевали «Большие хрустальные глобусы». У Алек-
сея Волкова «Малый хрустальный глобус» в зачете 
спринт плюс гонки преследования. У Дарьи Виро-
лайнен тоже в активе малый трофей за пасьют. Анна 
Никулина завоевала «Малый хрустальный глобус» 
в зачете спринта, а Александр Логинов — первый 
в зачете индивидуальных гонок. Анна Никулина 
и Логинов — на вторых строчках в общем зачете 
европейского Кубка.

А вот несомненной королевой большого миро-
вого сезона стала немка Лаура Дальмайер. Спор-
тсменка впервые в карьере стала обладательницей 
«Большого хрустального глобуса» за победу в общем 
зачете Кубка мира этого сезона. 

«Победа в общем зачете — это, безуслов-
но, кульминация выдающегося сезона для Лауры. 
Я счастлива, что она сумела вернуть «Глобус» в 
Германию. Когда необходимо, Лаура выкладывается 
на все сто процентов. Она совершенная биатло-
нистка» — так прокомментировала достижение 
Дальмайер двукратная олимпийская чемпионка 
Магдалена Нойнер. 

Сама же Лаура в ответ на сравнение ее с 
ненасытным Мартеном Фуркадом смеется: зат-
мить француза не удастся. «Не хочу сравнивать 
свою форму с формой Мартена. Он лучший, 
им остается и признан главной звездой со-
временного биатлона. Мне же еще нужно 
многого добиться, чтобы просто приблизить-
ся к нему. Но эти победы — лучший период в 
моей карьере. Победа в общем зачете — это 
потрясающе! Я не предполагала ничего подоб-
ного в начале этого сезона. А узнала о победе 
от телевизионщиков — так получилось, что в 
общий зачет в Контиолахти не заглядывала». 

Когда побеждаешь, в общем-то, и загля-
дывать никуда не надо. И можно даже закончить 
сезон досрочно — как это сделал Мартен Фуркад, 

считающий, что во время рождения ребенка должен 
находиться рядом с женой. «Ты живешь один раз, 
нужно уметь делать выбор. И я выбрал возвраще-
ние домой, чтобы присутствовать при рождении 
малыша, это очень важно для меня». 

Впрочем, поскольку победа в общем зачете 
одержана Мартеном досрочно, этап, который он 
«прогуляет» по столь уважительной причине, для 
него и не важен. 

А возвращаясь к обкатке на взрослых и ответ-
ственных трассах юниоров, можно лишь удивляться 
тому, что кто-то пытается спорить с подобной не-
обходимостью. Можно даже сослаться на слова 
той же Дальмайер: «Я просто теряю дар речи. Это 
действительно грандиозно для меня! Я сделала 
это в 23 года, и это впечатляет».

«Пекло» больших гонок пошло Дальмайер на 
пользу — личную и общественную.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В пятницу, 10 марта, в чемпионате России по 
футболу-2016/2017 начался 19-й тур — тур, 
который, так уж получается, вполне может 
де-факто определить чемпиона страны.

Впрочем, главным событием этого футболь-
ного уик-энда стала, конечно, вовсе не пятничная 
встреча тульского «Арсенала» и екатеринбургско-
го «Урала» (хотя те букмекеры, что посчитали эту 

игру странной, со мной и поспорят). А воскресный 
матч между пермским «Амкаром» и питерским 
«Зенитом»! Неожиданно для многих команда 
представителя европейской старой тренерской 

школы — румына Мирчи Луческу — уступила 
дружине Гаджи Гаджиева, нашего «олдскульного» 
специалиста.

Больше всех, не сомневаюсь, потеря оч-
ков сине-бело-голубыми обрадовала красно-
белых — то бишь лидирующий «Спартак», ко-
торому уже воскресным вечером предстояла 
домашняя битва с махачкалинским клубом 
«Анжи». Интересно, что дагестанцев (дополни-
тельная интрига!) зимой возглавил Александр 
Григорян — тот самый, что совсем недавно с 
хабаровским СКА выбил команду Массимо Кар-
реры из розыгрыша Кубка России. Впрочем, 
спартаковцам, разумеется, хотелось не столько 
взять реванш, сколько оторваться от «Зенита» и 
ЦСКА на целых 8 очков.

Если вернуться к игре в Перми, то пред-
ставители гостей остались недовольны арби-
тражем Евгения Турбина (этот арбитр, кстати, 
не судил довольно долго, именно после того, 
как ошибочно, по мнению экспертов, удалил 
звездного зенитовского бразильца Халка). Но 
больше, на мой взгляд, питерцам надо кивать 
не на рефери, а на собственного защитника 
Нету, который сначала выбил мяч из… чужих 
ворот, а затем проиграл дуэль нападающему 
«Амкара» Чуме Анене, сделавшему голевой пас 
Роланду Гиголаеву.

Хотя, справедливости ради, замечу: уве-
ренности в том, что мяч еще до касания Нету 
не оказался за линией ворот, у меня лично нет. 
Но тут поможет только система «видеогол» или 
что-то в этом роде.

Завершится 19-й тур в понедельник, 13 мар-
та, матчем с самой громкой вывеской этих дней — 
«Локомотив» — «Краснодар». Юрий Сёмин против 
Игоря Шалимова! Даже тем, кто не поддержи-
вает ни одну из этих команд, настоятельно ре-
комендую посетить игру в Черкизове — будет 
настоящая битва.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

НАЗНАЧЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

 
ЦИФРЫ

 
ФУТБОЛ

Пятница, 10 марта
«Арсенал» (Тула) — «Урал» (Екатеринбург) — 
2:0 (1:0)
Расич, 19 (1:0 — с пенальти). Расич, 61 (2:0). 
Удаление: Балажиц (У), 65 (вторая ж.к.). 
«Арсенал», 10 200 зрителей.
Суббота, 11 марта

Тульский клуб по крайней мере на неделю ухо-
дит из зоны прямого вылета, одержав третью 
победу в чемпионате и впервые за сезон забив 
больше одного мяча. 
«Уфа» — «Крылья Советов» (Самара) — 1:0 (1:0)
Пауревич, 6 (1:0). 
«Нефтяник», 6200 зрителей. 
Команда Сергея Семака в субботу благодаря 
победе взобралась на промежуточное чет-
вертое место, обогнав разом «Краснодар», 
«Терек» и «Ростов», которые свои матчи 19-го 
тура играли позднее. 
ЦСКА (Москва) — «Томь» (Томск) — 4:0 
(3:0)
Витиньо, 1 (1:0). Дзагоев, 19 (2:0). Ионов, 44 (3:0). 
Ионов, 61 (4:0). 
«Арена ЦСКА», 11 000 зрителей. 
Вратарь Игорь Акинфеев  (на фото) провел в 
чемпионатах страны 161-й матч «на ноль», тем 
самым побив рекорд Льва Яшина, сохранявшего 
ворота в неприкосновенности 160 раз.
«Рубин» (Казань) — «Оренбург» — 0:0
«Центральный», 3459 зрителей. 
Воскресенье, 12 марта

«Амкар» (Пермь) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 1:0 (1:0)
Гиголаев, 33 (1:0). 
«Звезда». 

Три матча подряд в домашнем чемпионате 
питерцы не могут поразить ворота соперни-
ка: последний раз им это удалось 30 ноября 
2016 года.
Матчи «Спартак» (Москва) — «Анжи» (Махачкала) 
и «Ростов» — «Терек» (Грозный) закончились 
воскресным вечером, а игра «Локомотив» (Мо-
сква) — «Краснодар» состоится в понедельник, 
13 марта.

ВСЕ ЛАВРЫ У ЛАУРЫ

В четверг «Ростов» играл с «Манчестер 
Юнайтед», а уже в воскресенье — с «Тереком».

Российская футбольная премьер-лига. 19-й тур

Лидеры биатлонного сезона разобрали главные призы 

«Амкар» делает «Спартак» чемпионом?

БИАТЛОН. 
КУБОК МИРА 
2016/2017

Мужчины. Личный зачет 
1. Мартен Фуркад (Франция) — 
1228 очков
2. Антон Шипулин (Россия) — 805
3. Йоханнес Бё (Норвегия) — 700
4. Арнд Пайффер (Германия) — 680
5. Симон Шемп (Германия) — 673
6. Юлиан Эберхард (Австрия) — 653
7. Уле Эйнар Бьёрндален 
(Норвегия) — 607
8. Лоуэлл Бэйли (США) — 597
9. Эрик Лессер (Германия) — 581
10. Эмиль Хегле Свендсен 
(Норвегия) — 578
...14. Максим Цветков (Россия) — 463
...20. Евгений Гараничев (Россия) — 395
...23. Антон Бабиков (Россия) — 351
...35. Матвей Елисеев (Россия) — 225
...39. Дмитрий Малышко (Россия) — 167
...73. Алексей Волков (Россия) — 30
...78. Юрий Шопин (Россия) — 18
Мужчины. Кубок наций

1. Германия — 6699
2. Франция — 6630
3. Россия — 6544
4. Норвегия — 6497
5. Австрия — 6233
Женщины. Личный зачет

1. Лаура Дальмайер (Германия) — 1137
2. Габриэла Коукалова (Чехия) — 970
3. Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 883
4. Мари Дорен-Абер (Франция) — 797
5. Доротея Вирер (Италия) — 651
6. Анаис Шевалье (Франция) — 645
7. Франциска Хильдебранд (Германия) — 577
8. Жюстин Бреза (Франция) — 575
9. Юлия Джима (Украина) — 550
10. Сьюзан Данкли (США) — 535
...12. Татьяна Акимова (Россия) — 464
...43. Ольга Подчуфарова (Россия) — 150
44. Екатерина Глазырина (Россия) — 147
45. Ирина Старых (Россия) — 146
...58. Ирина Услугина (Россия) — 76

...60. Дарья Виролайнен (Россия) — 67
...71. Светлана Слепцова (Россия) — 42

72. Екатерина Шумилова (Россия) — 41
73. Ульяна Кайшева (Россия) — 40

...80.  А нас тасия Загору йко 
(Россия) — 21
...97. Виктория Сливко (Россия) — 3
Женщины. Кубок наций

1. Германия — 7228
2. Франция — 6845
3. Украина — 5976

4. Чехия — 5865
5. Италия — 5856 

...7. Россия — 5542

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте  

Один из самых известных космонавтов 
современности — Сергей Крикалёв, со-
вершивший знаменитый полет «из СССР 
в новую Россию», был избран главой 
Федерации самолетного спорта (ФСС) 
единогласно в ходе отчетно-выборной 
конференции, прошедшей в здании 
Олимпийского комитета России на Луж-
нецкой набережной. В ходе заседания 
был принят и проект новой редакции 
устава общественной организации со-
гласно требованиям времени. 

Федерация заявила о расширении сферы 
своей деятельности. Авиаторы по-прежнему 
будут развивать спортивное направление, 
при этом содействовать конструированию и 
производству новых летательных аппаратов, 
в число приоритетных задач войдут разви-
тие сети аэродромов, учебных центров для 
подготовки пилотажников и любителей. ФСС 
также заявила о готовности сотрудничать с 
Министерством обороны, ДОСААФ, Роса-
виацией и СМИ. 

— Проблем у нас накопилось много, но 
я предлагаю перейти от режима выживания, 

поскольку выжить нам уже удалось, — сказал 
Герой Советского Союза и России сразу после 
избрания. — Сформировав новую программу, 
мы будем заниматься не только спортом, не 
только высшим пилотажем, но и авиацией 
общего назначения. 

— Для меня это большая нагрузка, но нам 
с коллегами хочется вдохнуть в федерацию 
новую жизнь, — подчеркнул Крикалёв уже в 
разговоре с «МК». — Условия существования 
поменялись еще на предыдущих этапах. Наш 
авиационный спорт оставался успешным, лет-
чики получали и получают высшие награды на 
международных соревнованиях. Но появились 
частные самолеты, частные аэродромы, есть 
люди, готовые вкладывать финансы. Нужно 
совершенствовать нормативную базу, урегу-
лировать множество вопросов с Росавиацией. 
Чтобы люди прежде всего летали, а главное, 
летали правильно и безопасно. А желающие 
учиться летать у нас есть. 

— Один из делегатов конференции 
от региональной федерации сказал при-
мерно следующее: «Есть возможность 
подняться в воздух на китайских само-
летах, но мы хотим на российских». Но 
разве лучше оставаться на земле? 

— Любая техника — это лучше, чем ее 
отсутствие, но наши самолеты в своем сег-
менте были и есть лучше зарубежных. За-
падные спортсмены покупали советские и 
российские самолеты. Нужно вернуться к 
проектированию и производству, потому что 
был провал, это надо признать. Вот сводная 
диаграмма медалей: на самолетах «Су» их за-
воевано больше, чем на остальных зарубежных 
вместе взятых! Что касается авиационного 
спорта, то его, скажем так, побочный «вы-
хлоп» идет на благо general aviation, авиации 
общего назначения. 

— То, что ни один спорт, а уж тем бо-
лее технически сложный, не выживет без 
телевизионной картинки, совершенно 
очевидно. Вы будете заниматься этим 
вопросом? 

— Авиаспорт действительно тяжело по-
казывать, мы это неоднократно обсуждали. 
Самолет взлетел — и вскоре исчез из поля 
зрения. Нужно учиться показывать сорев-
нования. Точно такие же проблемы, скажем, 
у парусного спорта: яхты из порта вышли — 
и скрылись за горизонтом. Но теперь начали 
ставить трекеры и делать красивую картинку. 
Видно, какое судно где и как идет. Да что там 
говорить, даже в лыжных гонках когда-то было 
то же самое, но научились ведь устанавли-
вать камеры на лыжне, и миллионы зрителей 
увлеченно смотрят соревнования по телеви-
зору. Нам, конечно, будет сложнее, но сделать 
зрелище мы сможем. Есть маленькие камеры, 
которые могут работать внутри самолета, 
тогда можно будет наглядно объяснять, что 
делает летчик, что происходит с самолетом. 
Для неквалифицированного зрителя разница 
в том, как выполняет поворот на вертикали 
мастер спорта международного класса или 
перворазрядник, не очень заметна, но для 
специалистов весьма существенна. Поэтому 
надо учиться самим и обучать аудиторию.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

НЕБА И ЗРЕЛИЩ
Космонавт Сергей Крикалёв 
возглавил самолетный  
спорт в России 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ap
ap

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



— Дайте бутылку водочки, 
пожалуйста.
— Мужчина, вы на часы 
смотрели? Водку мы по-
сле 23.00 не продаем!
— Да я часы продал, чтобы 
на бутылку насобирать!

Очень бедный мальчик 
поступил в музыкаль-
ную школу по классу 
ладошек.

Самый частый вопрос, за-
даваемый по мобильнику, 
«ты где?».

Самый частый ответ: «Уже 
подъезжаю».
И вот этим вот кормится не 
одна компания мобильной 
связи.

— Девушка, вы последняя? 
— Да. 
— Я за вами. 
— М-м-м, круто! А я за 
соком.

Подозреваемый так красиво 
изворачивался, что следова-
тель стал продавать билеты 
на допросы.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Алферова (1951), актриса театра и 
кино, народная артистка России
Маквала Касрашвили (1942), оперная пе-
вица (сопрано), народная артистка СССР
Игорь Кио (1944–2006), артист цирка, 
иллюзионист
Давид Кугультинов (1922–2006), народный 
поэт Калмыкии
Владимир Маканин (1937), писатель, лау-
реат литературных премий «Большая книга», 
«Русский Букер»
Елена Малышева (1961), ведущая про-
грамм о здоровье на Первом канале
Сергей Михалков (1913–2009), поэт, пи-
сатель, драматург, автор слов гимна СССР 
и России

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве 5…7°. Переменная облач-
ность, без осадков, ветер переменных на-
правлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.48, заход Солнца — 
18.29, долгота дня — 11.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, заметных геомагнитных воз-
мущений не будет.

ДАТсКИй уГОлОК

День содружества наций.
1881 г. — в Санкт-Петербурге народоволь-
цами убит император Александр II.
1917 г. — в Петрограде вышел первый номер 
газеты «Известия Петроградского Совета 
рабочих и солдатских депутатов» (теперь 
«Известия»).
1992 г. — образован Таможенный совет 
СНГ.
1992 г. — создан Государственный 

центральный аэромобильный спасательный 
отряд (ЦЕНТРОСПАС) МЧС РФ.
2014 г. — Роскомнадзор провел первую 
массированную досудебную блокировку 
сайтов.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Елена ВАсИлЮХИНА
НОМЕР ПОДПИсАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-02-00403
Общий тираж: 1.939.585 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.
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КРОссВОРД

ГОсТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Завистливый сосед, от 
которого добра не дождешься. 4. Краткое от-
ступление в историю вопроса. 10. Религиозно-
философское учение, основателем которого счи-
тается Сиддхартха Гаутама. 11. Условная реакция 
собаки Павлова. 13. Горящий символ семейного 
уюта. 14. Лекарственный «гербарий»  от кашля. 
15. Атлет, замешанный в допинг-скандале. 16. 
Очки Онегина, рассматривавшего дам в театре. 
18. Старорусская тюрьма, обнесенная стеной. 
20. Душевный «вакуум». 22. И Майя Плисецкая, 
и Диана Вишнева. 23. И папуас в Новой Гвинее, 
и индеец в Америке. 24. Доктор, помогающий 
пациентам сбросить лишние килограммы. 27. 
«Броуновское движение» на вокзале. 30. Канце-
лярская «машинка» для изготовления конфетти. 
32. Земляной орех. 34. Большой кусок сала. 35. 
Глянец мебели. 36. Пунктик девушки, «помешан-
ной на чистоте». 38. Связка, которая сушилась 
в овине. 39. Герой песни, который шел за новой 
метлой к ближайшему орешнику. 40. Шутка «с 
перечным вкусом». 41. Комната, где полно кукол 
и машинок. 42. «Бородатый» шедевр устного 
народного творчества.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кустарник, «похожий на 
мини-чащу». 2. Человек, который и «в беде не 
бросит, и лишнего не спросит». 3. Бесплатный 
стриптизер на пляже. 5. Опора рыцаря, скло-
нившегося перед дамой сердца. 6. Сдобный 
хлебец с изюмом. 7. Рыба семейства осетро-
вых с длинным носом, который имеет форму 
кинжала. 8. Шуточная миниатюра в прозе или 
стихах. 9. Наивность, которая хуже воровства. 
10. «Хвостики» на абажуре или занавеске. 12. 
Толпа, похожая на стадо. 17. Ставропольский 
конкурент нарзана. 19. Строй «с человеческим 
лицом». 20. «Упертая» часть ружья. 21. Каждый из 
учеников Иисуса Христа. 25. Участник Параолим-
пийских игр. 26. Примета носа Анны Ахматовой. 
27. Музыкальный инструмент, на котором играет 
Билл Клинтон. 28. Произведение искусства в 
Третьяковской галерее. 29. «Собрат» шатания 
в партийных рядах. 31. Валерий Карпин, раз-
бирающий матчи в эфире телеканала «Матч ТВ». 
33. Трава — «гарнир» к цветочным букетам. 34. 
Обязательная пряность в рецепте паэльи. 37. 
Подходящий напиток для окрошки. 38. Дробь 
опоздавшего гостя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самбист. 4. Угодник. 10. Предлог. 11. Отблеск. 13. Плот. 14. Кафе. 15. 
Резервуар. 16. Трость. 18. Аджика. 20. Косынка. 22. Гарнитур. 23. Алкоголь. 24. Иноверец. 27. 
Внимание. 30. Арлекин. 32. Оливка. 34. Гарнир. 35. Наволочка. 36. Стог. 38. Кнут. 39. Коллега. 
40. Кандалы. 41. Кочерга. 42. Джейран.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слепота. 2. Борт. 3. Сударь. 5. Галера. 6. Диск. 7. Кашевар. 8. Агрессор. 9. 
Болванка. 10. Походка. 12. Капитал. 17. Терновник. 19. Диаграмма. 20. Каторга. 21. Аукцион. 25. 
Напиток. 26. Целлофан. 27. Выкройка. 28. Именины. 29. Толстяк. 31. Протеин. 33. Аншлаг. 34. 
Галдеж. 37. Горе. 38. Клей.

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 и 14 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
15 и 16 марта с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Соколиная гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход  
к Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой 
линии), у подземного перехода около Российской 
государственной детской библиотеки,  
Калужская пл., д. 1
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д. 1,  
в фойе районного ДК им. Леонова. 
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке  
у ТЦ «Дарья»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45,  
в фойе КТЦ «Дружба»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

с 1 февраля по 31 марта проходит досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Вот уже столетие историки 
задаются вопросом: почему 
Николай II отрекся от трона? 
Винят его в слабости и 
нерешительности.
Но слово «отречение» — 
неуместно. На самом деле 
императора свергли.

Судьба последнего русского императора 
решилась в Пскове, где в Первую мировую войну 
располагался штаб Северного фронта. Сюда 
прибыл Николай II. 

 «Был вечер, вокзал как-то особенно мра-
чен, — рассказывал князь Сергей Трубецкой, 
служивший в ведомстве военного снабжения. 
— Я встретил одного из адъютантов главноко-
мандующего. Он сказал, что к поезду никого 
не пропускают. Охраняемый часовыми поезд 
производил гнетущее впечатление, казался не 
царской резиденцией, а наводил на неясную 
мысль об аресте. В окне царского вагона по-
казалась неясная фигура. Человек в военной 
форме смотрел в нашем направлении.

 — Возможно, что государь, но не могу раз-
глядеть, — ответил на мой вопрос адъютант.

 Фигура отошла от окна. Я молча пожал 
руку адъютанту и пошел к вокзалу. Тихо и то-
скливо заносимые снегом запасные пути — и 
на них стоит почти неосвещенный, одинокий и 
грустный царский поезд».

 Российская империя рухнула в тот мо-
мент, когда император Николай II телеграфи-
ровал председателю Государственной думы 
Родзянко:

 «Нет той жертвы, которую я не принес бы 
во имя действительного блага и для спасения 
родной матушки России. Посему я готов отречь-
ся от престола в пользу моего сына, с тем чтобы 
он оставался при мне до совершеннолетия, при 
регентстве брата моего великого князя Михаила 
Александровича».

 Николай был предан стране. На военных 
маневрах командир одного полка попросил 
императора разрешения зачислить его почет-
ным солдатом в первое отделение своей части. 
Император взял военный билет и в графе «срок 
службы» написал: «До гробовой доски».

ГЕНЕРАЛЫ ПРОСЯТ  
ЕГО УЙТИ
 Николай был Верховным главнокоман-

дующим, но его собственные генералы желали, 
чтобы он ушел. Им казалось: стоит избавиться от 
Николая, как все волшебным образом наладит-
ся — бастовавшие рабочие встанут к станкам, 
солдаты-мятежники вернутся в казармы, фронт 
перейдет в наступление и погонит немцев и 
австрияков.

 Императора потряс начальник штаба Вер-
ховного главнокомандующего генерал Михаил 
Алексеев. Николай прежде им восторгался:

 — Я не могу вам сказать, как я доволен 
Алексеевым. Какой он сознательный, умный и 
скромный человек, и какой он работник.

 Алексеев был талантливым офицером, 
но не скромным. Ему не нравилось, что на 
каждый шаг нужно испрашивать у императо-
ра дозволения. В разгар войны генерал взял 
длительный отпуск и уехал лечиться. Потом 
попросил продлить отпуск. Император ответил, 
что Алексееву стоит заняться своим здоровьем 
и не думать о возвращении в Ставку. Генерал 
тут же вернулся.

 Он и запросил по телеграфу командую-
щих фронтами: что они думают об отречении 
императора в пользу цесаревича Алексея? Ко-
мандующие поддержали эту идею. Журналисты 
спрашивали потом командующего Северным 
фронтом генерала Рузского:

 — Свободная Россия вам обязана предот-
вращением ужасного кровопролития, которое 
готовил царь. Говорят, он убеждал вас отпра-
вить на Петроград несколько корпусов, чтобы 
подавить революцию?

 — Если уж говорить об услуге, оказанной 
мною революции, — горделиво ответил гене-
рал, — то она даже больше той. Я убедил его 
отречься от престола.

 На следующий год, не оценив его заслуг, 
генерала Рузского убьют революционные сол-
даты. Военного министра Беляева расстреляют 
большевики. Генерал Алексеев, который, наде-
ясь исправить случившееся, взялся создавать 
Добровольческую армию для борьбы с больше-
виками, тоже умрет в 1918-м. Тиф отправит в 
могилу генерала Иванова, который не исполнил 
приказ императора навести порядок в столи-
це. Генерал Хабалов, недавний командующий 
войсками Петроградского военного округа, 
эмигрирует из России.

ТЯЖЕЛЫЙ РАЗГОВОР  
В ПОЕЗДЕ
 Временное правительство делегировало к 

императору депутата Думы Василия Шульгина 
и главу военной комиссии Александра Гучкова. 
Оба монархисты. Оба уверились, что Николай 
должен уйти. Отправили их из Петрограда на 
экстренном поезде — к паровозу прицепили 
один вагон. Дали охрану — пять солдат с крас-
ными бантами на шинелях. Приехали в Псков 
вечером 2 марта; их пригласили в салон-вагон 
императорского состава.

 Шульгин описал ситуацию в стране:
 — В народе глубокое сознание, что поло-

жение создалось ошибками власти, а именно 
верховной власти. Единственный путь — пере-
дать бремя в другие руки. Можно спасти Рос-
сию, спасти монархический принцип, спасти 
династию.

 Гучков добавил:
 — У рабочих и солдат, принимающих уча-

стие в беспорядках, уверенность, что нужна 
полная перемена власти. Поэтому всякая борьба 
для вас бесполезна. Вы должны отречься от пре-
стола. Мы учли, что облик маленького Алексея 
Николаевича был бы смягчающим обстоятель-
ством при передаче власти.

 Точнее, малолетний император не мешал 
бы руководить страной.

 Если бы Николай отказался, Гучков готов 
был принудить императора отречься. Его коллега 
по Временному правительству Павел Милюков 
вспоминал: «Гучков не исключал и самых крайних 
форм устранения царя в форме убийства». 

 В этот решающий час Николай II осознал 
свое полное одиночество. Фактически его изо-
лировали, армия вышла из повиновения. Николай 
понял: за отказ уйти придется заплатить жизнью. 
Наверное, он готов был пожертвовать собой. 
Но не женой и детьми, которые оставались в 
Царском Селе заложниками. 

 Император сказал:
 — Во имя блага, спокойствия и спасения 

России я готов на отречение от престола.
 Он один был полон дурных предчувствий. 

И не относительно своей судьбы:
 — Я хотел бы иметь гарантию, что вслед-

ствие моего ухода и по поводу его не было бы 
пролито еще лишней крови.

 Но все уверенно заговорили, что стоит ему 
уйти, и страна успокоится. 

 Император пометил в дневнике:
 «Передал Гучкову и Шульгину подписанный 

и переделанный манифест. В час ночи уехал из 
Пскова с тяжелым чувством пережитого. Кругом 
измена и трусость и обман!»

 И только императрица пыталась его 
утешить:

 «Каким облегчением и радостью было 
услышать твой милый голос, только слышно 
было очень плохо, да и подслушивают теперь 
разговоры!.. Не хочу писать всего, что делает-
ся, — так это отвратительно. Как унизили тебя, 
послав этих двух скотов… 

 Любимый, душа души моей, моя крошка, 
ах, как мое сердце обливается кровью за тебя! 
Я вполне понимаю твой поступок, о мой герой!.. 
Мы увидим тебя снова на твоем престоле, воз-
несенным обратно твоим народом и войсками 
во славу твоего царства».

ЗАЛИТЬ СТРАНУ КРОВЬЮ?
 Николай II как правитель России, возможно, 

слабее некоторых предшественников из дина-
стии Романовых. Но лучше своих сменщиков! 
После него так легко и обильно убивали! Можно 
ли упрекать его за то, что ради власти он не уто-
пил Петроград в крови?

 «Окажись рядом рота пулеметчиков, по-
настоящему преданных царю, — вспоминал 
глава Временного правительства Александр 
Керенский, — она могла бы уничтожить всю Думу 
вместе с левыми и правыми. Единственная при-
чина, по которой это не случилось, заключалась 
в том, что в целой Российской империи не на-
шлось такой роты».

 Первыми предали царя те, кто больше всех 
драл глотку во славие — монархисты Пуриш-
кевич и Шульгин. Царская семья насчитывала 
почти три десятка мужчин, обязанных встать 
на защиту монарха и, если нужно, с оружием 
в руках положить за него жизнь… Кто из них 
поддержал главу семьи в трагический момент 
отречения? Никто. 

 «Во всей огромной России не нашлось ни 
одного уезда, ни одного города, даже, кажется, 
ни одного села, которые бы встали на защиту 
свергнутого царя, — писал в эмиграции философ 
Лев Шестов. — Ушел царь — скатертью дорога, 
и без него обойдемся».

 Предполагалось, что Николай передаст 
трон сыну. Понимая, что неизлечимо больному 
мальчику не быть императором, Николай изме-
нил свою волю: «Мы передаем наследие наше 
брату нашему великому князю Михаилу Алексан-
дровичу и благословляем его на вступление на 
престол Государства Российского».

 Новую власть в Петрограде такой вари-
ант не устроил. 3 марта в шесть утра предсе-
датель Думы Родзянко связался с генералом 
Алексеевым:

 — Нельзя ли задержать обнародование 
подписанного Николаем манифеста? Кандида-
тура Михаила Александровича как императора 
неприемлема.

 Родзянко сообщил Алексееву, что найдено 
иное решение: будет созвано Учредительное 
собрание. А пока что власть берет на себя Вре-
менное правительство:

 — Это гарантирует колоссальный подъ-
ем патриотических чувств, небывалый подъем 
энергии, абсолютное спокойствие в стране, и 
победа, самая блестящая, этим обеспечивается. 
Войска в Петрограде, услышав такое решение, 
начали успокаиваться.

 Алексеев обещал задержать распростра-
нение манифеста. Но генерал не разделял опти-
мизма Родзянко:

 — Неизвестность и Учредительное собра-
ние — две опасные игрушки применительно к 
действующей армии. Петроградский гарнизон, 
вкусивший от плода измены, повторит это с лег-
костью и еще, и еще раз. Для родины он теперь 
вреден, для армии бесполезен, для вас и всего 
дела опасен... До свидания. Помоги нам Бог. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Почему младший брат императора вели-

кий князь Михаил Александрович отказался 
от трона?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января, 6, 13, 20, 27 февраля, 
6 марта.

ДО ГРОБОВОй ДОсКИ

В среду, 15 марта, в 16.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
онлайн-конференция начальника Управ-
ления оценки качества общего образова-
ния Рособрнадзора Юлии Станиславовны 
ЕГОРОВОЙ и зам.директора ФИПИ Ольги 
Алексеевны КОТОВОЙ на одну из самых 
волнующих сейчас выпускников и роди-
телей тем — Единый государственный 
экзамен.  

Уже 23 марта стартует первый, до-
срочный этап сдачи ЕГЭ. Все ли готово 
к проведению экзамена? Кто составляет 
экзаменационные материалы? По какому кри-
терию устанавливают минимальные проходные 

баллы по предметам и почему каждый год 
они разные? Как быть, если в день сдачи ЕГЭ 
школьник заболел, и есть ли шанс сдать эк-
замены в основной этап? Что делать, если 
ребенка удалили с экзамена? Кто имеет право 
сдавать экзамены досрочно и в каких слу-
чаях? Есть ли бесплатные дополнительные 
курсы для подготовки к итоговым экзаменам 
в Москве и МО? И есть ли возможность у со-
временного школьника не сдавать ЕГЭ и при 
каких обстоятельствах?

Свои вопросы по проведению, со-
держанию и сдаче экзаменов вы можете 
задать нашим гостям уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

ЕГЭ, ОГЭ И ГВЭ-2017: 
МИФЫ И РЕАлЬНОсТЬ

Восьмилетние хоккеисты  
из Екатеринбурга потрясли Сеть своими 

финтами (видео)

Собаки умеют манипулировать людьми 
ради получения желаемого

NASA обнаружило на орбите Луны зонд, 
потерянный семь лет назад


